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ЦИФРОВОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ!!!
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Общая сумма закупок, по-
павших в рейтинг, составила 2,54 
млрд рублей. Тендеры, которые 
были объявлены министерства-
ми, ведомствами, госкорпораци-
ями перед Новым годом и в пер-
вые дни 2016 г., поражают своей 
умопомрачительной дороговиз-
ной. Так, Центральная базовая 
таможня заказала 40 пар часов 
на 2,3 млн рублей. Информаци-
онно-технический центр Феде-
ральной службы по тарифам 
не мыслит своего дальнейшего 
существования без VIP-кресла 
за 254,7 тыс. целковых. В раз-
деле «закупка мебели» уверен-
но лидирует Национальный 
центр управления в кризисных 
ситуациях, решивший купить 
переговорный стол за 4 млн руб-
лей. В «номинации» «аренда ав-
томобилей» «золото» у прави-
тельства Вологодской области: 
за час работы навороченного 
«Лексуса» - 1,6 тыс. бюджетных 
рублей. «Серебро» у минтранса 
Ростовской области, арендовав-
шего крутой тойотовский джип 
с водителем за 1,35 тыс. рублей 
в час. Столы ломились под тя-
жестью изысканных яств и на-
питков на банкете, устроенном 
правительством Хабаровского 
края, - «праздник жизни» обо-
шелся в 1,4 млн рублей. «По-
добные траты недопустимы, 
учитывая тот факт, что сегодня 
экономия бюджета по всем на-
правлениям - тренд российской 
экономики», - заявил глава про-
екта «За честные закупки» Ан-
тон Гетта. Но, как издавна ведет-
ся на Руси, кому война, а кому 
мать родна (в нашем случае сло-
во «война» следует заменить на 
другое - «кризис»).

«В ближайшее время мы 
ожидаем, что количество сигна-
лов по расточительным закуп-
кам должно снизиться, особенно 
после нашей встречи с президен-
том, лидером ОНФ Владими-
ром Путиным, где мы подробно 
доложили об этой проблеме и 
получили поддержку», - отметил 
Антон Гетта. Встреча состоя-
лась в конце прошлого года, по 

ее итогам президент поручил 
усилить контроль за госзакуп-
ками, однако нельзя сказать, что 
после этого любители «шика-
блеска» хоть сколько-нибудь 
утихомирились. И ничего удиви-
тельного в этом нет. Любителей 
роскоши ведь до сих пор не на-
казывают за расточительство. 
Ограничения, правда, вводятся, 
но половинчатые. Например, 
Дмитрий Медведев подписал 
постановление, ограничиваю-
щее стоимость автомобилей, 
закупаемых для чиновников из 
бюджетных средств. Лимит в 
зависимости от должности - в 
диапазоне 1,5-2,5 млн рублей. 
Однако любители «полетов» 
на «бэхах» и «мерсах» по отече-
ственным ухабам быстро нашли 
выход - шикарные авто теперь 
не закупаются, а берутся в арен-
ду. В том же правительственном 
постановлении оговаривается 
стоимость мебели для кабине-
тов госслужащих. В документе 
отмечено, что мебель из ценных 
пород дерева, отделанная нату-
ральной кожей, будет положена 
исключительно должностным 
лицам высшего звена. Ну, ко-
нечно, руководящие седалища 
никак не могут чувствовать 
себя по-настоящему вольготно 
в креслах малость поскромнее.

«Там, где можно было бы сэ-
кономить, никто не экономит, 
а, наоборот, что-то разбазари-
вает», - подметил Владимир 
Путин. «Разбазаривание» - сло-
во, как нельзя более подходя-
щее для сложившейся прак-
тики госзакупок. Чиновники 
готовы экономить на чем и 
ком угодно, кроме своих ком-
форта и понтов. Их стремле-
ние красиво жить за госсчет 
неистребимо и неистово. И ни-
какими рейтингами и прочими 
подобными полумерами тут не 
поможешь. Способ решения 
проблемы один-единственный 
- жесткий административный 
запрет. Но для него нужна по-
литическая воля, которой, увы, 
до сих пор нет.

Максим Грегоров

  В центре внимания

Пир во время кризиса
70% стоимости электроэнергии в России приходится на потери при 
передаче до потребителей. По данным экспертов федеральной энерго-
ремонтной компании ООО «Комтехэнерго». 
Для сравнения: потери энергии при ее передаче потребителям европейских стран практически 
на порядок ниже. В Германии, например, они менее 5%.

  Брошены на произвол судьбы

70%
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

В последнее время в 
России наблюдается 
устойчивый рост 
безработицы. Меры 
властей, направленные 
на поддержку занятости, 
эксперты оценивают как 
крайне недостаточные.

«В этом году безработица 
будет, конечно, выше, чем мы 
прогнозировали раньше, - за-
явил министр труда и социаль-
ной защиты Максим Топилин. 
- Я думаю, что в пределах 6% 
может быть к середине года 
или к концу года». Шесть ми-
нистерских процентов - это 1,2 
млн человек. Занятость в стра-
не падает. По официальным 
данным, на конец прошлого 
года численность безработных, 
зарегистрированных в органах 
службы занятости субъектов 
РФ, составила 993,1 тыс. чело-
век, что на 15,6% больше, чем 
год назад. Но это лишь верши-
на айсберга - основная часть 
безработных в службы занято-
сти не обращается. По словам 
вице-премьера Ольги Голодец, 
«нерегистрируемая безработи-
ца имеет тенденцию к росту». 
Всего безработных в стране 
сегодня более 6 млн человек, и 
«полку» их постоянно прибыва-
ет. «Мы должны внимательнее 
относиться к вопросам занято-
сти», - призналась г-жа Голодец.

Что же стоит за столь рас-
плывчатой формулировкой? 
Федеральные власти соби-
раются направить в регионы 
5 млрд рублей на дополни-
тельные меры по поддержке 
занятости в 2016 г., говорится 
в проекте постановления пра-

вительства РФ. Много это или 
мало? Как говорится, все по-
знается в сравнении. На днях 
французский президент сооб-
щил, что на борьбу с безработи-
цей правительство страны по-
тратит более 2 млрд евро. «Эти 
меры (по противодействию 
безработице. - Ред.) потребу-
ют значительных бюджетных 
усилий, более 2 миллиардов 
евро - это и для того, что каса-
ется образования, и для найма. 
Эти 2 миллиарда не будут по-
лучены за счет налогов, но за 
счет экономии», - заявил Фран-
суа Олланд. По словам лидера 
Франции, «страна находится в 
чрезвычайном экономическом 
положении», и новые меры по 
противодействию безработице 
нужны незамедлительно. Про-
грамма Олланда в первую оче-
редь касается малого и среднего 
бизнеса - основы французской 
экономики. Олланд предложил 
стимулировать наем новых 
сотрудников, пообещав ком-
паниям со штатом менее 250 
человек по 2 тыс. евро за наем 

человека на зарплату, близкую 
к минимальной, на срок от по-
лугода. Также президент пообе-
щал выделить 1 млрд евро на 
программу переподготовки 500 
тыс. безработных. Вот обещан-
ные 2 млрд евро и набегут.

5 млрд рублей, обещанных 
российскими властями для 
борьбы с безработицей, - это 
по текущему курсу всего 60 
млн евро, в 30 с лишним раз 
меньше того, что собирается 
выделить французам Олланд. 
К тому же эти весьма скром-
ные средства пока существу-
ют только в проекте поста-
новления правительства РФ. 
Неизвестно еще, получат ли 
регионы на борьбу с безрабо-
тицей хоть что-то. Несмотря 
на «чрезвычайное экономи-
ческое положение», власти 
Франции изыскивают воз-
можности для реальной под-
держки своих безработных 
соотечественников. Почему 
бы властям России не последо-
вать достойному примеру?

Борис Невис

Владимир ПУТИН,
 президент России: 

сказано так сказано
«Если у человека есть какая-то позиция, есть 
какие-то претензии, пусть он скажет, назовет 
себя. Иначе это не претензии и не жалобы - это 
анонимка. Здесь только один проверяющий хо-
рошо работал - Лаврентий Павлович Берия - с 
анонимками»
(на предпринимательском форуме, организованном об-
щероссийской общественной организацией «Опора Рос-
сии», 20.01.16 президент высказался против анонимных 
жалоб в интернете).
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Об угрозах
нацбезопасности

Президент РФ подписал 
обновленную Стратегию на-
циональной безопасности. 
Впервые признано, что помимо 
внешних сил угрозу для нацбе-
зопасности России представля-
ет... состояние отечественной 
экономики, главным образом 
ее низкая конкурентоспособ-
ность и экспортно-сырьевая 
модель развития, а также от-
ставание в разработке и вне-
дрении перспективных техно-
логий, недостаточный объем 
ресурсов для кредитования. До 
какой же степени падения надо 
было довести несчастную эко-
номику, чтобы она оказалась 
такой же угрозой безопасности 
страны, как НАТО и «цветные 
революции»?

О предвыборном 
запрете

Фракция ЛДПР внесла в 
Госдуму законопроект, кото-
рый запрещает использовать 
во время предвыборной агита-
ции изображения политиков, 

не являющихся участниками 
выборов. Например, Алексей 
Навальный не сможет своим 
образом поддержать выдви-
женцев партии ПАРНАС, а 
Владимир Путин - кандидатов 
от «Единой России». Едино-
россам запретили использо-
вать образ президента еще в 
прошлом году, но тогда это 
было сделано негласно, ныне 
табу решили придать силу за-
кона. Коллизия лишний раз 
свидетельствует о том, что 
президент дистанцировался 
от ЕР, предоставив ей возмож-
ность самостоятельно бороть-
ся за голоса избирателей в 
условиях кризиса и снижения 
уровня жизни большинства 
населения.

О военных учениях
В этом году впервые бу-

дут проведены совместные 
учения Внутренних войск 
МВД России (ВВ) и Воздуш-
но-десантных войск (ВДВ) 
с участием подразделений 
спецназа ФСБ. Об этом со-

общил командующий ВДВ 
генерал-полковник Владимир 
Шаманов. По его словам, та-
ких учений будет несколько, 
они пройдут на территории 
различных субъектов РФ. Ге-
нерал уточнил, что будет от-
рабатываться взаимодействие 
десантников с другими сило-
выми структурами в решении 
задач, в частности по унич-
тожению банд террористов. 
Проведение подобных учений 
у многих вызвало вопросы. У 
ВДВ и ВВ совершенно раз-
ные задачи. «Голубые береты» 
предназначены для ведения 
боевых действий в тылу про-
тивника, Внутренние войска 
- для обеспечения внутренней 
безопасности государства, в 
частности для разгона митин-
гов и демонстраций. Зачем же 
понадобилось отрабатывать 
взаимодействие столь различ-
ных войск? Похоже, власти 
допускают рост массового, в 
том числе стихийного, проте-
ста, чего-то наподобие киев-
ского майдана.

Игорь Минаев

Коротко о главном
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Проект Общероссийского народного фронта 
(ОНФ) «За честные закупки» на днях обнародовал 
очередные факты расточительности органов 
власти и госкомпаний.

С безработицей власти С безработицей власти 
России борются плохо...России борются плохо...

...а во Франции на это выделяют миллиарды евро
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«Конченая скотина!»
Что он сказал?
«Эра углеводородов оста-

лась в прошлом. Россия 
оказалась в числе стран, 
которые проигрывают, - 
стран-дауншифтеров, - объ-
явил Герман Греф. - Нужны 
реформы, иначе мы будем 
очень сильно отставать.

Вопрос о том, сколько бу-
дет стоить нефть, уже не столь 
важен. Мы проиграли конку-
ренцию и оказались в стане 
аутсайдеров. Страны и люди, 
которые сумели вовремя адап-
тироваться и сделать правиль-
ные инвестиции, - победители.

России угрожает колос-
сальный разрыв в доходах по 
сравнению с другими страна-
ми. Нужно менять все госу-
дарственные системы, в том 
числе систему образования.

Кризис на рынке нефти вы-
зван радикальными изменени-
ями в потреблении. Как камен-
ный век закончился не потому, 
что закончились камни, так и 
нефтяной век уже подошел к 
концу. Будущее настало рань-
ше, чем мы его ожидали. Мы се-
годня уже находимся в этом бу-
дущем. Welcome to the future!»

Что ему ответили?
Разноголосый хор был 

таким раскатистым и гром-
ким, что трудно эти мнения 
собрать воедино. Выделим 
только заявление члена Ко-
митета Совета Федерации по 
международным делам Игоря 
Морозова, который в Фейсбу-
ке окрестил главу Сбербанка 
«конченой скотиной»:

«Если бы Греф не был в 
свое время министром эко-
номического развития и тор-
говли, то у России не было 
бы такой катастрофической 
зависимости от нефти и газа.

Не справился Греф и с пря-
мым указанием президента 
создать глубокую переработ-
ку древесины, а не вывозить за 
границу кругляк. Много с чем 
не справился в нулевые Греф, 
а теперь заявляет, что Россия 
- дауншифтер. Конченая ско-
тина!» Вице-спикер Госдумы 
Николай Левичев вообще 
призвал Германа Грефа добро-
вольно уйти в отставку.

А вот еще два мнения. Пер-
вое: Греф как хирург режет 
правду-матку. Делает больно, 
но без операции спасти паци-
ента нельзя. Второе: своими за-
явлениями Герман Оскарович 
играет на пользу... Сбербанку. 
Потому что когда на рынке 

поднимается паника, то народ 
бежит хранить свои денеж-
ки в то самое место, которое 
рухнет в последнюю очередь 
- уже вместе с государством. 
Быть эффективным менедже-
ром такого учреждения очень 
просто. Но как Греф вообще 
оказался на этом посту?

Карьера в Ленинграде
Герман родился 8 февраля 

1964 года в селе Панфилово 
Иртышского района Павло-
дарской области (Казахская 
ССР). Туда семья этнических 
немцев была выслана с Дон-
басса, когда началась Вели-
кая Отечественная война.

Своих детей - Евгения, 
Елену и Германа - родители 
учили говорить сразу на двух 
языках, немецком и русском. 
Забегая вперед, скажем, что  
Герман и сейчас знает эти 
языки в совершенстве.

Папа Оскар Федорович 
работал инженером, отвечая 
за электроснабжение села. 
Мама Эмилия Филипповна 
служила экономистом в сель-
ском совете. Когда Герману 
исполнилось полтора года, 
отец погиб. Вырастить детей 
помогла бабушка.

Греф был послушным и ак-
куратным ребенком. Учился в 
школе хорошо. Был настойчи-
вым, добивался целей благо-
даря педантичности. Получив 
среднее образование, начал 
работать юрисконсультом в 
районном сельхозуправлении. 
Затем армия, юрфак Омско-
го госуниверситета. А потом 
переезд в Северную столицу, в 
аспирантуру Ленинградского 
университета.

Там-то все и началось. На-
учным руководителем Грефа 
был сам Анатолий Собчак. Он 
и ввел его в администрацию 
Петродворцовского района. С 
1991 года началось стремитель-
ное продвижение по служебной 
лестнице. Работая во властных 
структурах Ленинграда, Герман 
познакомился с Владимиром 
Путиным, Дмитрием Медведе-
вым, Дмитрием Козаком, Алек-
сеем Кудриным...

В 90-х бурный рост продол-
жился, а после победы Пути-
на на президентских выборах 
Греф был приглашен в прави-
тельство как глава вновь соз-
данного под него Министер-
ства экономического развития 
и торговли РФ (были объеди-
нены два отдельно существо-
вавших ведомства).

Герман Греф лоббировал 
вхождение России в ВТО (Все-
мирная торговая организация). 
Являлся членом совета дирек-
торов многих государственных 
компаний (Газпром, Связьин-
вест...). В сентябре 2007 года, 
когда премьер Михаил Фрадков 

обратился к Владимиру Путину 
с просьбой об отставке, ушел и 
Греф. Но эффективный менед-
жер не пропал, став председате-
лем правления Сбербанка.

Сбербанкиада
Интересно, что журнал 

Forbes в 2011 году включил 
Грефа в список девяти са-
мых необычных российских 

бизнесменов - «сумасбродов, 
чудаков и эксцентриков». В 
этом же рейтинге оказались 
Евгений Чичваркин, Василий 
Бойко-Великий, Павел Дуров, 
Олег Тиньков, Сергей Полон-
ский... Колоритная компания.

Герман Оскарович был пред-
ставлен так: «После прихода 
в Сбербанк в 2007 году обязал 
топ-менеджмент перед совеща-
ниями по субботам посещать 
корпоративный спортивный 
зал и бассейн. Возобновил уга-
савшую традицию проведения 
сбербанкиад. Если раньше они 
устраивались в лучшем случае 
раз в четыре года, то теперь 
тысячам сотрудников прихо-
дится участвовать и в летних, и в 
зимних состязаниях каждые два 
года. Узнав о том, что специаль-
но для участия в соревновани-
ях в региональных отделениях 

принимают на работу спортсме-
нов, Греф ввел условие участия: 
сотрудник должен проработать 
в банке не менее двух лет.

При этом новая команда Гре-
фа научила пенсионеров поль-
зоваться банковскими картами, 
а молодых консервативных 
клиентов проводить платежи 
через интернет. Для состоятель-
ных клиентов открыла отделе-
ния private banking».

Сколько получал Герман 
Оскарович на этом посту?

Тот же Forbes включал его 
в пятерку самых дорогих ме-
неджеров России с годовым 
доходом в $15 млн.

Родственники
при деле

Сначала супругой Герма-
на была Елена Великанова - 
первая красавица его школы. 
Молодые люди поженились, 
получив среднее образование. 
Вскоре у них родился сын Олег, 
но брак продлился недолго.

Нынешняя жена банкира - 
Яна - работает дизайнером. У 
них двое детей. Вообще родня 
у Грефа очень большая. Но как 
все дороги ведут в Рим, так и все 
биографии родственников Гер-
мана Оскаровича пересекаются 
в одной точке - Сбербанке.

Теща Татьяна Головина за-
нимается курортным бизнесом, 
руководит крупным санаторием 
«Русь» в Геленджике, который с 
2008 года перевел свои счета в 
Сбербанк. Сын Олег окончил 
МГУ в 2004 году, теперь рабо-
тает вице-президентом аккре-
дитованной при Сбербанке кон-
салтинговой компании «НЭО 
центр». Старший брат Евгений - 
бизнесмен в Омске, совладелец 
сетей ряда больших магазинов, 
в 2008 году получил кредитную 
линию Сбербанка на сумму 
500 млн рублей. Племянница 
Евгения с 2009 года ведет про-
екты компании Krasnov design, 
обслуживающей Сбербанк. 
Так, в 2011 году Krasnov design 
провела пять корпоративных 
мероприятий банка, включая 
Новый год, День святого Ва-
лентина, Восьмое марта, кон-
церт «Сбербанк талантов»... 
Мы не хотим утверждать о 
какой-то семейственности, но 
порадуемся за Германа Грефа, у 
которого все родственники при 
деле и работают на пользу на-
шего государства.

РОССИЙСКИЙ ЧИНОВНИК
С МЕНТАЛЬНОСТЬЮ НЕМЦА

Глава Сбербанка Герман Греф так ярко 
выступил на Гайдаровском форуме, 
что своими заявлениями не только 
обрушил курс рубля, но и взорвал 
общественное мнение всей страны. 
Обсуждать Грефа в январе вошло в 
такую же моду, как стоять в морозной 
очереди на Серова в Третьяковку. Мы 
решили познакомить вас с Германом 
Оскаровичем поближе...

Неужели Герман Оскарович и раньше не 
взрывал информационное пространство?

Помните, как на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме Греф критич-
но оценил работу правительства? Мол, кризис 
является результатом плохого менеджмента, а 
кабмин не реагирует оперативно на изменения 
экономической ситуации.

А яркая цитата от 2012 года? «Мне страшно 
от того, что вы предлагаете передать власть в 
руки населения, - сказал Греф на одной конфе-
ренции, когда разговор зашел о демократии. - 
Эта проблема тысячелетиями была ключевой в 
общественных дискуссиях. Много мудрых голов 
думало на эту тему. Так зародился буддизм, ког-
да один из богачей пошел в народ и ужаснулся, 
как живут люди. Он пытался найти ответ, в чем 
корень счастья. Ответ не был найден. В итоге по-
явилась религия с ключевой идеологией - отказ 
от желания. Нет способа реализации этих жела-
ний! Не факт, что каждый получит работу и нуж-

ную зарплату. Но если при этом каждый человек 
будет участвовать в управлении, что же мы на-
управляем? Конфуций начинал как великий де-
мократ, а кончил тем, что придумал целую тео-
рию, которая была зашифрована для народа.

Китайцы понимали, что как только люди поймут 
основу своего «я», самоидентифицируются, то ма-
нипулировать ими станет чрезвычайно тяжело. Ког-
да у людей есть знания, они не хотят попадать под 
манипуляции. Вы понимаете, что это такое - снять 
пелену с глаз миллионов людей и сделать их само-
достаточными? Как управлять таким обществом, 
где все имеют равный доступ к информации? Где 
получают новости не через обученных правитель-
ством аналитиков и политологов, через как бы не-
зависимые СМИ? Как жить в таком обществе?..»

Вот такой спич. Кто-то назвал это высокомерным 
мракобесием, выраженным с редкостной прямотой. 
Но в этом и есть Греф. Российский чиновник с мен-
тальностью немца, который может позволить себе 
такую роскошь - говорить то, что он думает.

САМЫЕ ЯРКИЕ ВЫСТУПЛЕНИЯ ГЕРМАНА ГРЕФА

Материал подготовил Степан Строев
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На Северном 
полюсе отмечено 
рекордное 
потепление - на 
некоторое время 
температура там 
поднялась выше 
ноля.

Причиной стали теплые 
воздушные массы, прине-
сенные мощным штормом, 
разразившимся в Северной 
Атлантике. В разгар зимы 
температура воздуха в не-
которых полярных регио-
нах поднялась выше уровня 
замерзания воды, достигнув 
кое-где отметки +1 градус 
по Цельсию. Погодная ано-
малия коснулась не толь-
ко полярных районов. Во 
второй половине декабря 
рекордно высокие темпе-
ратуры наблюдались как в 
Нью-Йорке, так и в Москве. 
Ряд метеорологов в каче-
стве причины потепления 
называют усиление фено-
мена Эль-Ниньо (колебание 
температуры поверхност-
ного слоя воды в экватори-
альной части Тихого океана, 
имеющее заметное влияние 
на климат. - Ред.). Предска-
зывать «поведение» Эль-
Ниньо наука не научилась 
до сих пор, однако многолет-
ние наблюдения позволяют 
предположить, что пик по-

тепления тихоокеанских вод 
еще впереди, а значит, в бли-
жайшие несколько месяцев 
можно ожидать дальнейших 
резких изменений погоды. 
На этот раз Эль-Ниньо ох-
ватило территорию в 16 млн 
кв. км, вдвое большую, чем 
занимают США. Перепа-
ды атмосферного давления, 
следующие за нарастанием 
массы теплой воды в Тихом 
океане, вызывают шква-
листые ветра, их скорость 
порой достигает 200 узлов 
(370 км/ч). Из-за сильных 
встречных ветров у авиа-
компаний резко возраста-
ет расход топлива. Чтобы 
довезти своих пассажиров 
до пункта назначения, ряд 
авиакомпаний, например 
«Малайзийские авиалинии», 
были вынуждены даже 
брать на борт дополни-
тельное горючее и соответ-
ственно ограничивать объ-
емы перевозимого багажа.

  Погодная аномалия

Власти Саудовской 
Аравии ведут себя все 
более агрессивно. Война 
в Йемене, поддержка 
сирийских мятежников, 
разрыв дипломатических 
отношений с Ираном. 
Все эти демарши были 
бы невозможны, не 
опирайся Эр-Рияд на 
мощную поддержку 
Вашингтона.

США готовы закрывать 
глаза на поведение Саудовской 
Аравии, поскольку Эр-Рияд 
предоставляет им «море де-
нег». Эти средства необходимы 
американским спецслужбам 
для вооружения и тренировки 
сирийских повстанцев, пишет 
газета The New York Times. 
По мнению ведущей амери-
канской газеты, Центральное 
разведывательное управление 
(ЦРУ) США сильно зависит от 
Саудовской Аравии в проведе-
нии своих секретных операций 
на Ближнем Востоке, в частно-
сти в Сирии.

Брак по расчету
В начале 1945 г. произошло 

событие, которое вплоть до 
сегодняшнего дня во многом 
определяет ход событий на 
Ближнем Востоке. Тогда ос-
нователь и первый король 
Саудовской Аравии Ибн-Сауд 
взошел на борт американско-

го эсминца, где для него уста-
новили роскошный шатер, а 
на палубе расстелили десятки 
ковров. Именно здесь было за-
ключено историческое согла-
шение короля саудовского го-
сударства с президентом США 
Франклином Рузвельтом о 
поставке в Штаты аравийской 
нефти в обмен на военную 
поддержку. The New York Times 
пишет о «глубоких корнях» 
странной дружбы «оплота 
мировой демократии» с режи-
мом, практикующим казни и 
гонения любого инакомыслия.

«Клуб Сафари» 
и его последыши

Газета напоминает, что в 
конце 1970-х гг. саудовцы соз-
дали «Клуб Сафари» - между-
народный союз разведыва-
тельных органов. Главной 
целью было противостоять 
советскому и коммунистиче-
скому проникновению в Аф-
рику. Клуб объединял спец-
службы Франции, Марокко, 
Египта, Саудовской Аравии и 
Ирана (тогда взаимная непри-

язнь иранцев и саудовцев еще 
не зашла так далеко). Это со-
общество спецслужб активно 
взаимодействовало с развед-
ками Израиля и США. Были 
организованы несколько во-
енных, финансовых и тайных 
дипломатических операций, 
направленных против СССР. 
Первым опытом противостоя-
ния Эр-Рияда и прочих членов 
«Клуба Сафари» с Москвой 
стала война в Анголе. Сау-
довская Аравия, в частности, 
взяла на себя финансирование 
операций ЦРУ в этой стране. 
Тесно сотрудничали саудовцы 
и американцы в Афганистане, 
вооружая моджахедов, воевав-
ших с советскими войсками. 
Эр-Рияд поделил поровну с 
США расходы на эту войну. 
Саудовские деньги перечисля-
лись на принадлежавшие ЦРУ 

счета в швейцарских банках. 
Вслед за Афганистаном са-
удовские нефтедоллары по-
текли на Северный Кавказ, 
поучаствовали в «цветных ре-
волюциях» на постсоветском 
пространстве. Затем Эр-Рияд 
оказал действенную помощь 
ЦРУ в его борьбе с ливийским 
лидером Каддафи и президен-
том Сирии Асадом.

Сирийский мятеж 
оплачен Эр-Риядом 
по заданию ЦРУ

The New York Times пишет 
о секретном распоряжении 
президента Барака Обамы 
ЦРУ - вооружить сирийских 
мятежников на деньги сау-
довцев. Значительную роль в 
подготовке и вооружении си-
рийских мятежников сыграл 
бывший глава саудовской 
разведки принц Бандар бин 
Султан. Именно он направил 
своих агентов в Восточную 
Европу, чтобы те скупали ору-
жие, оставшееся после разва-
ла СССР, например, большое 
количество автоматов Ка-

лашникова и патронов к ним. 
В этих сделках саудовцам по-
могало ЦРУ, в частности, аме-
риканцы обеспечили покуп-
ку крупной партии оружия в 
2012 г. в Хорватии. Ничего не 
изменилось после того, как в 
Саудовской Аравии сменился 
король. Салман продолжает 
политику своего умершего в 
прошлом году брата Абдаллы, 
краеугольным камнем кото-
рой остается активное сотруд-
ничество с США и их спец-
службами. Например, принц 
Мохаммед бин Найеф, сегод-
няшний министр внутрен-
них дел, который занимается 
финансированием сирийских 
джихадистов, имеет весьма 
тесные связи с директором 
ЦРУ Джоном Бреннаном еще 
с тех времен, когда тот воз-
главлял в Эр-Рияде отделение 
американской разведки.

Саудовская Аравия еще 
больше понадобится США 
сегодня, когда начинается так 
называемая вторая фаза вой-
ны в Сирии. Ее особенность 
заключается в том, что США и 
Россия активизируют свои дей-
ствия в сирийском Курдистане, 
в частности, спешно оборудуя 
там военные аэродромы, рас-
положенные всего в 50 км друг 
от друга. При этом экспер-
ты отмечают стратегические 
разногласия между Обамой 
и Путиным. В Вашингтоне, 
например, продолжают рас-
сматривать Башара Асада в 
качестве главной причины по-
явления группировки «Ислам-
ское государство» (запрещена 
в РФ). В США очень ревниво 
относятся к активизации рос-
сийских ВКС на северо-вос-
токе Сирии, считающемся зо-
ной действия американского 
спецназа. Сотрудничество Рос-
сии и США в деле сирийского 
урегулирования идет через 
пень-колоду, зато с Саудов-
ской Аравией у американско-
го руководства нет никаких 
разногласий, одно сплошное 
взаимопонимание, в том числе 
по военной и разведыватель-
ной линиям, как выясняется, 
щедро оплаченное саудовски-
ми нефтедолларами. The New 
York Times отмечает, что Сау-
довская Аравия остается стра-
тегическим союзником США, 
несмотря на сближение США 
с Ираном. Администрация 
Обамы ни разу публично не 
осудила Саудовскую Аравию 
ни за средневековое мракобе-
сие, ни за нападки на Иран. Как 
говорится, старый друг лучше 
новых двух, особенно когда он 
такой щедрый.

  Не разлей вода

И в этом виноваты их хозя-
ева, не отдающие себе отчета 
в том, что собаки в отличие от 
кошек нуждаются в постоян-
ном контакте с людьми, а также 
с другими собаками. Иногда это 
для них важнее, чем еда. Бри-
танцы выяснили, что 2,3 млн со-
бак в стране постоянно на пять 
и более часов остаются в одино-
честве, от чего у них порой воз-

никают проблемы с 
психикой.

Ветеринары 
говорят, что еже-
дневная прогулка 

и встречи с дру-
гими собаками жизненно не-
обходимы для домашнего пи-
томца. Одинокие псы нередко 
демонстрируют неадекватное 
поведение. Участились случаи, 
когда хозяева приводят своих 
животных в клиники для усы-
пления, так как с их психикой 
возникли серьезные неполад-
ки. Держать дома такое живот-
ное становится невозможно. 
Между тем опрос показал, что 
28% хозяев считают нормой 
оставлять собак одних в доме 
на 10 и более часов. Ветерина-
ры рекомендуют перестроить 
рабочий график так, чтобы 
собака не страдала от длитель-
ного отсутствия своего хозяи-
на. Альтернативой становятся 
специальные собачьи приюты, 
где собак развлекают, пока хо-
зяева зарабатывают себе и им 
на хлеб насущный.

  Мы в ответе за тех, кого приручили
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Макушку планеты 
припекает

Ветеринары 
утверждают, 

что в Великобритании 
каждая четвертая собака 
страдает от депрессии.

Страна грустных собак
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ЦРУ работает на деньги саудовцев

Франклин Рузвельт и Ибн-Сауд 
положили начало американо-саудовской дружбе

Нынешние лидеры США и Саудовской Аравии 
продолжают традицию
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По словам Владимира Путина, 
малый и средний бизнес в целом 
выстоял и должен представлять 
собой опору развития экономики. 
Однако организаторы не случай-
но в названии мероприятия поста-
вили знак вопроса. Они не верят, 
что предпринимательство, тем 
более малое, в России может быть 
какой-то идеей. Даже несмотря на 
то, что форум почтил своим при-
сутствием глава государства. Вы-
яснилось, что опасения эти были 
не напрасны. Например, пред-
приниматели предложили ввести 
мораторий на выплату сборов и 
налогов, введенных после 2015 г.,
однако ответом им было молча-
ние. А это значит, что вопреки 
недавнему обещанию президента 
не повышать налоговую нагрузку 
до 2018 г. придется платить и но-
вый сбор - «Платон» - за проезд 
большегрузов по федеральным 
трассам. И имущественный на-
лог, исходя из кадастровой сто-
имости недвижимости. И новый 
торговый сбор, который теперь 
могут устанавливать субъекты 

Федерации. В Москве такой сбор 
уже ввели, за остальными, учиты-
вая дефицит региональных бюд-
жетов, тоже «не заржавеет». По 
словам вице-президента «Опоры 
России» Александра Жаркова, се-
годня МСБ буквально задыхается 
от неналоговых платежей. «Их, по 
нашим подсчетам, сейчас 74 пози-
ции», - сообщил г-н Жарков.

Президента попросили нада-
вить на банки, чтобы те снизили 
проценты по кредитам, сделав 
их более доступными для малого 
бизнеса (программы льготного 
кредитования МСБ существуют 
во всем мире). Путин пояснил, 
что низких ставок «при опре-
деленной ситуации на рынках» 
быть не может, иначе «мы просто 
с обратной стороны подберем-
ся к этой экономике и огреем ее 
палкой так, что она уже не вста-
нет». Многих эта логика пора-
зила. Известно, что двигателем 
экономического развития во всех 
развитых странах является как 
раз МСБ, заодно решающий важ-
нейшую социальную задачу - по-

вышение занятости. И никто ни 
про какие палки не толкует.

Прозвучала также просьба 
поднять порог упрощенной си-
стемы налогообложения, так 
называемой упрощенки, с 60 до 
120 млн рублей. Из ответа ВВП 
следовало, что власти и на это не 
пойдут, так как «могут понести 
ущерб региональные бюджеты, 
потому что могут возникнуть вы-
падающие доходы».

Единственный положитель-
ный сдвиг в отношении государ-
ства к МСБ - объявленные «над-
зорные каникулы». С 1 января 
2016 г. МСБ с выручкой менее 
800 млн рублей в год и штатом 
до 100 человек не будет подвер-
гаться плановым проверкам в те-
чение трех следующих лет. И это 
вся конкретика, которую власти 
предлагают предпринимателям. 
Зато в речах про господдержку 
и важность МСБ для экономики 
недостатка нет. Что лишний раз и 
продемонстрировал предприни-
мательский форум.

Игорь Минаев

Президент Президент 
сказал малому сказал малому 
бизнесу «нет»бизнесу «нет»

- Борис Юрьевич, на днях 
вы участвовали во Всерос-
сийском форуме «Малый биз-
нес - национальная идея?», где 
звучало, что малый бизнес 
выстоял. Вы лично тоже 
так считаете?

- На данный момент бизнес 
показывает высокую способ-
ность к адаптации к текущим 
экономическим условиям. На 
сегодня он выстоял, хотя време-
на для него нелегкие. Без при-
нятия системных мер бизнесу 
будет все тяжелее и тяжелее.

- Есть ли статистика, 
сколько предприятий малого 
и среднего бизнеса вышли из 
игры за последние 5 лет?

- Из-за повышения соци-
альных страховых взносов в 
2013-2014 годах мы потеряли 
примерно полмиллиона инди-

видуальных предпринимателей 
и, несмотря на последующий 
их рост, пока не вернулись к 
начальным показателям. Но 
хуже всего себя чувствует сред-
ний бизнес. С 2011 по 2013 год 
количество таких предприятий 
сократилось на 14 процентов. А 
ведь именно они становой хре-
бет нашей промышленности.

- Каким вам видится об-
новленный антикризисный 
план? 

- Меры антикризисного пла-
на разумны. Проблема в том, 
что они недостаточны в ны-
нешней ситуации. Я бы в обяза-
тельном порядке предусмотрел 
выделение 200-300 миллиардов 
рублей для санирования банков 
второго эшелона. Именно они 
основные кредиторы малого 
и среднего производственного 

бизнеса. И банкротство каж-
дого из них ведет к тяжелым 
последствиям для предприни-
мателей. У нас же все деньги 
уходят в крупные банки, о 
средних никто не думает.

В целом то, чем сейчас 
занимается правитель-

ство, - это fire management 
(управление огнем. - Ред.). 
А стране нужна страте-
гия развития. Не просто 
потушить пожар в эко-
номике, но устранить 
системные недостатки 
и дисбалансы, которые 
сейчас так ярко видны. 

Именно поэтому мы предла-
гаем отделить управление те-
кущим положением вещей от 
управления развитием. Это два 
разнонаправленных менедж-
мента. Правительство должно 
управлять текущей ситуацией, 
а администрация развития - 
экономическим ростом.

- Знаю, Столыпинский 
клуб подготовил программу 
«Экономика роста».

- Если мы посмотрим, как 
действовали все успешные 
развивающиеся экономики, 
которым пришлось реализо-
вывать модель «догоняющего 
развития», то увидим одно и 
то же: финансовое стимулиро-
вание экономического роста и 
денежно-промышленной по-
литики, понижение цены денег 

(ставки Центробанка), что уде-
шевит кредит и увеличит его 
объем, проведение политики 
слабой национальной валюты 
при мягких валютных ограни-
чениях, снижение налоговой 
нагрузки и политика налого-
вых стимулов. То есть Столы-
пинский клуб подготовил до-
кумент, который в комплексе 
предполагает системные изме-
нения в сфере денежно-кредит-
ной, налоговой, таможенной, 
тарифной областей. И здесь 
главное - две вещи: уход от 
рентной экономики, переори-
ентация на развитие собствен-
ного производства. Прибыль 
может появиться только на 
производствах. Потенциал для 
несырьевого роста очень боль-
шой - у нас полно инвестицион-
ных ниш. Но чтобы запустить 
маховик роста экономики, 
нужны кредиты - долгосроч-
ные, дешевые.

- Финансовое стимулиро-
вание экономического роста 
предполагает эмиссию?

- Да, но не в виде раздачи де-
нег всем желающим, а в виде 
связанной эмиссии под кон-
кретные инвестпроекты и под 
залог проектных облигаций. В 
таком виде она окажет мини-
мальное влияние на инфляцию 
и совершенно точно дойдет до 
адресатов в промышленности и 
сельском хозяйстве. 

Естественно, прежде чем 
выдавать кредиты, банки оце-
нят бизнес-план, окупаемость 
проекта. Затем эти облигации 
коммерческий банк сможет с 
дисконтом рефинансировать 
в ЦБ - получить необходимые 
долгосрочные ресурсы под спе-
циальную ставку. Поскольку 
деньги связанные, риски инфля-
ции и того, что деньги будут ис-
пользованы не по назначению, 
полностью уходят.

- «России необходим успех» 
- я снова цитирую президен-
та Владимира Путина. Успех 
возможен?

- Если будет реализована 
программа Столыпинского 
клуба, то Россия уже через год 
сможет выйти на темпы роста 
ВВП в 5-10 процентов и далее 
поддерживать их на уровне 10 
процентов ВВП в год. Это не 
фантастика. Мы уже росли 
такими темпами в 1998-1999 
годах. Такими темпами рос 
Китай на протяжении послед-
них пятнадцати лет. Но только 
нужна комплексная реализация 
программы. Нельзя провести 
эмиссию, но оставить высокие 
налоги. Нельзя реформировать 
тарифную политику, но оста-
вить репрессивную практику 
контрольно-надзорной дея-
тельности и т.д. Не сработает.

Беседовала 
Елена Половцева

Борис ТИТОВ: Борис ТИТОВ: Бизнесу нужны кредиты - Бизнесу нужны кредиты - 
долгосрочные и дешевыедолгосрочные и дешевые

Участники форума «Малый бизнес - 
национальная идея?», проведенного 
на прошлой неделе общественной 
организацией «Опора России», а в их 
лице весь малый и средний бизнес (МСБ) 
получил поддержку президента. Жаль 
только, исключительно моральную.

Генпрокуратура проверила обоснованность та-
рифов за езду по платному участку трассы Москва 
- Петербург (15-58-й километр, МКАД - Солнеч-
ногорск). В итоге правительству было предложе-
но установить «предельные значения тарифов по 
трассе М11», которые «не должны превышаться 
концессионером». Какие конкретно должны быть 
лимиты, прокуроры, правда, не уточнили. Напом-
ним, тариф на проезд от МКАД до аэропорта Шере-
метьево - 100-250 рублей, до Зеленограда - от 150 до 
350 рублей, до Солнечногорска - от 200 до 500 руб-
лей. Максимальный тариф составляет 25 рублей за 
1 км. В Европе цены на аналогичных дорогах вдвое 
ниже - 8-12 рублей. К примеру, во Франции и Италии 
в среднем для легкового автомобиля цена проезда 
составляет от 3,8 до 7,57 рубля за 1 км (0,05-0,1 евро/
км). Как известно, строительство солнечногорского 
участка М11 обошлось в 60 млрд рублей, государ-
ство выделило более половины средств и при же-
лании могло бы сразу обуздать аппетиты сборщика 
денег за проезд - «Северо-Западной концессионной 
компании» (принадлежит французской компании 
«Винси» и структурам бизнесмена Аркадия Ротен-
берга). Можно было также заключить с частными 
инвесторами концессионный контракт не на 30, а, 
скажем, на 60 лет, вдвое сократив при этом тариф 
за проезд. Ничего этого правительством сделано не 
было. Пришлось звать на помощь прокуратуру.

Борис Невис

Прокуратура Прокуратура 
выехала выехала 
на трассу М11на трассу М11

Сегодня бизнесу нужна 
помощь, он очень нуждается 
в поддержке государства.
О том, как ему 
выстоять, каким должен 
быть обновленный 
антикризисный план, 
в интервью 
«Миру новостей» 
рассказал 
уполномоченный 
при Президенте РФ 
по защите прав 
предпринимателей 
Борис ТИТОВ.
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Напомним, сначала доллар 
подрос до 86 рублей, евро - до 
93, потом благодаря росту не-
фтяных цен (до $30,81 за бар-
рель) нацвалюта несколько 
окрепла и теперь балансиру-
ет на отметке 78-79 рублей 
за доллар и 85 с хвостиком за 
евро. Однако особых причин 
для оптимизма нет. «Отскоки 
цен на нефть могут быть, но 
ожидать, что цены на нефть 
вернутся на тот высокий уро-
вень, который был несколько 
лет назад, нельзя», - заявила 
глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина. Согласно подсчетам 
американских экспертов, при 
цене на нефть $25 за баррель, 
для того чтобы исполнить 
российский бюджет на ны-
нешний год с дефицитом 3% 
(Владимир Путин назвал его 
максимальным), доллар дол-
жен стоить 140 рублей. Пока 
экономисты бьют тревогу, 
российские власти хранят 
ледяное спокойствие. «Курс 
действительно меняется... 
Но это далеко не обвал, и в 
данном случае нет оснований 
полагать, что у Центробанка 
отсутствуют какие-либо сце-
нарии, призванные избежать 
действительно обвальных 
изменений», - считает пресс-
секретарь президента России 
Дмитрий Песков. Однако со-
ветник президента РФ Сер-
гей Глазьев думает иначе: 
«Когда Центральный банк 
по-своему интерпретирует 
указания не палить резервы 
и просто само устранился с 
рынка, то это вызывает удив-
ление и смех во всем мире». 
Глазьев отметил, что сегодня 
нет ни одной страны, в кото-
рой курс национальной ва-
люты «летал бы на 10-15% 
ежемесячно». В качестве 
примеров привел Египет, Са-
удовскую Аравию и Иран, 

которые больше зависят от 
экспорта нефти, при этом 
«курс валют у них не скачет». 
Переход Центробанка к пла-
вающему курсу рубля Гла-
зьев назвал лукавством, так 
как это было сделано лишь 
для обогащения спекулян-
тов, и призвал руководство 
ЦБ вернуться к выполнению 
своей конституционной обя-
занности - стабилизировать 
национальную валюту. Дей-
ствительно, статья 75 пункт 
2 Основного закона РФ гла-
сит: «Защита и обеспечение 
устойчивости рубля - основ-
ная функция Центрального 
банка Российской Федера-
ции».

Получается, ЦБ Консти-
туция не указ - на прошлой 
неделе там заявили, что не 
готовы к выходу на валют-
ный рынок для стабилизации 
рубля. «Вроде все нормаль-

но. Какие ин-
т е р в е н ц и и ? 
Надо меньше 
смотреть на 
курсы», - за-
явил первый вице-премьер 
Игорь Шувалов. Мол, по-
лучаем и тратим в рублях. 
Чего ж заморачиваться? На 
самом деле от курса нацва-
люты для нас с вами зависит 
очень многое. Импортные 
товары или же те, что про-
изведены на импортном обо-
рудовании из закупаемых за 
границей компонентов, до-
рожают вслед за долларом и 
евро. И если, например, без 
импортных шмоток или бы-
товой электроники обойтись 
еще можно, то без зарубеж-
ных лекарств - нет. Многим 
людям, к примеру пенсио-
нерам, становятся недоступ-
ны постоянно дорожающие 
таблетки. Более 70% лекар-

ственных препаратов в Рос-
сии импортные либо имеют в 
составе субстанцию, которая 
изготавливается за рубежом, 
сообщила министр здраво-
охранения России Вероника 
Скворцова. По неофициаль-
ным сведениям, лекарствен-
ная зависимость россиян от 
импорта доходит чуть ли не 
до 90%. Российские аналоги, 
так называемые дженерики, 
слишком часто оказываются 
хуже по качеству, их употре-
бление вызывает негативные 
побочные эффекты. Само-
устранение властей от ста-
билизации курса рубля ради 
сокращения бюджетного 
дефицита неизбежно приве-

дет к росту заболеваемости 
и смертности. При Стали-
не такую политику назвали 
бы вредительством со всеми 
вытекающими для «вредите-
лей» последствиями.

Что же делать? Зампред 
Комитета Совета Федерации 
по экономической политике 
Сергей Калашников заявил 
на прошлой неделе о необ-

ходимости «устано-
вить жесткий курс 
рубля по отноше-
нию как к доллару 
США, так и к другим 
резервным валю-
там». Он придумал, 
как это сделать, взяв 
за основу методику, 
которую в 1950 г. изо-
брел министр финан-
сов СССР Арсений 
Зверев. Он исходил 
из покупательной спо-
собности населения по 
одной и той же продо-
вольственной корзине 
рубля в СССР и долла-
ра в США. По словам 
Калашникова, Зверев 
вывел цифру - 14 руб-
лей за доллар. Калаш-
ников предложил дру-

гую, но тоже приемлемую - 40 
рублей за один «зеленый». 
Предложение сенатора вы-
звало шквал критики: это-де 
породит черный валютный 
рынок, создаст сложности 
для экспортеров, для кото-
рых чем слабее рубль - тем 
лучше. Однако для предпри-
ятий, ориентированных на 
внутренний рынок, и, самое 
главное, для нас, граждан Рос-
сии, устойчивый рубль озна-
чает перспективу стабилиза-
ции цен и рост покупательной 
способности. Может, предло-
жение сенатора Калашнико-
ва стоит принять?

Игорь Минаев
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На минувшей неделе рубль устроил 
«половецкие пляски». То бросался 

вниз, то подскакивал. И наконец 
«успокоился». Однако многие 

эксперты считают, что это всего лишь 
затишье перед очередной бурей.

Сенатор предложил 
зафиксировать 
курс рубля

Экономическая 
ситуация в стране 

накаляется. 
Те инвестиционные 

возможности, 
которые казались 

привлекательными еще 
вчера, уже завтра могут 
оказаться убыточными. 

Что происходит в 
экономике сегодня и как 
сохранить сбережения в 
новых условиях?  На эти 

и другие вопросы нашего 
корреспондента отвечает 

профессор кафедры 
фондового рынка и рынка 

инвестиций Высшей 
школы экономики 

Александр АБРАМОВ.
- Александр Евгеньевич, 

ваш прогноз о курсе рубля на 
ближайшую неделю?

- Основная  причина даль-
нейшего снижения курса 
рубля - снятие санкций с Ира-
на и его выход на нефтяной 
рынок, что увеличивает  пред-
ложение нефти и снижает 
цены на нее. Однако повто-
рение «черного вторника» в 
этом году вряд ли возможно, 
так как избыточный спрос на 
доллары отсутствует - у граж-
дан упали доходы.

Скорее, на этой неделе 
цены на нефть будут немно-
го расти. Это связано с ком-

плексом факторов: с оценкой 
участниками рынка товар-
ных запасов США, с выска-
зываниями  представителей 
Саудовской Аравии, все-таки 
склонных  считать, что нефть 
должна стоить выше 30 дол-
ларов. В целом стоимость 
нефти будет более или менее 
стабильной. Ну а рубль повто-
рит поведение нефти. Наша 
валюта все-таки полностью 
зависит от цен на энергоноси-
тели, потому что многие фак-
торы неизменны. Не меняется 
монетарная политика ЦБ, не 
меняется процентная ставка, 
не меняется спрос населения и 

бизнеса на валюту... Из непод-
контрольных остается только 
нефть. При оптимистичном 
сценарии она  будет стоить 33 
доллара за баррель, мы же за 
доллар будем отдавать около 
75 рублей.

- Смертельный для России 
рубеж в падении рубля могли 
бы назвать?

- В краткосрочном плане 
экономика России может вы-
держать и 15 долларов за бар-
рель, и даже ниже. Но только 
если этот период  продлится 
не больше 1-2 месяцев. Ко-
роткое время все смогут про-
держаться. С точки зрения 
продолжительной перспекти-
вы и 30 долларов за баррель - 
слишком маленькая цена для 
нас. Это будет создавать се-
рьезные проблемы для бюд-
жета.

- Некоторые политики 
предлагают включить пе-
чатный станок...

- Это предложение не бу-
дет реализовано ни при каких 
условиях. Целью экономиче-
ской стратегии сегодня явля-
ется удержание стабильности 
макроэкономической денеж-
но-кредитной ситуации в рас-
чете на то, что рано или поздно 

доллар отскочит. Остальные 
предложения просто нереали-
стичны.

- Может, кому-то в Рос-
сии выгоден высокий курс 
доллара?

- Только не простым людям. 
Дорогой доллар означает до-
рогой импорт, а импорт това-
ров народного потребления 
у нас пока преобладает. Да и 
отечественные производи-
тели при подорожании ино-
странной валюты начинают 
повышать цены на товары. И 
в первую очередь дорожают 
жизненно важные товары, в 
том числе лекарства. Мы, ко-
нечно, к этому приспособим-
ся - будем меньше покупать, 
сбережения переведем в ва-
люту, но улучшением жизни 
все это не назовешь. Дешевый 
рубль выгоден экспортерам и 
бюджету - рублей становит-
ся больше, а пересматривать 
расходы в связи с инфляцией 
можно лишь частично.

- В последнее время  в пра-
вительственных кругах  на-
чали обсуждать вопрос о 
возврате прогрессивной шка-
лы подоходного налога в Рос-
сии. Когда-то Владимир Пу-
тин считал, что рано России 

переходить на такую форму 
налогообложения.

- Да, тогда главными пре-
пятствиями считали высокий 
уровень бедности и опасность 
ухода налогоплательщиков в 
серую зону. Если  ввести про-
грессивную шкалу, то большие 
суммы доходов не будут до-
ступны для налогообложения. 
Эффект будет отрицательным.

- В чем сейчас  надежнее 
хранить сбережения?

- Не надо пытаться делать 
прибыль из краткосрочных 
движений - день-два. Лучше 
не реагировать на такие изме-
нения. В долгосрочном плане 
(год-два), я думаю, предпо-
чтительнее валютный эквива-
лент сбережений - банковские 
депозиты. Хоть и с низкими 
процентами, но сбережения 
сохраняются. Предложил бы 
вкладываться  в еврооблига-
ции на рынке. Интересны госу-
дарственные рублевые ценные 
бумаги, они более доходны, 
чем рублевые депозиты. Пае-
вые фонды, в которых активы 
диверсифицированы на гло-
бальные рынки, то есть не при-
вязаны полностью к рублю.

Беседовала 
Елена Половцева

Как сохранить сбережения 
в кризис?
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Высадят - не высадят
- А если у меня нет обрат-

ного билета, меня высадят из 
поезда? - интересуется граж-
данка с российским паспор-
том у проводника.

- Нет. Мужиков только выса-
живают, - поясняет проводник.

Мужиков-россиян в нашем 
поезде едет всего двое. Одно-
го высаживают на границе. 
Второй оказывается пенси-
онером-армянином и моим 
соседом по купе. Обнаружив 
мужика, в наше купе толпами 
бегут люди в зеленой форме 
с собаками и фотоаппаратом. 
Пенсионера десять раз фото-
графируют и заставляют пи-
сать объяснительную: зачем 
ему понадобилось пересекать 
украинскую границу?

- У нас заболела мама в 
Одессе, ей 90 лет, - пытается 
объяснять сестра пенсионера.

Пограничники уходят. Армя-
не ругаются. Поезд трогается.

Жениться дешевле 
на филиппинках

Киев встречает приехав-
ших обледеневшими тротуа-
рами - дворников здесь не вид-
но даже в центре. На реагенты 
денег нет. Полицейских, впро-
чем, тоже нигде не видно.

- Да их всех уволили в ходе 
люстрации, а новых не на-
брали пока, - объясняет мне 
парень по имени Максим на 
площади Незалежности.

Сам он из Львовской об-
ласти, жил на площади весь 
майдан. Да так и осел в Киеве. 
Вернее, в деревне под Киевом 
- вместе с женой разводит по-
росят. Жена торгует на рынке, 
зарабатывает 2,5 тысячи гри-
вен в месяц (примерно 8 ты сяч 
рублей). Это, к слову, средняя 
зарплата сегодня по Киеву.

- А я собираю на раненых 
бойцов АТО, - Максим показы-
вает мне на столик и шкатулку.

Киевляне, по его словам, 
люди не такие отзывчивые, 
как на Западной Украине.

- Вчера стоял 12 часов, со-
брал всего 108 гривен, - жалу-
ется Максим. - Основная по-

мощь фронту не из Киева идет. 
Отсюда меньше всего. Самые 
щедрые с Западной Украины.

Максим показывает мне ме-
ста революционных боев.

- Вот это мы булыжников 
наковыривали и складывали 
вот тут под елочкой, - показы-
вает мне Максим деревце.

Елочка и сейчас растет, и 
булыжники лежат. Вся мо-
стовая расковыряна. Ремон-
тировать ее власти Киева не 
торопятся - то ли денег нет, 
то ли память берегут.

Дом профсоюзов на пло-
щади Незалежности, который 
сожгли в ходе боев, занавешен 
белой тканью - к ремонту пока 
не приступали.

- В бюдже-
те денег нет. 
Власти сказа-
ли: пусть ком-
мерсанты ре-
монтируют и 
забирают себе 
под офисы. Да 
только никто 
не торопится, 
офисы никому 
не нужны, - по-
ясняет Максим.

Самые боль-
шие зарплаты на Украине, по 
его словам, сейчас в батальоне 
«Азов» - целых 15 тысяч гри-
вен (примерно 50 тысяч ру-
блей) в месяц.

- Почему же ты туда не 
идешь? - спрашиваю я.

- Да ты что! Там знаешь, ка-
кая дисциплина! Там пить не 
дают! - удивляется Максим 
моей бестолковости.

О том, что я из Москвы, 
Максим знает с самого 
начала нашего разгово-
ра. Но отношение ко 
мне явно дружеское. 
В честь знакомства 
Максим дарит мне 
значок с надписью 
«Укроп». Поняв, что 
мову я понимаю плохо, 
сразу переходит на рус-
ский язык еще в самом начале 
нашего знакомства.

В гостинице я знакомлюсь 
с американцем. Он приехал в 

Киев к невесте, 
которую нашел 
по интернету.

- Женщины 
здесь аферист-
ки, моя уже 
развела меня за 
три дня на 500 
долларов. А у 
мужиков здесь, 
кажется, боль-
шие проблемы 
с алкоголем, - 
делится амери-
канец со мной 

своими впечатлениями.
Жениться на украинке по-

сле поездки в Киев он уже не 
хочет:

- Мой брат привез себе фи-
липпинку. Это было намного 
проще и дешевле.

В Межигорье - 
за золотым 
унитазом

Экскурсий в Ки-
еве зимой всего 
три: одна просто 
по городу, вторая 
по Киево-Печер-
ской лавре, третья 
на дачу Януковича 
в Межигорье. Я от-
правляюсь в Ме-
жигорье в надежде 
увидеть легендар-
ный золотой уни-
таз. Правда, злые 
газетные языки 
сообщают, что 
унитаз революцио-

неры давно утащили и распи-
лили. Что ж, надо проверить.

В Межигорье меня 
встречают голодные 

страусы - у экс-
президента был 
целый зоопарк: 
павлины, коровы, 
горные бараны и 

дикие кабаны. Всего 
резиденция занима-

ет 640 гектаров. При 
Януковиче ее обслужива-

ли 3 тысячи человек. Сейчас 
большую часть персонала со-
кратили.

- После революции народ 
сюда валом валил! Все хо-
тели посмотреть, как прези-
дент жировал на наши народ-
ные деньги! - рассказывает 
мне водитель автомобиль-
чика Андрей. Он предлагает 
обзорные экскурсии на ав-
томобильчике за 80 гривен - 
пешком-то попробуй обойди 
640 гектаров.

За два года в Межигорье по-
бывали уже все, кто хотел. Ино-
странные туристы сюда не едут. 
В итоге содержать резиденцию 
теперь стало попросту не на 
что - денег от продажи билетов 
ни на что не хватает. Даже на 
корм страусам. Везде расстав-
лены таблички «Помогите бед-
ным животинам на корм».

Я пытаюсь попасть в дом 
Януковича. Но не тут-то 
было - экскурсовод по дому 
находится на самоокупаемо-

сти, а так как туристов нет, то 
он просто сидит у себя дома 
в Киеве в ожидании групп, - 
поясняет мне Андрей. Так что 
проверить наличие золотого 
унитаза мне не удалось.

- Вообще-то тут много чего 
растащили. Машины раста-
щили вроде бы на фронт. Но 
почему-то эти машины видят в 
Киеве. На одной, говорят, ездит 
Тимошенко, - сообщает Андрей.

Экскурсию он проводит, 
через фразу вставляя:

- Вот как он жировал на 
наши народные деньги!

- Ай! Ой! Ничего себе! - 
возмущенно кричит группа 
туристов из украинской про-
винции, едущая в нашем авто-
мобильчике.

Впрочем, как выясняется, 
жировал на деньги не только 
народные:

- Вот это поле для гольфа 
подарил ему олигарх Ахме-
тов! Он потратил на него 30 
миллионов долларов! А Яну-
кович играл тут в гольф все-
го один раз в жизни!

В конце экскурсии даже 
жалко было бывшего украин-
ского президента, которому 
олигархи наперебой дарили и 
строили совершенно ненуж-
ные ему вещи. 

Страсти по салу
- Ну пожалуйста, ну по-

следний раз пропустите! - из 
соседнего купе доносились 
женские рыдания.

Мы стояли на таможенном 
посту на украинско-россий-
ской границе. У женщины с 
украинским гражданством рос-
сийские пограничники нашли 
три сумки с салом. Сбежалось 
мужиков десять: и таможня, и 
правоохранительные органы.

- Мы тебя на три года по-
садим за контрабанду! - угро-
жали правоохранители.

Женщина начинала ры-
дать еще отчаяннее.

- С этого года - все! У нас 
санкции. Теперь на Украине у 
себя сало будете есть!

- Бляха-муха! Чего вам 
дома с салом-то не сидится? - 
Громко ругаясь, мужики схва-
тили сумки с салом и потащи-
ли их на перрон. Мела метель. 
Стояла глубокая ночь.

- Москали теперь без сала 
останутся, - философствовал 
проводник. - Санкции!

- А Путин сказал: украин-
цы самый близкий россиянам 
народ. Братьев разве вышвы-
ривают с салом ночью на мо-
роз? Сестер тем более, - рас-
суждал кто-то из пассажиров.

Анна Александрова

ГОЛОДНЫЕ СТРАУСЫ 
ЯНУКОВИЧА
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большую ч

Этой зимой исполняется два года 
евромайдану. Корреспондент «МН» съездила 
в Киев, чтобы понять, что изменилось за два 
года после победы революции.

Евромайдан нанес  
катастрофические 
убытки турфирмам 
страны - спрос  на 
путевки в Киев  
резко снизился. 
Сократились и 
число туристов, и 
количество услуг. 

PHOTOXPRESS
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- Он все время ходил за мной 
и на телефон меня снимал. Я 
в туалет - он следом, я в ванну 
- он рядом, - рассказывает Еле-
на Торубара про родного брата 
Игоря. Она пыталась шваброй 
выгнать его из туалета. Потом 
родной брат принесет это ви-
део на суд, признавший Елену 
невменяемой. Смотрите, мол, 
какая психическая!

Квартира раздора
Елена вспоминает: отноше-

ния с братом не заладились с 
детства. А тут еще родители 
оставили им одну квартиру на 
двоих. Теперь уже и пенсия на 
носу, а они все не могут разъ-
ехаться.

Двадцать лет назад Еле-
на привела в квартиру своего 
мужа Михаила. Родила от него 
троих детей. Воспитание детей 
проходило, что называется, на-
скоками - нового родственника 
брат Елены невзлюбил и по-
просту выгнал его из квартиры.

Когда старшего сына Елены 
забрали в армию и заступиться 
за нее стало некому, Игорь ре-
шил воспользоваться услугами 
психиатрической скорой помо-
щи и упечь сестру в преслову-
тую палату №6.

- В тот день мне стало плохо 
с сердцем. Я попросила брата 
вызвать обычную скорую по-
мощь, - вспоминает Елена.

Надо сказать, что сердечные 
приступы случались у нее в по-
следнее время нередко - врач 
приходил по вызову всего за 
неделю до этого инцидента и 
никаких психических странно-
стей у пациентки не обнаружил.

Теперь же по вызову вдруг 
приехала психиатрическая ско-
рая помощь.

- Мне было плохо, я лежала 
на кровати, - вспоминает Еле-
на. - Слышала, как в коридоре 
брат уговаривает медиков и 
зловеще повторяет: «У меня 
есть доказательства!»

После этого врач 
подошел к ничего 
не понимающей 
Елене. Велел со-
бирать вещи. 
Она позвонила 
мужу на рабо-
ту. Пока тот 
приехал, ее уже 
сажали в карету 
психиатрической 
помощи.

- Я подошел и 
спросил, что происхо-
дит, - вспоминает Михаил. 
- Врач сказал: ваша жена за-
болела, у нее галлюцинации! 
Никогда раньше к психиатрам 
она не обращалась, но тут я по-
верил, что с ней случилась беда, 
как не поверить врачам?

Михаил хотел сесть в ско-
рую и ехать вместе с Еленой в 
больницу - не тут-то было! Ме-

дики оттеснили его от машины, 
объяснив, что жена у него со-
шла с ума и может его укусить 
или ударить. Тогда Михаил по-
ехал в больницу своим ходом. 
Там ему дали от ворот поворот.

Только на второй день ему 
удалось встретиться с лечащим 
врачом. Он объяснил удивлен-
ному Михаилу, что жена у него 
«очень тяжелая» и сроки лече-
ния неизвестны.

- Меня положили без подуш-
ки, без одеяла, в туалет не выпу-
скали, - вспоминает Елена.

От нее требовали подпи-
сать бумагу - согласие 

на госпитализацию. 
Она не подписала. 
В таком случае 
поместить че-
ловека в ста-
ционар можно 
только по ре-
шению суда. 
Оно не заста-

вило себя долго 
ждать.
- На суд меня по-

везли в ужасном виде 
- одели в какой-то рваный 

халат, тапочки, в какую-то чу-
жую синюю куртку, которую 
до меня неизвестно сколько 
людей носило, - говорит Елена.

В общем, вид у нее был как 
у заправской сумасшедшей. Суд 
постановил: поместить Елену 
на принудительное лечение. 
Тем временем муж Михаил за-
подозрил что-то неладное:

- Когда меня наконец-то пу-
стили к жене, я пообщался с 
ней и понял: никаких галлюци-
наций у нее нет. Потом узнал, 
что брат собирается продавать 
квартиру.

К психиатру - по 
звонку родственника

Через месяц, к моменту вы-
писки Елены, Михаил изучил 
законодательство и потребовал 
выдать копию истории болезни. 
Тут началась новая эпопея:

- Врач сказал, что не может 
выдать. Я написал заявление на 
имя главврача. Звонил месяц, 
мне говорили, что главврач в 
отпуске. Потом сказали в кан-
целярии, что наложена резолю-
ция: выдавать выписку будет ле-
чащий врач. Тогда выяснилось, 
что теперь уже он в отпуске.

Михаил поехал в суд за по-
становлением о госпитализа-
ции. Оказалось, решение не 
готово, попросили зайти через 
неделю. Не было готово оно и 
через семь дней. Пока подгото-

вили - были нарушены все сро-
ки подачи апелляции.

...После выписки Елену осви-
детельствовала комиссия вра-
чей Независимой ассоциации 
психиатров. Никаких психиче-
ских отклонений у нее не вы-
явили. Теперь с этим новым за-
ключением психиатров Елена 
идет в суд - она требует уволь-
нения своих обидчиков, а также 
компенсации морального вреда 
из средств Департамента здра-
воохранения г. Москвы.

- Все чаще подобные случаи 
происходят с людьми, которые 
никогда раньше не наблюда-
лись у психиатров, - коммен-
тирует ситуацию председатель 
Ассоциации адвокатов России 
за права человека Мария Баст. 
- Раньше просто так, по заявле-
нию родственника, положить в 
психбольницу человека, не со-
стоящего на учете, было прак-
тически нереально. Теперь это 
становится обычной практи-
кой. То есть стать жертвой мо-
жет любой человек, у которого 
сложились неприязненные от-
ношения с родственниками.

Охота на одиноких 
владельцев дорогой 
недвижимости

Нередко в дурдом упекают 
одиноких владельцев дорогой 
московской недвижимости.

- К нам обратился мужчина, 
владелец трехкомнатной квар-
тиры, которого в психболь-
ницу поместил родной дядя, 
- продолжает Мария Баст. - В 
больнице он находился месяц, 
пока его там не обнаружила 
родственница. Она забила тре-
вогу, когда, приехав к мужчине 
в гости, обнаружила в квартире 
совершенно чужих людей. Они 
заявили, что жилье им продал 
дядя мужчины.

В итоге пострадавшего уда-
лось вызволить из психбольни-
цы, а сделку по купле-продаже 
расторгнуть.

Руководитель Научно-диа-
гностического центра клини-
ческой психиатрии Александр 
Хаминский также отмечает 
участившиеся случаи незакон-
ной госпитализации:

- Врач может насильно по-
местить больного в стационар 
только при наличии оснований 
причинения невосполнимого 
вреда жизни или здоровью са-
мого пациента или окружаю-
щих. На следующий день штат-
ный юрист больницы, собрав 
все документы, направляется в 
суд. Только судебное решение 
является тем единственным 
документом, который под-
тверждает легитимность не-
добровольной госпитализации. 
На бумаге все права больного 
защищены, а на практике все 
может выглядеть иначе. Схема 
простая: инъекция антипсихо-
тического средства, чаще всего 
продленного действия, и паци-
ент превращается в овощ. В 
таком виде его и привозят в суд.

Хаминский констатирует: 
при правильно оформленных 
документах практически невоз-
можно доказать неправомер-
ность применения лекарств и 
госпитализации.

- Но есть и другие способы 
защиты, как медицинского ха-
рактера, так и правового. На-

пример, большинство психиа-
трических больниц в России не 
имеет лицензии на психиатри-
ческое освидетельствование (а 
это отдельный вид деятельно-
сти). Так что можно оспорить 
судебное решение, предоставив 
в следующую судебную инстан-
цию результаты освидетель-
ствования из медучреждения, 
имеющего соответствующую 
лицензию. В любом случае об-
жалование недобровольной 
госпитализации и действий вра-
чей, нанесших в том числе вред 
здоровью вследствие назначе-
ния ненадлежащих препаратов, 
- дело очень хлопотное, требу-
ющее знаний, времени, суще-
ственных административных и 
финансовых ресурсов.

Аделаида Сигида

Сегодня в 
психбольницу 
может попасть 

любой человек, 
у которого сложи-
лись неприязнен-

ные отношения 
с родственни-

ками.

Избежать насильствен-
ной госпитализации порой 
не удается даже известным 
людям. Так, в Белгород-
ской области общественный 
деятель и правозащитник 
Михаил Альяных создал 
антикоррупционный фонд 
«Антимент». За время дея-
тельности фонда Михаилу 
Альяных удалось снять мест-
ного начальника милиции и 
ГИБДД. Тогда местные пра-
воохранители просто пой-
мали борца с коррупцией во 
дворе дома, когда тот гулял 
с собакой, - отвезли в псих-

больницу и оформили как 
шизофреника. Вырваться на 
волю ему удалось через два 
года.

Еще три года понадоби-
лось правозащитнику на то, 
чтобы доказать, что он не 
псих, - несмотря на два года 
активного «залечивания», все 
независимые психиатриче-
ские комиссии признали его 
здоровым. В итоге судеб-
ный процесс Альяных против 
минздрава Белгородской об-
ласти стал самым громким 
за всю историю российской 
психиатрии - за моральные 
страдания ему выплатили из 
бюджета здравоохранения 
600 тысяч рублей.

Несмотря на то что дей-
ствия врачей попадали сра-
зу под несколько уголовных 
статей, включая вынужден-
ную госпитализацию и не-
законное лишение свободы, 
никакой уголовной ответ-
ственности никто из медиков 
так и не понес.

ЗА БОРЬБУ 
С КОРРУПЦИЕЙ  

В ПСИХУШКУ
Брат москвички 
Елены Торубары 
Игорь выгнал 
ее мужа из 
квартиры, 
а затем отправил 
сестру в 
психиатрическую 
больницу - так 
закончился 
20-летний 
конфликт 
из-за 
жилплощади.

ПАЛАТА №6 ПАЛАТА №6 ДЛЯ СЕСТРЫДЛЯ СЕСТРЫ
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Адвокат Геннадий Крылов: 
«Так как вред был причинен 
не в результате ненадлежаще-
го оказания вам управляющей 
компанией услуг по содержа-

нию общего имущества дома, требо-
вания о возмещении ущерба вашему 
автомобилю не подпадают под За-
кон РФ «О защите прав потребите-
лей» в данном конкретном случае, а 
регулируются общими правилами 
о возмещении вреда (параграф 1 
гл. 59 Гражданского кодекса РФ). В 
подавляющем большинстве случаев 

ЖЭУ являются отдельным юриди-
ческим лицом, работающим с управ-
ляющей компанией по договору под-
ряда. По правилу, установленному 
ч. 1 ст. 31 ГПК РФ, иск к нескольким 
ответчикам, находящимся в разных 
местах, предъявляется в суд по месту 
нахождения одного из ответчиков по 
выбору истца. Следовательно, в слу-
чае если вы докажете, что вред при-
чинен работниками именно ЖЭУ 
как отдельного юридического лица, 
подача искового заявления к ЖЭУ 
возможна по месту его нахождения».

«Ласточку» помяло снегом
Когда моя машина стояла возле дома друзей, с его крыши сошел 
снег и повредил капот моего автомобиля (дом закреплен за ЖЭУ, 
которое входит в состав управляющей компании). Будут ли ре-
гулироваться эти отношения законом о защите прав потреби-
телей и могу ли я подать иск в суд по месту нахождения ЖЭУ?

Андрей З., г. Владимир.

?

!

Юрист Григорий Самойлов: 
«Несмотря на то что Минздрав 
всячески пытался закрыть про-
грамму «Земский доктор», на 
2016 год она все же продлена и 

у вас есть возможность получить хо-
рошую практику вдалеке от города и 
единовременную выплату в размере 
1 млн рублей (не облагается налогом 
и перечисляется на банковский счет 
медработника) после прохождения 
ординатуры или интернатуры. Вы 
подпадаете под программу точно, а 
вот в случае с вашей мамой все зави-
сит от ее возраста. Если ей не испол-
нилось 50 лет (в 2015 г. возраст был 
ограничен 45 годами), то да, может 
и она поехать «на село». Скажу, что 
в программе «Земский доктор» с на-
чала 2016 года произошли не только 
эти изменения. Теперь медицинские 
работники с высшим образованием 
могут отправиться на работу не толь-
ко в деревню или село, но и в рабо-
чий поселок или поселок городского 
типа. Более подробную информацию 
вы найдете в Федеральном законе 
от 29.11.2010 №326-ФЗ в редакции 
Федерального закона от 14.12.2015 
№ 374-ФЗ (п. 12.1 ст. 51). Отмечу, что 
действие программы распространя-
ется на семьи, в которых оба супруга 
являются медиками, трудовой дого-
вор по данной программе заключа-
ется на пять лет, а миллион рублей 
каждому участнику выплачивается в 

течение 30 дней с момента заключе-
ния договора. В случае прекращения 
трудового договора возврат части 
выплат будет пропорционален отра-
ботанному времени. Но и тут есть ис-
ключения, которые вы найдете в Тру-
довом кодексе РФ (п. 8 ч. 1 ст. 77; пп. 1, 
2, 4 ч. 1 ст. 81; пп. 1, 2, 5, 6, 7 ст. 83). Также 
договором на получение выплаты 
предусмотрена ответственность в 
виде неустойки или штрафа. На какие 
цели потратить миллион рублей, мед-
работник решает сам. Деньги можно 
вложить в строительство или покуп-
ку жилья, потратить на любые другие 
нужды. В случае рождения ребенка и 
декретного отпуска работника пере-
расчет суммы не производится. До-
кументы (нотариально заверенные 
копии) на участие в программе по-
даются в отдел ФОМС, располага-
ющийся на территории региона, где 
вы будете работать. Предварительно 
нужно заключить договор на пять 
лет с сельским медучреждением, вы-
бранным по вашему желанию».

Земский доктор спешит на помощь
В этом году я оканчиваю лечебный факультет Ивановской медака-
демии. Устроиться в городе на работу можно, но при нынешней зар-
плате вряд ли удастся скопить денег на покупку собственного жи-
лья. Слышала, что в России есть программа «Земский доктор», по 
которой можно поехать на сколько-то лет в глубинку и получить 
неплохие подъемные. Если это так, какие там условия и смогла бы 
я полученные деньги использовать на приобретение квартиры? Моя 
мама тоже врач. Может, и она могла бы участвовать в программе?

Арина Д., г. Иваново.

?
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Специалист Общества за-
щиты прав потребителей 
Иван Строгов: «На момент 
повреждения пакета с кефи-
ром вы не являлись его соб-

ственником, т.е. между вами и про-
давцом не было совершено сделки 
розничной купли-продажи, кото-
рая считается заключенной в над-
лежащей форме с момента выдачи 
продавцом покупателю кассового 
или товарного чека или иного до-
кумента, подтверждающего оплату 
товара (ст. 493 ГК РФ). Но, повре-
див пакет кефира, вы причинили 
вред имуществу другого лица. По 
общим правилам такой вред подле-
жит возмещению в полном объеме 
лицом, причинившим вред (ст. 1064 

ГК РФ). Причинение вреда по не-
осторожности не освобождает от 
ответственности, то есть от возме-
щения убытков, поскольку неосто-
рожность тоже одна из форм вины, 
как и умысел. Оплатив поврежден-
ный товар, вы поступили в соответ-
ствии с законом.

Однако, если бы пакет кефира 
был поврежден вами при иных об-
стоятельствах, к примеру, случайно 
задет в узком проходе между стел-
лажами и потому упал или зажат 
лентой-транспортером, здесь мож-
но было бы говорить о вине продав-
ца на основании того, что он должен 
располагать надлежащими условия-
ми торговли (постановление Пра-
вительства РФ от 19.01.1998 №55)».

Испортил продукт в магазине
В супермаркете я машинально бросила мягкую небольшую упа-
ковку майонеза в корзину, где уже лежали пакет кефира и другие 
продукты. Кефир начал капать, и я решила, что острый край 
упаковки майонеза прорезал пакет с кефиром. Стоимость кефи-
ра я оплатила, но все же на будущее хотела бы уточнить, кто 
виноват в данной ситуации и обязана ли я была оплачивать сто-
имость кефира.

Е.С. Рогова, г. Москва.

?
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Адвокат Маргарита Цветко-
ва: «В вашей ситуации воз-
можны несколько вариантов 
развития. Первый: обратиться 
в прокуратуру с заявлением 

на соседку о привлечении к адми-
нистративной ответственности 
за оскорбление на основании п. 1 
ст. 5.61 КоАП РФ об унижении че-
сти и достоинства другого лица, вы-
раженном в неприличной форме, 
что влечет наложение администра-
тивного штрафа на граждан в раз-
мере от одной до трех тысяч рублей. 
Второй: обратиться к мировому 
судье по месту жительства с «заяв-
лением о привлечении к уголовной 
ответственности в порядке частно-
го обвинения», сославшись на п. 1 ст. 
116 Уголовного кодекса РФ (нане-

сение побоев или совершение иных 
насильственных действий, причи-
нивших физическую боль, но не по-
влекших последствий, указанных в 
ст. 115 УК РФ). За такое могут на-
казать штрафом в размере до 40 
тыс. рублей. Третий: берете себя в 
руки и игнорируете соседку. Если 
она подходит к вам или к супруге, 
достаете телефон и молча фикси-
руете все на видео. Рано или поздно 
неадекватной женщине это надоест, 
и она отстанет от вас. Если вы бу-
дете вступать с соседкой в диалоги, 
будет продолжаться конфликт, ко-
торый может закончиться печаль-
но для обеих сторон. Четвертый 
вариант: одновременно воспользо-
ваться советами трех предыдущих 
вариантов».

Неадекватных соседей лучше 
игнорировать

Мы с женой и двумя детьми снимаем квартиру с очень плохой звуко-
изоляцией. Соседка снизу постоянно делает нам замечания, часто 
в оскорбительной форме. Однажды даже набросилась с кулаками, 
расцарапав мне губу. Обращались в милицию, но она не реагирует. А 
мне что делать? Я могу не выдержать и ответить на агрессию...

Владимир Г., г. Коломна.

?

А. ХОРОШЕВСКИЙ

Подготовила Елена Хакимова

Справка «МН» 
С 2013 по 2015 год по программе 
«Земский доктор» в сельскую мест-
ность удалось привлечь более 10 тыс. 
медиков. В 2015 г. на программу было 
выделено из бюджета 3,2 млрд руб., 
а в 2016-м выделят порядка 3 млрд. 

!
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Любовь 
к путешествиям

Светлана всегда была заяд-
лой путешественницей. Из-за 
ухудшения здоровья несколько 
лет назад она была вынуждена 
пересесть в инвалидную ко-
ляску, но не дала этим обстоя-
тельствам разрушить ее жизнь 
и помешать увлечениям. Уже 
будучи колясочницей, Светла-
на продолжала узнавать мир, 
побывала во множестве 
стран, даже в Афри-
ке. Кстати, благо-
даря этому хоб-
би Светлана 
Нигматуллина 
неожиданно 
стала извест-
на всей стра-
не: осенью 
п р о ш л о г о 
года «Аэро-
флот» отказался 
пускать на борт 
своего самолета 
женщину в инвалидной 
коляске, и этот инцидент по-
лучил всероссийскую огласку. 
Конфликт был исчерпан, ком-
пания принесла извинения. И 
даже, говорит Светлана, исто-
рия получила положительное 
развитие: «Я уже встречалась 
с руководством «Аэрофлота» 
и общественным советом ком-
пании. Мы говорили о том, что 
персонал слабо обучен работе 
с пассажирами-инвалидами. 
Предварительно мы договори-
лись о создании в «Аэрофлоте» 
совета с участием лиц с ограни-
ченными возможностями, что-
бы помочь компании развивать 
это направление и обучать со-
трудников».

Путешественница и актив-
ный общественный деятель, 
Светлана Нигматуллина всег-
да огорчалась, что зарубеж-
ные страны могут принимать 
людей с особенностями здо-
ровья и показывать им свои 
достопримечательности, а Рос-
сия при всей красоте ее мест 
и огромном количестве исто-
рических памятников к этому 
не готова. «Очень часто люди 
с инвалидностью сидят дома. 

Они могут выбраться 
погулять, но о том, 

чтобы отправить-
ся на экскурсию, 

и разговора нет, 
- поделилась 
Светлана с 
к о р р е с п о н -
дентом «Мира 
новостей». - 
Группа не го-

това ждать мед-
ленно идущего 

человека, будь он 
с нарушением слу-

ха, колясочником или с 
ДЦП. Часто таким желающим 
просто отказывали, не брали 
на экскурсию - ну кто с ними 
будет возиться, помогать?» 
Светлана поняла, что нужно 
дать инвалидам возможность 
узнавать российскую историю 
на практике - организовать со-
вместные экскурсии.

Единственный 
экскурсовод 
с инвалидностью

И пошла учиться. Курсы 
для будущих экскурсоводов 
проходили при Балтийском 
федеральном университе-

те им. И. Канта. Учеба была 
очень насыщенной. И теперь 
Светлана единственный в 
России обладатель диплома 
экскурсовода в инвалидной 
коляске.

Как поясняет наша геро-
иня, Ростуризм сейчас се-
рьезно озаботился кадрами 
в туризме: ведь надвигается 
чемпионат мира по футболу. 
Большинство экскурсоводов 
сегодня люди старшего поко-
ления, а нужно готовить мо-
лодых. Выпускники готовят-
ся принимать иностранных 
туристов в 2018 году, и Свет-
лана тоже надеется провести 
экскурсии для гостей страны, 
продемонстрировав в том 
числе, что в России думают 
над улучшением доступности 
среды для людей с инвалид-
ностью.

Настоящая 
доступная среда

Первые экскурсии под ру-
ководством Светланы Нигма-
туллиной прошли в Калинин-
граде в декабре. Пока их не 
удается поставить на поток, 
хотя желающих уже огром-
ное количество: информация 
о том, что теперь инвалидов 
зовут в музеи и на прогулки 
по городу, разнеслась по Кали-
нинграду шквалом. «Мы очень 
благодарны министерству 
социальной политики Кали-
нинградской области, которое 
выделило нам микроавтобус с 
водителем бесплатно для на-
шего проекта, - говорит Свет-
лана. - Но с учетом того что в 
автобус заезжает человек на 
инвалидной коляске, посадоч-
ных мест там мало. Поэтому 

на экскурсию мы можем взять 
не больше восьми человек. А 
желающих уже целые списки». 
Но министерство туризма Ка-
лининградской области под-
держивает затею Светланы: 
возможно, в скором будущем 
будет приобретен большой 
экскурсионный автобус.

Светлана говорит, что на 
такую экскурсию может по-
пасть человек с любой формой 
инвалидности. «На одной из 
экскурсий у нас был мальчик 
с ДЦП. Немало колясочни-
ков. Для многих, кстати, наши 
прогулки настоящие откры-
тия! Люди видят свой город 
по-другому. Без нас раньше 
они не могли попасть в музеи, 
послушать рассказы экскур-
соводов о родном городе. Те-
перь и сами просветительские 
объекты будут стремиться к 
международным стандартам, 
постараются стать доступнее. 
Музей янтаря в Калининграде 
пока единственный в городе, 
где сделали лифт-подъемник 
для инвалидов, наконец-то 
они могут посетить и второй 
этаж: раньше по лестнице 
туда добраться не было воз-
можности».

Экскурсии Светланы Ниг-
матуллиной рассчитаны не 
только на инвалидов, наобо-
рот, женщина убеждена, что 
группы должны быть смешан-
ные, тогда исчезает оттенок 
некой исключительности. А 
еще ее коллеги-экскурсоводы, 
у которых нет проблем со здо-
ровьем, наравне со Светланой 
ведут этот маршрут: таким 
образом специалисты приоб-
ретают опыт работы для про-
ведения экскурсий с людьми-
инвалидами и наоборот.

«Я жалею, что поздно нача-
ла путешествовать на коляске. 
Думала, это невозможно. Но 
это реально. Я езжу с помощ-
ницей или друзьями, не нужно 
бояться, - говорит Светлана 
Нигматуллина. - И здорово, что 
теперь мы дали возможность 
нашим землякам с ограничен-
ными возможностями пере-
двигаться хотя бы по своему 
городу! Я убеждена: этот опыт 
нужно распространять. Нуж-
но продолжить обучение та-
ких экскурсоводов, думаю, что 
каждый муниципалитет мог бы 
взять на себя такую нагрузку».

Евгения Кузнецова, 
фото из архива 

С. Нигматуллиной

ЭКСКУРСИИ ЭКСКУРСИИ 
НА ИНВАЛИДНОЙ КОЛЯСКЕНА ИНВАЛИДНОЙ КОЛЯСКЕ
Калининградская область стала первой географической точкой не только 
в России, но и, похоже, во всем мире, где появился единственный пока 

экскурсовод с ограниченными возможностями. Жительница Гвардейска 
Светлана Нигматуллина - инвалид-колясочник. Только благодаря ее 
неуемной энергии, активности и упорству эта идея воплотилась в жизнь.

«Очень часто 
люди с инвалидно-
стью сидят дома. 

О том, чтобы отправиться на 
экскурсию, и разговора нет, - 
говорит Светлана. - Я поняла: 

нужно дать инвалидам воз-
можность узнавать россий-
скую историю на практике 

- организовать совмест-
ные экскурсии».

Россияне стремительно беднеют. 
Чтобы хоть как-то выжить, 
регионы  начинают экономить на 
социальных расходах. Под удар, 
как всегда, первыми попадают 
наименее обеспеченные слои 
населения.

Сразу после новогодних каникул 
громом среди ясного неба прозвучали 
сообщения об отмене в ряде регионов 
транспортных льгот для учащихся 
школ и вузов. Весьма невеликодуш-
но обошелся со своими студентами и 
школьниками Великий Новгород, ко-
торому не хватило 21,1 млн руб. на до-
тацию студенческих проездных, мэр 
города Юрий Бобрышев заявил, что 
«в сфере транспортного обслужива-
ния населения полномочия городско-
го округа ограничены».

В результате студенты вузов теперь 
будут платить полную стоимость - 1600 
руб.  (в прошлом году льготный проезд-
ной стоил 900 руб.). Для школьников с 1 
января цена месячного проездного вы-
росла на 14% и составила 800 рублей. 
При этом в мэрии весьма цинично объ-

яснили урезание льгот для студентов - 
«потому что студент может работать». 
Последние в ответ заявили, что будут 
бороться за возвраще-
ние проездных вплоть 
до несогласованных 
митингов, а пока про-
тив отмены проездных 
собирают подписи и 
направят их президен-
ту Путину.

- Ну вот решили 
сэкономить на самых 
бедных. При студен-
ческой стипендии 
2000 руб. ребятам 
приходится  оплачи-
вать общежитие и 
еще как-то питать-
ся. Выживают они, 
только если подраба-
тывают, хотя, как это совмещать с 
учебой, непонятно. Многие студенты, 
рассказывал сын, «забили на учебу 
и ходят только работать». Выходит, 
раньше студенты учились и подра-

батывали, а сейчас работают и по-
дучиваются? Наш семейный бюджет 
не выдерживает нагрузки, если сын 
навещает нас на каникулах. Билеты 

сам оплачивать не 
может, приходится 
нам за все платить, - 
жалуется мама нов-
городского студен-
та из Казани Галия 
Бикбаева.

Полностью скид-
ки на электрички для 
школьников и сту-
дентов отменило и 
правительство Хаба-
ровского края. С 2016 
года ребята за проезд 
в пригородном транс-
порте вынуждены 
платить не половину 

стоимости, а полную (при этом с нового 
года стоимость проезда на электричке в 
крае выросла в среднем на 10% за одну 
тарифную зону). О значительном по-
дорожании проезда в электричках для 

учащихся Оренбургской области также 
объявила Башкортостанская пригород-
ная пассажирская компания, осущест-
вляющая перевозки в соседней губер-
нии. Теперь в период с 1 января по 15 
июня проездной билет для школьников, 
студентов вузов и колледжей продает-
ся лишь с 25-процентной, а не с 50-про-
центной скидкой, как прежде.

Вряд ли только перечисленными 
субъектами Федерации ограничится 
отмена дотаций для проезда студен-
тов и школьников в общественном 
транспорте. Скоро непопулярные 
меры, как раковая опухоль, распро-
странятся и по другим регионам, по-
скольку губернаторам все труднее 
сохранять хорошую мину при пло-
хой игре, а, как показывает история, 
льготы первыми урезаются в любой 
кризис. Это хоть как-то позволит гу-
бернаторам балансировать между 
возможностью отчитываться о со-
циальной стабильности и вероятным 
дефолтом региона.

Елена Хакимова

На студентов не хватает денег
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Тревожный симптом
Уполномоченный по правам студентов в РФ Артем Хромов: «Пока рано говорить, что проблема ста-ла массовой. Но в некоторых регионах студенты начинают кампании в поддержку воз-вращения льгот или сниже-ния стоимости проезда, что может привести к росту со-циальной напряженности».
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В ванной на шкафчике - ряд разноц-
ветных зубных щеток, на кухонной по-
лочке - галерея чашек и стаканов. В се-
мье московского полицейского Алексея 
Карамышева семеро детей. Сослужив-
цы удивляются: когда успел? Ведь Алек-
сею всего 28. Но все объясняется просто: 
сыновья и дочки Алексея и Светланы 
Карамышевых приемные. И все люби-
мые, все родные.

Уже пять лет старший сержант 
Алексей Карамышев служит полицей-
ским группы задержания 1БП МАО 
Западного округа. И уже шесть лет как 
супруг и отец: с женой Светланой они 
поженились в 2009 году. В этом же году 
в семье произошло первое пополне-
ние: взяли из детского дома Лену и На-
ташу. «Мы хотели одного ребенка, но 
в самый последний момент узнали, что 
у нашей будущей дочки есть сестра», - 
говорит Алексей.

Как супруги решили стать приемной 
семьей? Оба признают, что сложился 
удачный тандем: Алек-
сей всегда хотел боль-
шую семью, а Света 
смогла применить свой 
опыт жизни в много-
детной семье - она у 
родителей восьмая. Оба 
супруга работают. На-
грузка у полицейского 
немалая. Света тоже 
загружена: работает в 
журнале, а еще ведет 
занятия по хореографии в детском клу-
бе. Но все успевают! После Лены и На-
таши в 2012 году появились Люба, Фая и 
Игорь, в 2015-м - Снежана и Артем. И все 
уже успели подружиться.

Поначалу было непросто. Оказа-
лось, что у «первенцев» - Лены и Ната-
ши - букет болезней: обе девочки с кар-
диологией, сильной потерей зрения. 
Но Светлана и Алексей справились, 
лечили детей лаской и заботой.

Немало трудностей было и с Любой, 
которую Алексей и Светлана взяли, 
когда ей было 14 лет. Она была ле-
жачей. После трех лет жизни в семье 
Люба ходит, прекрасно обслуживает 
себя сама, и это очень важно, считают 
Алексей и Светлана: родителям важно 
подготовить дочь к самостоятельной 
взрослой жизни.

Любовь и нежность -
главные лекарства

Супруги отмечают,  что дети, испы-
тавшие боль, более сострадательные, 
добрые. При этом сами они крайне нуж-
даются в нежности. А еще в надежности. 
Например, Снежану уже возвращали из  
семьи. Другие дети такого опыта, к сча-
стью, не имеют. Но знают, как часто - за 
оплошности, за «неудобность» и первые 
сложности - других ребят возвращают в 

детдом. Однажды Артем случайно раз-
бил новую раковину, он так боялся, что 
его вернут назад. Теперь ребята уверены: 
такого никогда не случится, что мама и 
папа - это навсегда.

Многому пришлось учиться в семье. 
«Дети даже не знали, что такое плита 
и как ею пользоваться. Мы сменили 
уже три плиты - тут у нас как опытное 
производство».  Алексей со Светланой 
вспоминают,  как первое время Лена 
«медитировала» у холодильника: от-
крывала дверцу и могла стоять и рас-
сматривать содержимое минут по 40.  
Даже традиция отмечать свой личный 
праздник - день рождения - была для 
малышей в новинку.

«Зачем вам эти сложности?»
Алексей вспоминает, что когда он с 

женой пришел к решению взять в семью 
детей, то столкнулся с непониманием 
со стороны государственных структур: 

«Представители органов 
опеки кричали нам: за-
чем вам это нужно, что 
вы делаете? Еще и в ко-
рысти обвиняли. Хотя ка-
кая тут корысть?»

«Просили помочь нам 
построить на даче дет-
скую площадку с трена-
жерами. Готовы были 
взять списанные старые 
металлические соору-

жения. Не помогли, - рассказывают су-
пруги. - Сделали все сами из подручных 
материалов».  Случались конфликты и в 
школе, и в детском саду. А вот соседи се-
мью поддерживают, к родителям и детям 
относятся по-доброму, помогают.

Семья как жизненный старт
Откуда столько силы, позитива и 

энергии? Алексей считает, что это уже 
привычка и когда в семье больше трех 
детей, уже не думаешь о сложностях. 
«Ты уже в процессе, это затягивает», 
- говорит Светлана. У Карамышевых 
уже столько опыта и знаний, что их 
самих зовут выступать с лекциями в 
Школе приемных родителей.

Супруги не останавливаются на до-
стигнутом: берут детей из детских домов 
и на гостевой режим, чтобы подгото-
вить подростков к выпуску из детдома, 
дают социальные бытовые знания и на-
выки. «Нужны такие семьи, в которых 
в течение хотя бы нескольких месяцев 
выпускник детского дома прошел своео-
бразную практику, научился жить само-
стоятельно, решать самые разные, кажу-
щиеся нам простыми, бытовые  задачи. 
Тогда не будет так, как сегодня, когда 
до 70 процентов выпускников детского 
дома «пропадают», выходя в жизнь», - 
считают Алексей и Светлана.

Марина Лепина

СЕРЖАНТ
и семеро его детей

«Мы счастливы, что у нас 
столько детей, уже не 
представляем жизнь без 
них, - говорят супруги 
Карамышевы. - Побольше 
бы таких семей, чтобы 
в России закрылись 
детские дома».

Старший 
сержант 
столичной 
полиции 
Алексей 
Карамышев - 
многодетный 
отец.  Когда-
то мальчики и 
девочки семьи 
Карамышевых 
жили в детских 
домах. Но 
теперь у них есть 
папа и мама.

Дружная семья Карамышевых

ФОТО Т. ЧАПАЛЫ
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Светлана Курицына, 
девушка из Иванова, 
чей стремительный 
карьерный взлет четыре 
года назад ввел в ступор 
всю страну, готовится 
стать лицом нового 
проекта на НТВ.

Подробностей пока не раз-
глашают. И сама Света на 
этот счет молчит. Лишь улы-
бается загадочно: «Скажу так: 
проект связан со звездами. 
Тема для меня совсем не но-
вая, ведь последние два года я 
работаю за кадром програм-
мы «Ты не поверишь!».

- Но у вас был опыт и соб-
ственной программы - «Луч 
Света» - на том же НТВ. 
И опыт, увы, провальный - 
проект просуществовал со-
всем недолго и закрылся из-
за низких рейтингов.

- Отношусь философски: 
значит, будет что-то другое, 
более интересное - громкий 
проект, я его жду... Кстати, 
вдруг вспомнилось: когда 
начинала на НТВ, совсем 
не боялась камеры. Продю-
серы даже удивились: «Дер-
жишься очень естественно, 
наверное, где-то в театраль-
ном кружке занималась». 
Нет, не занималась. Просто 
мне же сказали: «На камеру 
не обращай внимания», я и не 
обращала.

- Телевизионного обра-
зования у вас по-прежнему 
нет?

- Да, только бухгалтерское 
- окончила колледж. Хочу ак-
терское, но не люблю учить-
ся. Лучше бы сразу сниматься 
в кино или в театре играть. 
Почему нет - я одаренная! 
Думаю, не хуже какой-нибудь 
Ольги Бузовой, которая и 
без образования играет в те-
атре, программы ведет. Чем я 

хуже? Люди на улицах подхо-
дят, хвалят мои сюжеты. Рань-
ше хвалили мою программу: 
«Мы смотрели, нравится». 
Ровесники подходили не раз: 
«Ой, Света, в жизни ты такая 
классная!»

- Знаете, а ведь некото-
рые прочили вам судьбу на-
родной героини: мол, раз-
берется там что к чему и 
начнет рубить правду-мат-
ку с экрана. А вы про свадь-
бы да разводы звезд рас-
сказываете. Может, лучше 
политическое шоу вести?

- Ой, нет, 
на тему 
политики 
в о о б щ е 
с е й ч а с 
стараюсь 
молчать. 

Иначе не сдержусь и нагово-
рю лишнего. Бесят люди, у 
которых не такая, как у меня, 
точка зрения - тут же начи-
наю психовать, доказывать 
свое. Но только дома на кух-
не, а не с экрана.

- Боитесь?
- Да. Я ведь помню, какая 

агрессия выплеснулась на 
меня после того интервью. 
Как будто я кого-то убила, 
а не всего лишь что-то там 
сказала. В интернете писали 
блогеры: «чтоб ты сдохла», 
«гори в аду!», «ты - ошибка 
природы». Но я ни о чем не 
жалею - что ни делается, все 
к лучшему.

- То есть сейчас вы до-
вольны, как складывается 
жизнь?

- Абсолютно! За что такое 
везение? Надо же было, что-
бы 5 декабря 2011 года я сто-
яла «в нужном месте и в нуж-
ное время» и ко мне подошел 
журналист взять интервью. И 
как круто это событие изме-
нило жизнь! Значит, судьбой 
было так прописано.

- О чем мечтаете?
- Хочется свою квартиру в 

Москве. Сейчас пока живу в 
съемной. Ну и мечтаю нако-
нец запустить собственную 
программу на телевидении 

- чтобы мой проект «выстре-
лил» и жил долго-долго.

Марта Черемнова

СВЕТА из ИВАНОВА:
«Теперь о политике

стараюсь не говорить»
Сериал «Улыбка пересмешника» позиционируется 
как качественное и жизненное кино. Однако 
на деле сплошные штампы, шаблоны и 
предсказуемые сюжетные ходы. Когда клише 
одно, максимум два, я готова закрыть глаза.
Но тут... Топорная работа, господа!

В «Улыбке 
пересмешника» 
количество хо-
роших людей на 
квадратный метр 
так велико, что 
дышать просто 
нечем! И адво-
каты за работу 
денег не берут, и 
подруги жертву-
ют работой ради 
правды...

Ангелоподобная 
Вика - конечно, из маленького городка, разумеется, сирота. Но 
настолько хороша, что выигрывает конкурс красоты, мужа и 
билет в сказку. Было бы скучно и пресно, если бы муж Кирилл 
не размазал ее жизнь по асфальту с красотой и грацией насто-
ящего негодяя. Ему бы с Дартом Вейдером, злодеем из «Звезд-
ных войн», подружиться, они бы таких дел наворотили!

Впрочем, Дарт давно мертв. Зато Кирилл - персонаж Са-
фонова, злой демон сериала, - жив и так интересен. Если бы 
не были слишком хорошо знакомы с правилами сериальной 
игры, мы бы «поставили» на него в этой жестокой битве за 
место под солнцем. Но ведь так не будет, потому что добро 
всегда побеждает зло. Уж на нашем-то Первом - точно.

Как сделать простую историю сложной, а сериал длин-
ным - с этой задачей сценаристы справились на пять с 
плюсом. В итоге мы имеем качественно сделанную ком-
бинацию из бьющего в голову высоким эмоциональным 
градусом Сидни Шелдона с его «Если наступит завтра», 
обиженного на весь свет графа Монте-Кристо и Золушки, 
конечно. Причем все это в одном лице.

Досмотрев «Улыбку пересмешника» где-то до середины, 
мы получаем женщину в тюрьме. Жизненно, конечно, но 
разве этого достаточно, чтобы зрительницы (то есть мы) 
поднесли ладони к губам и прошептали хором: «Какой кош-
мар!» Как еще осложнить жизнь женщине, потерявшей дом, 
мужа и права на детей? Так и вижу сценаристов, набрасыва-
ющих идеи. «Может, пусть заболеет раком? Впадет в кому? 
Пусть ее изнасилуют?» Нет, это был бы перебор. Втравим 
ее в конфликт с сокамерницей, конечно! Дешево и сердито!

Так мы получаем поворот. Не ново и не оригинально, 
но мы сопереживаем и... продолжаем мыть посуду после 
ужина. Скоро детей надо будет укладывать спать, а потом 
- следующая серия! И новые чудеса, олигархи у ног, Евро-
пы в кармане и прочие банальные «неожиданности» этого 
кино. В качестве колыбельной!

В Москве 
распространяются 
визитки некоего Рэя 
Донована - специалиста 
по устранению проблем 
сильных мира сего.

Если позвонить по указан-
ному на визитке номеру, то 
трубку возьмет брутальный 
мужчина. Он предложит зво-
нящему помощь. Например, 
избавиться от трупа или вы-
бить долги.

Через несколько секунд 
«разговора» с загадочным спе-
циалистом становится ясно, 
что красочные визитки - часть 
промокампании телеканала 
РЕН ТВ в поддержку премье-
ры одноименного сериала. 
Причем визитки Рэя Донована 
телеканал планирует распро-
странять во всех крупных го-
родах России.

«Я был растерян, меня 
смутили кровавые отпечат-
ки на визитке. Но приколь-
ное оформление и текст 
заинтриговали. Решили с 
друзьями позвонить. Я сна-

чала напрягся, ведь какой-
то мужчина предложил мне 
спрятать труп. Но потом по-
нял, что это шутка РЕН ТВ», 
- прокомментировал акцию 
один из обладателей завет-
ной визитки.

«Решу любые проблемы. 
Быстро. Качественно. Доро-
го», - обещает Рэй Донован. 

Герой сериала решает про-
блемы знаменитостей. Его 
номер телефона в горячем 
списке всех голливудских 
звезд. Лень выгуливать соба-
ку? Устроили пьяный дебош? 
Труп в вашей квартире? Рэй 
Донован поможет справиться 
с любой ситуацией.

Сериал «Рэй Донован» яв-
ляется официальным «пре-
емником» сериала «Декстер». 
Серии последнего сезона 
«Декстера» и первого сезона 
«Рэя Донована» целый год 
шли друг за другом, чтобы
аудитория успела привы-
кнуть к новой истории.

Создатель сериала про-
дюсер и сценарист Энн Би-
дерман до прихода на теле-
видение работала в большом 
кино. Среди самых известных 
ее работ такие фильмы, как 
«Американский мечтатель», 
«Имитатор» и «Джонни Д.».

Смотрите сериал «Рэй До-
нован» с 25 января, с поне-
дельника по четверг, в 23.30 
на РЕН ТВ.

Ирина Иванова

ДОНОВАН решит все проблемы

й

Света из Иванова проснулась знаменитой в 2011 году после теле-
опроса на улицах Москвы в поддержку «Единой России». В интервью 
девушка сказала, что довольна партией власти. Цитата:
«Единая Россия» много сделала достижений... Мы стали более лучше 
одеваться... В сельском хозяйстве очень хорошо, стали засеивать 
больше зерна, овощи там, рожь, вот это все...»
Ее слова обсуждала вся страна. В основном ругали за глупость. Но! 
Уроженка города невест получила работу на НТВ. А злопыхатели, 
говорит Света, пусть пыхтят себе дальше.

КАК ЭТО БЫЛОКАК ЭТО БЫЛО

СМОТРИМ ВМЕСТЕ   
C Татьяной 
Веденской

Татьяна ВЕДЕНСКАЯ - известная писательница,
автор ироничных женских романов.

Золушка Монте-Кристо

TACC/С. ВИНОГРАДОВ

Кадр из сериалаКадр из сериала«Улыбка пересмешника»
«Улыбка пересмешника»



Правительство 
приняло решение 
продлить срок бес-
платной привати-
зации жилья до 1 
марта 2017 года. 
Об этом передает 
RNS со ссылкой на 
пресс-службу Мин-

строя. По словам главы этого ведомства Михаила Меня, 
20% подлежащих приватизации квартир не оформлены 
гражданами в собственность.

От «НВ»: На фоне того, что  ранее премьер Дмитрий 
Медведев якобы выступил против «бесконечной» бес-
платной приватизации жилья, принятое кабинетом ре-
шение дорогого стоит.
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Новость греет... ... и не греет
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Первый зампред Ко-
митета Совфеда по 
экономической поли-
тике Сергей Калаш-
ников предложил 
установить фиксиро-
ванный курс рубля 
на уровне около 40 
рублей за доллар. 
При этом тот факт, 
что в случае реализации его бредовой идеи в стране неиз-
бежно возникнет черный рынок валюты, г-н Калашников  
называет не самой главной проблемой.

От «НВ»: С таким же предложением пару лет назад  
выступил советник президента Сергей Глазьев, но шеф 
его, слава богу, не послушал. 
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Последний закон обязал государствен-
ного или муниципального служащего 
ежегодно представлять работодателю 
сведения о доходах, имуществе и обя-
зательствах имущественного характера 
как своих, так и супруга (супруги) и не-
совершеннолетних детей. Приобрели зе-
мельные угодья, дачу или квартиру? Рас-
скажите, откуда взялись на это деньги. 
Соответствуют ли, так сказать, понесен-
ные расходы полученным ранее доходам?

О том, как этот закон соблюдается в 
Подмосковье, рассказала «НВ» старший 
помощник прокурора Московской обла-
сти по связям со СМИ Марина Каурова.

По ее словам, подавляющее число чи-
новников живет, что называется, по сред-
ствам, честно указывая в декларациях 
все нажитое праведными трудами богат-

ство. Но немало и тех, кто явно скромни-
чает, «забывая» перечислить автомобили, 
коттеджи, земельные участки, приобре-
тенные недавно, банковские счета.

Так, Истринская городская прокура-
тура в ходе сверки сведений деклара-
ции о доходах и расходах руководителя 
администрации этого городского посе-
ления и членов его семьи за 2014 год 
выявила, что не указана иномарка, ко-
торой на праве собственности владеет 
его супруга. Кроме того, не были назва-
ны основания приобретения недвижи-
мого имущества и источники средств 
на это. А вместо суммы остатка средств 
на банковском счете в справке значил-
ся хаотичный набор цифр...

Кутить бы рад, 
отчитываться - тошно
Представлять свои доходы на соответствие расходам российские 
чиновники еще не научились. И вряд ли научатся 

 Подытожим Первый отклик

Джемилева 
арестовали 
заочно

Киевский районный суд 
Симферополя заочно аре-
стовал депутата Верховной 
рады Украины, одного из ор-
ганизаторов так называемой 
блокады Крыма Мустафу 
Джемилева. Также Джеми-
лев объявлен в федераль-
ный розыск. При этом про-
курор республики Наталья 
Поклонская добавила, что 
уголовные дела возбуждены 
по нескольким статьям, од-
нако не уточнила, по каким 
именно.

Персоналии

Спустя 70 лет после разгрома 
нацистского рейха в Германии 
опять печатают Mein Kampf 
Адольфа Гитлера.

Только наша страна (и толь-
ко по официальным данным) 
потеряла в Великую Отече-
ственную войну 27 миллионов, 
а современные историки оцени-
вают потери СССР в 35-45 мил-
лионов человек! До чего дочита-
ются немцы на этот раз?

Восьмого  января книга по-
ступила в продажу, и ее тут же 
смели заждавшиеся покупате-
ли. Заранее, еще с конца про-
шлого года, в прессе широко 
обсуждалась подготовка к пе-
чати «литературной новинки», 
что можно смело приравнять 
к лучшей, да еще и бесплатной 
рекламной кампании. Так и 
случилось.

Не останови-
ла немцев даже 
дороговизна - 59 
евро! Впрочем, 
пока остается 
неясным: ску-
пали тома, дабы 
приобщиться к 
извивам мысли 
вождя Третье-
го рейха или из 
меркантильных 
соображений? 
Тираж 4 тысячи 

экземпляров непременно станет 
редкостью, и можно нажиться на 
перепродаже...

Это первое издание книги Гит-
лера про «4,5 года борьбы против 
лжи, глупости и трусости» после 
окончания Второй мировой вой-
ны. Название неопытного автора 
первый издатель в 1925 году обре-
зал - так мир получил Mein Kampf 
(«Моя борьба»).

Терпели новые издатели 70 
лет, но вовсе не от хорошей памя-
ти или чувства «политкорректно-
сти», а по причине элементарной 
жадности. Просто 1 января 2016 
года истек срок авторских прав 
и печатать можно бесплатно, не 
отчисляя правопреемникам ни 

евроцента. Этого дня ждали, к 
нему готовились заранее.

Следует сразу оговориться, что 
бесценный дар фюрера своему на-
роду никогда у того и не отбирали! 
В отличие от большинства стран 
мира эта книга никогда не запре-
щалась в Германии и не попадала 
ни под какие запреты! Ее можно 
было спокойно купить у букини-
стов: за недолгое существование 
нацистского государства книгу 
успели напечатать общим тира-
жом 12 с лишним миллионов, 
она имелась в каждой немецкой 
семье - получали в подарок на 
свадьбу, в день рождения детей, 
на праздники, покупали сами...

Потому и остается без ответа 
единственный и главный вопрос, 
который задаем мы себе сегодня: 
зачем они это сделали? Зачем вновь 
печатать и издавать этот бред?!

Невнятные заявления немец-
ких чиновников и политиков 
про «запретный плод, который 
сладок» и про то, как «важно 
сломать табу на Mein Kampf», 
вряд ли можно считать хоть в 
какой-то степени вразумитель-
ными ответами на этот вопрос.

Не начитались?!

новый   вторник
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Не согласен, что во врачи 
молодые люди идут из-за де-
нег. Врач, как и учитель, полу-
чает в два раза меньше води-
теля троллейбуса или токаря, 
какие уж тут деньги? 

Трагедия врача белгород-
ской больницы стала траге-
дией всех врачей. Наверху 
поспешили представить дело 
таким образом, что в провале 
реформы здравоохранения ви-
новаты, оказывается, не руково-
дители-оптимизаторы и не сбои 
всей системы, а отдельные вра-
чи, врачи-убийцы. А кто расстре-
ливает чиновников в Москве, 
Подмосковье, по всей стране на 
рабочих местах, тоже врачи? А 
кто виноват в гибели десятков 
тысяч людей на дорогах, отрав-
ленных паленой водкой, и десят-

ков тысяч без вести каждый год 
пропадающих в мирное время 
людей? Сколько вообще стоит 
человеческая жизнь в стране?

Нет сомнения, что если бы не 
видеозапись, то все бы замяли. 
Сказали бы, например, что «боль-
ной поскользнулся на плохо вы-
тертом полу и ударился головой 
об угол». Дали бы санитарке выго-
вор, и все. Но гласность помешала. 
Этот врач опозорил не только бел-
городскую больницу, он оскорбил 
всю многомиллионную армию 
медработников, круглосуточно 
стоящих на страже здоровья лю-
дей за прожиточный минимум. 
Да, минимум. И сейчас, конечно, 
есть много зарабатывающих вра-
чей, но их единицы.

Виктор ОВРАЖНЫЙ|
НИЖНИЙ НОВГОРОД

Странно, но факт: государево око долго не видело, как жирует российский чи-
новничий люд. Лишь 25 декабря 2008 года президент РФ подписал закон №273-
ФЗ «О противодействии коррупции». Еще позже - 1 января 2013-го - вступил в 
действие закон от 03.12.2012 №230-ФЗ «О контроле за соответствием рас-
ходов лиц, замещающих государственные должности, и иных лиц их доходам».

Не врачи плохие, 
а система
Криминальный очерк Ольги Китовой в первом номере «НВ» 
об убийстве пациента в белгородской больнице потрясает, 
но уже почти не удивляет своим финалом, где «одна из самых 
уважаемых врачей» в регионе, Эмма Алексеевна Веселкина, се-
тует на то, что «нынешние начинающие (врачи. - В.О.) при-
ходят в больницы - только деньги давай».



Прокуратура города Истры 
внесла представление. Оно было 
рассмотрено на заседании мест-
ного Совета депутатов и удовлет-
ворено. Народные избранники 
большинством голосов при-
няли решение о прекращении 
действия контракта с руково-
дителем администрации муни-
ципального образования. Он уво-
лен с занимаемой должности «в 
связи с утратой доверия».

Раменская городская проку-
ратура выяснила: восемь сотруд-
ников администрации района, в 
том числе два заместителя гла-
вы, предоставили недостовер-
ные и неполные сведения о до-
ходах и имуществе за 2014 год. 
Тайное стало явным. Виновные 

привлечены к дисциплинарной 
ответственности. Столько же 
должностных лиц городского 
поселения Рязановское Егорьев-
ского района наказаны за сокры-
тие имущества, а также доходов, 
полученных от продажи автомо-
билей, от вкладов в банках.

Видновская городская проку-
ратура обнаружила нарушения 
законодательства о противодей-
ствии коррупции в администра-
ции сельского поселения Раз-
вилковское Ленинского района. 
Муниципальные чиновники «за-
были» продекларировать недви-
жимое имущество, автомобили, 
находящиеся в пользовании. Пя-
теро служащих привлечены к ад-
министративной ответственности.

По представлениям тал-
домского прокурора наказаны 

одиннадцать должностных лиц 
городского поселения Север-
ный, сельского - Гуслевский, 
отдела МВД России по району. 
Они тоже «запамятовали» часть 
недвижимого и движимого иму-
щества, счета в банках и начис-
ленные проценты.

В сентябре прокурор Мо-
сковской области Алексей За-
харов провел координацион-
ное совещание «по повышению 
эффективности деятельности 
правоохранительных органов 
по выявлению, пресечению, рас-
крытию и расследованию кор-
рупционных преступлений». В 
ходе него были названы такие 
цифры и факты. Расследовано 
377 преступлений коррупцион-
ной направленности. Осуждено 
185 виновных. По материалам 

прокурорских проверок возбуж-
дено 50 уголовных дел.

У врачей есть клятва Гиппокра-
та. Может, и чиновникам надо про-
износить некую при вступлении 
на любой государственный пост? И 
тут, полагаю, годится одно заклина-
ние Михаила Салтыкова-Щедрина. 
Будучи чиновником особых поруче-
ний при министерстве внутренних 

дел, вице-губернатором в Рязани и 
Твери, председателем казенных па-
лат в разных губерниях, проводил 
тотальные проверки расходования 
государственных средств. За чест-
ность, неподкупность и лютую не-
нависть к мздоимству его прозвали 
Робеспьером. Занимал «хлебные 
должности», «доходные места», а 
семья жила бедновато. Матушка, 
дочь столичного купца, корила 
сына: «Миша, неужели ты не мо-
жешь улучшить свое материальное 
положение?» Он намек понял, от-
ветил гневно: «Никогда моя рука не 
осквернится взяткой!»

Юрий МАХРИН|
спецкор «НВ»|

Врачи одной из клиник китайского 
города Шиянь обнаружили внутри 
пациента шестиметрового червя – т.н. 
бычьего цепня. По словам медиков, 
38-летнему пациенту еще «повезло» -  
ведь  длина бычьих цепней, живущих в 
кишечнике человека, может достигать 
и 10 метров.
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Голливудский актер Арнольд Шварце-
неггер отправил в Австрию сигары из 
своей коллекции для 75-летнего Йозефа 
Миттермайера, который страдает от 
неизлечимого онкологического заболе-
вания. Подарок стал откликом на пост в 
Фейсбуке  дочери пенсионера Сары, на-
писавшей, что отец - большой поклонник 
Шварценеггера.

Решением жюри XXII Междуна-
родного литературного конкурса 
имени Андрея Платонова «Умное 
сердце» специальный корреспон-
дент «НВ» Юрий Махрин признан 

лауреатом в номинации «Журналистика» за 
очерк «Дом путевого обходчика, опаленный 
войной». В нем журналист рассказал о судьбе 
дома путевого обходчика, который в войну 
служил медпунктом, где отогревались ране-
ные бойцы, и который сохранился до наших 
дней. Поздравляем, Юрий Федорович!

NB!

Кутить бы рад, 
отчитываться - тошно

Действительно, а почему 
вдруг приспичило ломать табу? 
И уж тем более о какой «научной 
работе», о каком серьезном изу-
чении бредней бесноватого фю-
рера может идти речь? Оказыва-
ется, это можно всерьез изучать 
и обсуждать! Местные историки 
рассказывают, что они пять лет 
готовились к этому изданию, изу-
чали «наследие» и писали к нему 
комментарии, которые и заняли 
большую часть «научного труда».

Да для этого не нужен многолет-
ний труд коллектива ученых - уже 
все и давно сказано и написано! 
Для этого хватило бы опублико-
ванных писем, записных книжек и 
показаний, данных на допросах по-
сле войны немцами. Ну, например, 
пишет любимой женушке немец, 
«работавший» в концлагере: «Ми-

лая моя, работа оказалась не такой 
уж приятной, приходится убивать 
детей. Люблю тебя. Твой Зайка».

Или можно было бы выставить 
на всеобщее обозрение экземпля-
ры Mein Kampf в переплетах из... 
кожи узников фашистских конц-
лагерей. Эти «книги» были среди 
других вещественных доказа-
тельств преступлений Германии 
на Нюрнбергском процессе.

И все, какие еще коммента-
рии нужны нормальным людям 
после этого?!

Особую остроту ситуации при-
дает то обстоятельство, что под-
готовлено к печати и издано это 
чтиво казенным учреждением 
- Институтом современной исто-
рии в Мюнхене - городе, ставшем 
в 20-е годы политической роди-
ной Адольфа Гитлера и нацизма. 
Так что вряд ли можно считать 
публикацию его «труда» именно 
там и именно сейчас случайной...  

И уже представители немецкой 
учительской общественности вы-
ступают с инициативой - изучать 
Mein Kampf в школе в старших 
классах. Приехали!

...Спустя многие десятилетия 
после нашей Великой Победы я 
стояла перед оперным театром 
в Берлине - именно здесь 10 мая 
1933 года полыхал гигантский 
костер из книг, а в него все швы-
ряли и швыряли новые. Старый 
берлинец рассказал мне: он был 
тут со старшим братом, тот при-
нес все запрещенные книги из 
дому, и он помогал, нес их вме-
сте с ним. А потом тоже бросил 
одну книжку в огонь. Домой они 
вернулись грязные, в саже. Ро-
дители ничего не сказали им.

Великий Гейне сказал уже все 
на сотню лет раньше: «Там, где 
сжигают книги, впоследствии 
сжигают и людей». Но, честное сло-
во, для  Mein Kampf не может быть 
иной судьбы. Ее надо судить и при-
говорить к полному забвению.

Ольга КИТОВА| 
политический обозреватель «НВ»

Не начитались?!

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ на прилавках Италии появилась 
книга под авторством Муссолини. При этом издатель-
ство Mulino выпустило ее как «Мой дневник войны», а 
Rubbettino - как «Военную газету 1915-1917» (именно под 
таким названием письма Муссолини с фронта публико-

вались в газете «Народ Италии»). Научные редакторы называют 
письма будущего дуче «одним из лучших примеров мемуарной 
литературы» и отмечают «инновационный стиль письма Муссо-
лини».

NB!

Завтра исполняется 71 год со 
дня  освобождения Советской ар-
мией узников Освенцима.

Этот чудовищный по своему 
предназначению немецко-фа-
шистский концлагерь был соз-
дан гитлеровцами в апреле-мае 
1940 года близ польского города 
Кракова. Имел несколько фили-
алов, в которых одновременно 
находилось до 250 тысяч узни-
ков, использовавшихся на строи-
тельстве военных заводов. Всего 
в Освенциме было уничтожено 

и сожжено в крематориях более 
4 миллионов военнопленных и 
мирных граждан СССР, Польши, 
Югославии, Чехословакии, Фран-
ции и других стран.

На «фабрике смерти», как на-
зывали концлагерь, человеческая 
жизнь ничего не стоила. Эсэсовцы 
упражнялись в стрельбе по живым 
мишеням и радовались метким по-
паданиям в сердца узников.

Именно в Освенциме «работал» 
некто Иосиф Менгель, прозван-
ный «ангелом смерти». Будучи 
доктором по профессии, он был 

настоящим садистом по жизни. 
Менгель проводил изуверские экс-
перименты над узниками, в том 
числе малолетними. Практически 
всех подопытных «доктора» от-
правляли затем в газовые камеры.

27 января 1945 года остав-
шихся в живых узников осво-
бодили наступавшие советские 
войска. В 1946 году на террито-
рии Освенцима открылся му-
зей. В 1958 году здесь был соз-
дан Международный комитет 
памяти из представителей 16 
европейских государств.

Кстати

(Начало на 1-й стр. вкладки)
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Обнаруженная в Белорус-
сии вещица пролила свет на 
древнюю историю России. 

Сначала ее приняли за ка-
менный брусок. Однако при 
детальном исследовании, ко-
торое провел профессор  Сер-
гей Рассадин, с виду непри-
метная вещица, найденная во 
время раскопок в Гродненской 
области на месте первоначаль-
ного размещения Лавришев-
ского монастыря, оказалась 
матрицей-печатью с вырезан-
ной  на торце надписью. Рас-
шифровать ее взялась специ-
алист в области эпиграфики 
Инна Калечиц и вскоре уста-
новила, что расшифровывает-
ся она как «Святая пустынь».

По словам доктора истори-
ческих наук,  профессора БГТУ 
Сергея Рассадина, руководив-
шего раскопками, каменная ма-
трица-печать найдена в месте, 
где в Лавришеве была Николь-
ская церковь, буквально в 10-12 
метрах от ее фундаментных 
остатков. А это обстоятельство, 
уверен Сергей Евгеньевич, дает 
право сделать однозначный 
вывод:  печать - неотъемлемая 
часть монолитного древнерус-
ского комплекса из раннего 
археологического горизонта 
изучаемого летописного мона-

стыря. Иными словами, речь 
идет об уникальной археологи-
ческой находке!

По мнению Сергея Расса-
дина,  именно монастырский 
характер древнерусского Лав-
ришева  подтверждает  и  прак-
тически полное отсутствие  
при раскопках других костных 
остатков, кроме рыбьих: древ-
нерусские монахи, соблюдая 
обет, не вкушали скоромного... 

- После распада СССР  кое-кто 
в теперешней Польше, что на-
зывается, положил глаз на нашу 
землю, - режет правду-матку Рас-
садин. - Отсюда – планомерная и 
упорная агрессивная полони-
зация  исторического сознания 
белорусов. Отсюда – информа-
ционная  война против  древне-
русского православия  на нашей 
земле. Любым путем  они пыта-
ются дискредитировать летопис-
ный Лавришевский монастырь, 
возродившийся к новой жизни. 
Кое-какие сомнения чуть было 
не посеялись и в моей грешной 
душе. Но тут я распознал в про-
стой, казалось бы, железяке 
древнерусский ключ 13-го века… 

Валерий ГРОМАК|
спецкор «НВ»|

ГРОДНО - КАЛИНИНГРАД|
Фото из архива 

Сергея РАССАДИНА

О чем рассказала матрица 

Профессор Сергей Рассадин; 
матрица-печать и ее отпечаток

Находки



18 января в США был выход-
ной. Страна отмечала день 
Мартина Лютера Кинга. Не 
бывшего главы государства, 
а человека, изменившего 
государство. В России же 
14 января был обычный ра-
бочий день, хотя именно в 
этот день 50 лет назад умер 
Сергей Павлович Королев - 
Главный конструктор наших 
космических побед.

Человек, изменивший не го-
сударство, но мир.

Сегодня смешно сравнивать 
этого гения с тогдашним главным 
по Кремлю. Впрочем, и тогда было 
смешно, поскольку Королев рядом 
со Сталиным был никем, он всего 
лишь сконструировал ракету. И от-
крыл космическую эру. Но странно, 
что и сегодня Сергей Павлович ка-
тастрофически уступает в популяр-
ности Иосифу Виссарионовичу...

В сущности же Королев был 
гений, а Сталин - никто.

Весь мир поражался: как полу-
чилось, что страна, выпотрошенная 
изнурительной войной и техноло-
гически отсталая, вдруг опередила 
в космической гонке уже тогда ве-
ликую Америку? (Заполучившую, 
кстати, в качестве трофея немец-
кого гения Вернера фон Брауна со 
всеми его разработками.)

Ответ один: у нас был Королев.
И как его отблагодарила родина 

в лице генсека? Так же как одари-
вала почти всех гениев той эпохи. 
Создатели великой «катюши», на-
пример, получили пули в голову. 
Но Королеву повезло - ему дали все-
го 10 лет и отправили на промывку 
мозгов (пардон, золота) на Колыму.

Журналист Ярослав Голованов 
много лет занимался космосом, 
был близок с Королевым и написал 

о нем прекрасную книгу, в которой, 
кстати, рассказал о том, что Главно-
му конструктору на допросах пере-
ломали челюсти... Написал и о том, 
как зэка Королева по просьбе Тупо-
лева вывозили с Колымы, чтобы от-
править в «шарашку». Гений тогда 
чуть не погиб. Спасло чудо: он опоз-
дал на пароход, который затонул 
вместе со всеми заключенными...

Так вот, собирая материал для 
книги о Королеве, Голованов (а 
мы работали вместе в отделе на-
уки «Комсомолки») написал пись-
мо в колонию, в которой отбывал 
наказание Главный конструктор. 
И попросил сообщить все имею-
щиеся сведения о заключенном 
Королеве С.П. (номер такой-то), 
находившемся в учреждении с 
такого-то по такой-то год.

Ответ был неожиданный. На-
чальник колонии сообщил, что 
Королев С.П. (номер такой-то) 
действительно находился в уч-
реждении (номер такой-то). За 
время пребывания замечаний не 
имел. А заканчивалось это письмо 
поразительной строчкой: «Даль-
нейшая судьба Королева С.П. нам 
неизвестна».

Но самое удивительное, что 
начальник колонии с тех пор не 
сменился!

В книгах пишут, что Королев 
скончался от рака. Это не совсем 
так. Он мог бы выжить, ведь опе-
рировал его сам министр здра-
воохранения СССР, действитель-
ный член АМН СССР, профессор  
Б.В. Петровский. Но в ходе опера-
ции возникли осложнения, срочно 

потребовалось ввести дыхательную 
трубку в горло. Но не удалось... По-
мешала старая травма, полученная 
в ссылке, - следователь ударил его 
графином по скуле.

Мы в разные дни отмечали 
День Конституции, у нас главный 
праздник (7 ноября) скакнул в ка-
лендаре на три дня назад. У нас 
есть День танкиста, День строите-
ля и даже День космонавтики.

Но жаль, что у нас нет дня 
Сергея Павловича Королева.

Человека, изменившего мир.
Акрам МУРТАЗАЕВ

26 января 2016 г.
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новый    вторник

Клип группы «Ленинград» породил сре-
ди пользователей Сети моду на перекра-
шивание подошв туфель в красный цвет. 
Готовясь к свиданию, главная героиня 
ролика тщательно покрывает подошвы 
своих туфель  красным лаком, чтобы они 
напоминали фирменную продукцию 
Christian Louboutin.
Фото: Fashiony.ru

Бывший полузащитник, а ныне главный 
тренер мадридского «Реала» Зинедин 
Зидан (на заднем плане) победил нападаю-
щего клуба Криштиану Роналду в соревно-
вании по исполнению штрафных ударов. 
Тренер и «ученик»  нанесли по 10 ударов, 
из которых Зидан реализовал почти все, а 
Роналду - два.
Фото: Jack Abuin / Zumapress / Global Look

 Тайны ХХ века

 Подстрочник

3. «Особая папка»
Как уже говорилось в преды-

дущей публикации, весной 1990 
года первый и единственный пре-
зидент СССР Михаил Горбачев 
признал, что Катынская трагедия 
- это «одно из тяжких преступле-
ний сталинизма» и что гибель 
польских офицеров в Катыни - 
дело рук НКВД. Затем в 1992 году 
это подтвердил и первый прези-
дент России Борис Ельцин. Оба 
президента сделали такие серьез-
ные выводы, основываясь на так 
называемом пакете №1, который 
хранился в архиве Политбюро ЦК 
КПСС и содержал на тот момент 
всего три (!) косвенных докумен-
та о катынском расстреле. До сих 
пор к содержимому этой «Особой 
папки» есть немало вопросов.

Один из документов папки - 
рукописная докладная записка 
Н.С. Хрущеву, которую написал в 
1959 году председатель КГБ СССР 
А.Н. Шелепин. Он предлагал унич-
тожить личные дела польских 
офицеров и другие документы. 
В записке говорилось: «Вся опе-
рация по ликвидации указанных 
лиц проводилась на основании по-
становления ЦК КПСС от 5 марта 
1940 года. Все они были осуждены 
к высшей мере наказания по учет-

ным делам... Все эти дела не пред-
ставляют ни оперативного инте-
реса, ни исторической ценности».

У исследователей имеется не-
сколько вопросов к записке Ше-
лепина.

Почему она была написана от 
руки? Неужели у председателя 
КГБ не было печатной машинки? 

Почему она написана чертежным 
шрифтом? Чтобы скрыть реальный 
почерк писавшего, ведь обычный 
почерк Шелепина известен? Поче-
му Шелепин пишет о постановле-
нии ЦК КПСС от 5 марта 1940 года? 
Разве председатель КГБ не знал, 
что в 1940 году еще не было КПСС? 
Все эти вопросы без ответа...

В 2009 году по инициативе не-
зависимого исследователя Сер-
гея Стрыгина ведущий эксперт 
МВД России Эдуард Молоков 
провел экспертизу шрифта, ко-
торым напечатана записка Берии 
Сталину из «Особой папки». Эта 
записка до сих пор является ос-
новным доказательством в деле 
о расстреле польских офицеров.

Экспертиза выявила, что три 
страницы записки Берии напеча-
таны на одной пишущей машинке, 
а последняя страница - на другой. 
Причем «шрифт первых трех стра-

ниц не встречается ни в одном из 
выявленных к настоящему време-
ни подлинных писем НКВД того 
периода». Возникло подозрение: 
а является ли записка Берии под-
линной? На этот вопрос нет ответа.

Сомневался в подлинности 
документов из «Особой папки» и 
депутат Государственной думы 
Виктор Илюхин. Ранее он был 
следователем и криминалистом, 
старшим помощником Генераль-
ного прокурора СССР.

В 2010-м Илюхин сделал сенса-
ционное заявление о том, что до-
кументы из «Особой папки» - хоро-
шо сделанная фальшивка. Один 
из изготовителей этих подделок 
лично рассказал Илюхину о своем 
участии в 90-е годы в группе спе-
циалистов по подделке докумен-
тов из партийного архива.

«В начале 90-х годов прошло-
го века была создана группа из 

специалистов высокого ранга по 
подделке архивных документов, 
касающихся важных событий 
советского периода. Эта группа 
работала в структуре службы 
безопасности российского пре-
зидента Б. Ельцина», - утверж-
дал Илюхин на основе рассказа 
бывшего сотрудника КГБ.

Неназванный по понятным 
причинам свидетель предъявил 
Илюхину пустые бланки ВКП(б), 
НКВД СССР и Наркомата обо-
роны СССР, других партийно-
советских организаций ста-
линского периода, множество 
поддельных печатей, штампов и 
факсимиле, а также некоторые 
архивные дела с грифом «Со-
вершенно секретно». С помощью 
этих материалов можно было 
состряпать любые документы с 
«подписями» Сталина и Берии.

Свидетель представил также 
Илюхину несколько фальшивок 
основного документа «Особой 
папки» - записки Л.П. Берии в 
Политбюро ВКП(б) от 5 марта 
1940 года, в которой предлага-
лось расстрелять более 20 тысяч 
польских военнопленных.

Естественно, Илюхин написал 
несколько писем и запросов об 
этих фактах, в которых задавал 
множество вопросов. Известны 
его письма в Генеральную проку-
ратуру РФ, тогдашнему президен-
ту РФ Д.А. Медведеву, тогдашнему 
председателю Государственной 
думы РФ Б.В. Грызлову. Но, увы, 
никакой реакции на все его обра-
щения не последовало.

После смерти Илюхина в 2011 
году из его сейфа исчезли доку-
менты о фальсификации Катын-
ского дела. Поэтому все его во-
просы так и остались без ответа...

Дмитрий ТИХОНОВ
(Продолжение следует)

Катынь: в поисках истины
В наступившем году, если верить версиям, изложенным в 
публикуемом «НВ» материале, Катынской трагедии, как при-
нято называть расстрел польских офицеров под Смоленском, 
исполнится 75 лет (по другим данным, эта горькая дата от-
мечалась в ушедшем, 2015-м), и все это время идут ожесточен-
ные дискуссии вокруг тех далеких событий. Спорят историки, 
исследователи, политики и простые граждане.

Тем не менее остается много противоречивых моментов и 
нестыковок, которые рождают вполне обоснованные вопро-
сы, ответов на которые - четких и однозначных - до сих пор 
нет. Поэтому появляются новые версии. И новые вопросы. До-
казательство тому - исследование нашего нового собственно-
го корреспондента, приступившего к работе в Смоленске.

На фото копия докладной записки Н.С. Хрущеву, которую написал 3 марта 1959 года 
председатель КГБ СССР А.Н. Шелепин. Из фонда РГАСПИ. Бланки и печати для 
изготовления фальшивых исторических документов, предоставленные депутату 
Госдумы В.И. Илюхину бывшим сотрудником КГБ (нижний снимок). Кадр из 
интервью В.И. Илюхина КПРФ-ТВ. 2010 год. Виктор Илюхин демонстрирует 
образцы поддельных документов по Катыни из «Особой папки» 

Культ неприличности 
Как жаль, что в России нет дня Королева - человека, изменившего мир

P.S. Напомню, что в 2008 году в 
России было проведено интер-
нет-голосование «Имя России». 
Долгое время с большим отрывом 
лидировал И. Сталин, и лишь 
в самом конце голосования его 
опередил (буквально чудом - вы же 
знаете, как у нас умеют считать 
голоса) Александр Пушкин. А имя 
Королева не значилось даже в 
десятке победителей...

(Продолжение. Начало в №1(981)



Деловитый и очень неглупый человек, 
военный инженер, подполковник в 
отставке, обнародовал в одной из со-
циальных сетей свой взгляд на нашу 
сложную реальность. 

Он считает, что все в стране развивается 
правильно, что жизнь становится лучше, а 
была бы и вовсе хорошей, если бы не пута-
лись под ногами разного рода, как он выра-
зился, «неуспешные гуманитарии», которые 
винят в своих бедах кого угодно, от законо-
дателей до президента. Хотя, по справедливо-
сти, винить надо только самих себя...

Не стану (по принципу «сам дурак») вы-
искивать темные пятна в биографии оппо-
нента - он, на мой взгляд, думающий и впол-
не достойный человек. Судя по тому, что он 
сам о себе рассказал, его история в послед-
ние годы вот какая. Его устраивала 
служба в армии, не угнетала дис-
циплина, нравилась работа. Но по-
пал под сокращение, менять место 
жительства не захотел, цепляться 
за скромные офицерские приви-
легии не позволила гордость. Да и 
интересно было попробовать себя 
на гражданке. К резкому повороту 
судьбы подошел рассудительно, не 
стал суетиться, взял паузу на то, 
чтобы осмотреться, так сказать, «по-
водить жалом».

Помогла инженерная организо-
ванность ума. Решил, что искать ме-
сто под солнцем надо там, где всегда 
востребованы хорошие руки и моз-
ги. Конкретно - в сфере быта. Есть 
вещи, без которых не обойдется ни 
одна семья. Например, холодиль-
ник. Торговое поприще отставник 
сразу отверг, там офицерская вы-
учка ни к чему. Производство тоже 
не годилось - там рулят крупные фирмы, им 
нужны люди-винтики. А вот о ремонте сто-
ило подумать. Новые холодильники обслу-
живают солидные конторы. А вот старые... 
Россия страна небогатая, славный кухонный 
агрегат служит людям и по пятнадцать, и по 
двадцать лет, на новый деньги где взять? Но 
порой холодильник выходит из строя из-за 
крохотной детальки, которую хоть в провин-
ции, хоть в столице днем с огнем не сыскать. 
Словом, подполковник в отставке собрал ма-
ленькую группку друзей, скинулись, что-то 
заняли, арендовали небольшое помещение, 
купили задешево старые станочки и стали 
понемногу клепать нужные запчасти к уста-
ревшим моделям. Связались с ремонтными 
мастерскими - дефицитные изделия расхо-
дились влет...

Сегодня отставник генеральный дирек-
тор небольшого, но все-таки предприятия. 
Солидная квартира, дом в пригороде, 
престижный внедорожник, дочка учится 
в Англии, в благотворительных делах со-
трудничает с правящей партией - смело 

можно считать, что жизнь на гражданке 
удалась. Как большинство преуспевших 
людей, он искренне считает, что страна 
движется в правильном направлении, а 
кто думает иначе, просто завистливые не-
удачники. У меня нет ни права, ни жела-
ния его разубеждать. Но...

Но как всякий нормальный человек, 
любящий свою родину, я не могу не ду-
мать: а чем конкретным в истории России 
я могу гордиться? Что наша страна дала 
человечеству? Кто из наших соотечествен-
ников вызывает у жителей планеты неиз-
менное уважение?

Полководцы? Но военные победы пере-
межаются поражениями, имена генералов 
и маршалов быстро забываются и помнят-
ся разве что благодарными земляками. 
Цари, президенты, первосвященники? С 

ними еще сложнее. Пожалуй, есть лишь 
одна сфера деятельности, где наши со-
граждане прочно вписаны в историю че-
ловечества, - это культура. Трудно найти 
страну, где не были бы почитаемы Толстой 
и Чехов, Чайковский и Шостакович, Ста-
ниславский и Эйзенштейн, Кандинский 
и Шагал. Что уж говорить о самой России! 
Ныне и вовеки мы страна великих писате-
лей, композиторов, актеров и художников. 
Их мы любим, ими гордимся.

А кем, простите, были творцы бессмерт-
ных шедевров? Везунчиками, счастливчи-
ками, баловнями судьбы? Увы! Пушкина 
гнали из одной ссылки в другую, он погиб 
в тридцать семь лет, оставив потомкам 
гениальные книги, а семье - непомерные 
долги. Лермонтова убили в двадцать семь, 
Белинский, Некрасов и Чехов сгорели от 
чахотки, Достоевский хлебнул каторги, 
Толстого скандально отлучили от церкви. 
Бунина, уже в советское время, выдавили 
в эмиграцию, Есенин покончил с собой, 
Маяковский покончил с собой, Цветаева 

покончила с собой, Пастернака и Ахмато-
ву затравили на родине. Солженицына по-
садили, потом выслали, Бродского посади-
ли, потом сослали, потом выслали...

Так что кто они все были? Говоря язы-
ком состоявшегося на гражданке подпол-
ковника, все они были как раз «неуспеш-
ные гуманитарии». Все до единого!

Понимаю, можно возразить: это были ге-
нии, а гений исключение из всех правил. Да, 
это так. Но гений не на пустыре вырастает. 
Пушкина подняло на вершину культуры 
целое поколение, так называемая пушкин-
ская плеяда. Рядом с Достоевским, Толстым 
и Чеховым работали десятки и десятки ху-
дожников, составлявших необходимую для 
любого творческого человека духовную сре-
ду. Что уж говорить о двадцатом столетии 

с его Серебряным веком, военной 
генерацией и прославленными 
«шестидесятниками»! Тысячи «не-
успешных гуманитариев» в трудах 
и муках пробивали тропки в неве-
домое, чтобы единицы из их числа 
добирались до вершин. И никто не 
скажет со стопроцентной досто-
верностью, кого из нынешних «не-
успешных» запоздало благодарное 
человечество послезавтра опреде-
лит в гении.

Влияние гуманитариев на жизнь 
любой страны огромно. Известно, 
что в первой трети прошлого века 
Америку вытащило из глубочай-
шего кризиса кино. Именно та-
лантливые ленты вернули нации 
уважение к себе и веру в будущее. 
Так что в дальнейшем процветании 
самой богатой страны планеты Ча-
плин сыграл не меньшую роль, чем 

Форд или Рокфеллер. После Второй мировой 
Италия была разгромлена и разорена. Из ни-
щеты и развала страну вытащили не поли-
тики, а кинорежиссеры Де Сика, Висконти, 
Феллини, Антониони, Бертолуччи, Пазоли-
ни, актеры Мастроянни, Сорди, Софи Лорен, 
Джульетта Мазина - знаменитые звезды ита-
льянского неореализма. Именно с них нача-
лось быстрое возрождение древней страны...

Человек не робот, не автомат, бездум-
но клепающий нужные или не нужные 
детальки. Всю жизнь человека в самом 
важном определяет та загадочная суб-
станция, которую люди издавна именуют 
душой. Или натурой. Или совестью. Или 
по-научному менталитетом. И каждый 
день каждого года о человеческой душе 
заботятся учителя литературы и исто-
рии, скромные руководители школьных 
драмкружков, порядочные журналисты 
(а такие есть, сам встречал) и прочие «не-
успешные гуманитарии».

(Полный текст - на сайте nvtornik.ru)

Житель Нью-Джерси Михаил Варшавски, 
признанный журналом People самым 
сексуальным доктором планеты, примет 
участие в благотворительном аукционе, 
выигрышем в котором станет свидание 
с ним. По словам 26-летнего доктора, он 
ищет серьезных отношений, однако слава 
не сделала поиск партнера легче.
Фото: doctor.mike / Instagram
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81-летняя итальянская актриса Софи 
Лорен приняла участие в рекламной 
кампании бренда Dolce & Gabbana, пред-
ставив в снятом видеоролике новый 
аромат - Dolce Rosa Excelsa. Режиссером 
ролика стал итальянский кинемато-
графист и обладатель премии «Оскар» 
Джузеппе Торнаторе.

 Зацепило Ха-ха-ха!

Неуспешные... гении?
Дискутируя с предпринимателем, ополчившимся в Сети 
на гуманитариев, писатель Леонид ЖУХОВИЦКИЙ невольно 
воскрешает в памяти вечный спор физиков и лириков.
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«Дальность струи во время 
опорожнения часто пере-
оценивается» - эта цитата 
взята не из бульварного ро-
манчика, а из экспертного за-
ключения, подготовленного 
специалистом по сантехнике 
Вигандом фон Гильза еще в 
2012 году. Немецкий инженер 
был уполномочен тогда про-
вести в туалетах парламен-
та земли Бремен экспертизу 
соблюдения санитарных норм 
и правил. Накануне празд-
нования 50-летнего юбилея 
Дома парламента Бремена 
этот документ попал в рас-
поряжение журналистов.

Оказалось, три года назад 
управляющая компания, обслу-
живающая здание, вынуждена 
была отвечать на неприятные 
вопросы депутатов. Возмущение 
парламентариев вызвали «пятна 
и неприятный запах» в туалет-
ных комнатах, которые были 
тогда только-только отремонти-
рованы. Депутаты заподозрили, 
что на ремонте схалтурили, а воз-
можно, были даже использованы 
дешевые, низкокачественные 
материалы. Однако ремонтники 
утверждали, что все сделали нор-
мально, и призвали на помощь 
специалиста.

Эксперт фон Гильза подошел к 
своей работе со всей ответствен-
ностью. «Процесс опорожнения 
мочевого пузыря был симулиро-
ван путем применения малень-
кого чайника с горячей водой», 
- отмечает он в своей экспертизе. 
«Путем продолжительных экс-
периментов» ему не удалось вы-
явить никаких конструкционных 
проблем в сантехнике или в выбо-
ре материалов для оборудования.

Его заключение звучит так: 
«Можно лишь апеллировать к 
пользователям, предлагая им 
ближе подходить к писсуарам». 
Вывод для бременских пар-
ламентариев-мужчин явно не 
очень приятный. Добавил кри-
тики в адрес депутатов и пресс-
секретарь Немецкого союза уро-
логов доктор Вольфганг Бюман. 
По его убеждению, не существует 
«никаких анатомических изви-
нений для плохой меткости». «В 
случае сомнений мужчинам не-
обходимо просто подходить по-
ближе, а не ходить мимо», - под-
черкнул уролог.

Оксана ВОЛКОВА|

собкор «НВ»|

БЕРЛИН

Не ходите 
мимо...
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Татьяна Власова, ко-
торая живет в Штатах, 
развод переживает бо-
лезненно. Несмотря на 
то что их с Джигарханя-
ном много лет разделял 
океан и виделись супру-
ги раз в год, свой брак 
она считала прочным. 
И подумать не могла, 
что однажды муж про-
меняет ее на другую - 
женщину вдвое моложе 
себя. Виталину Цымба-
люк-Романовскую, ко-
торая последние годы 
работает в театре мэтра 
и открыто живет с ним 
одним домом, Татьяна 
считает меркантиль-
ной особой, которой от 
престарелого актера 
нужны только деньги и 
связи. 

- Я пыталась объяс-
нить Татьяне, что Вита-
лина очень хорошая и 

никаких корыстных це-
лей у нее нет, - рассказы-
вает Марина Борисовна, 
сестра Джигарханяна. 
- Она взвалила на себя 
нелегкую ношу, ведь 
тащить такой груз ни за 
какие деньги не выдер-
жишь. Когда человек 
тяжко болен, он бывает 
и неадекватен, и вспыль-
чив, и раздражителен. 

Родственница вспо-
минает, что Татьяну в 
последние годы муж 
полностью содержал. 
Когда же у него случил-
ся инсульт, тут же прим-
чалась в Россию. Но не 
потому, что переживала 
за жизнь супруга, а из-за 
слухов: мол, за больным 
Джигарханяном ухажи-
вает какая-то женщина.

- Татьяна первым де-
лом приехала  в театр и 
попыталась там найти 

Виталину, - продолжает 
Марина Борисовна. - Но 
ее в этот день не было, 
она была у Армена в 
больнице. Татьяна же 
мужа так и не навестила, 
улетела в Америку.

По словам сестры 
Джигарханяна, послед-
ние пять лет Татьяна 
вообще не общалась с 
супругом. Тем не менее 
его решение развестись 
восприняла как личное 
оскорбление.

- Даже после развода 
она не верит, что Армен 
может любить другую, 
что эта другая тоже лю-
бит его и живет его за-
ботами, - говорит Мари-
на Борисовна. - Недавно 
он сказал мне: «Я нашел 
свою женщину, а мне уже 
80. Ну почему так позд-
но?!»

Ольга Лесина

Волочкова говорит, 
что хотя в ее жизни и 
стало меньше балета, 
но она смогла себя най-
ти в других сферах.

- В этом году издам 
очередную книгу, в ко-
торой расскажу о том, 
что случилось со мной 
за те пять лет, что прош-
ли после выхода первой 
автобиографии, - рас-
сказывает Волочкова. 
- Сейчас заканчиваю 
работу над альбомом 
песен - я беру уроки во-
кала и уже есть серьез-
ные успехи. Главное же 
- скоро буду выходить 
на сцену, но теперь в ка-

честве драматической 
актрисы. Иосиф Рай-
хельгауз из «Школы со-
временной пьесы» при-
гласил меня ввестись в 
один из самых кассовых 
спектаклей этого теа-
тра - «Мужчина пришел 
к женщине».

А еще, по словам 
Анастасии, идут пере-
говоры о роли в одном 
из мюзиклов и о съем-
ках в кино. Надо думать, 
что все эти заманчивые 
предложения посыпа-
лись на балерину после 
очередной эротической 
фотосессии на Мальди-
вах, которую Волочко-

ва опубликовала в соц-
сетях. Но у нее самой 
другая цель - найти та-
ким оригинальным спо-
собом себе мужа.

- В новогоднюю ночь 
я загадала желание - 
выйти в этом году за-
муж за состоявшегося, 
щедрого и умного муж-
чину, - признается бале-
рина. - Я прошла такую 
школу выживания, что 
со мной не пропадешь, 
сумею сделать своего 
мужчину счастливым. 
Да, я не умею готовить! 
И что? Разве это глав-
ное в жизни?

Ф.Г.

Сам Иван пока 
мечтает стать 
спецагентом - на 
Новый год попро-
сил у Деда Мороза 
секретный чемо-
данчик с красной 
кнопкой и темные 
очки для выпол-
нения секретных 
миссий.

- Но мы сказали 
ему: Ванечка, так 
не получится - надо 
сначала окончить 
школу, институт, а 
потом, если тебя 
возьмут на службу 
и выдадут удосто-
верение, все сло-
жится, - улыбается 
Дмитрий. - Для 
того же, чтобы ув-
лечь сына чем-то, 
недавно мы с ним 
впервые сходили на 
бокс - смотрели по-
единок Роя Джонса 
и Энцо Маккари-
нелли. И Ваня был 
очень удивлен, что 
взрослые люди там 

не злятся друг на 
друга, когда дерут-
ся. Он увидел спор-
тсменов, которые 
соревнуются в вы-
носливости и лов-
кости, а после боя 
обязательно друг 
друга благодарят. 
Даже если ты про-
играл - принима-
ешь это достойно, 
если выиграл - не 
злорадствуешь, а, 
как бы извиняясь, 
говоришь, что се-
годня у меня полу-
чилось лучше, чем 
у тебя.

В итоге Ивану 
на боксе так по-
нравилось, что он 
упросил отца от-
дать его в спор-
тивную секцию. И 
Дюжев уверен, что 
бокс научит сына 
проявлять и пра-
вильно применять 
свою физическую 
силу.

Ф.Г.

Первым опытом 
актера на новом по-
прище стала лента, 
которую называют 
«мужской» версией 
популярного филь-
ма «Дневник Брид-
жит Джонс». Но лю-
бопытно другое. В 
фильме продюсера 
Козловского сыгра-
ла... его мама.

Как оказалось, 
когда-то мать акте-
ра Надежда Звени-
городская окончила 
Щукинское училище, 
работала в Москон-
церте, много гастро-
лировала. Однако 
вскоре забросила ка-
рьеру - родив троих 
сыновей, посвятила 
себя исключительно 
материнству. И вот 
такое неожиданное 
возвращение!

Правда, кинемато-
графисты пока без 
особого энтузиазма 
восприняли сей факт. 
Поздравили Надежду 

сухо, в кулуарах от-
мечали, что играет 
она невыразительно 
и даже блекло - осо-
бенно в сравнении 
с сыном и несосто-
явшейся невесткой 
Лизой Боярской (в 
свое время говорили, 
что у Козловского и 
Боярской был роман, 
однако вето на их от-
ношения наложил 
папа Лизы).

Надежда стоиче-
ски вынесла критику 
и лишь улыбалась в 
ответ. А корреспон-
денту «МН» она рас-
сказала, что не сразу 
согласилась на роль 
в первой продюсер-
ской работе сына. Но 
взвесив все за и про-
тив, все же решила 
попробовать. Гонорар 
же большого значе-
ния не имел - по сло-
вам Звенигородской, 
он был чисто симво-
лическим.

Андрей Князев

Волочкова ищет 
щедрого мужчину
Анастасия Волочкова 20 января 
отметила 40-летие. Уже несколько лет 
она на пенсии - балерины выходят 
на заслуженный отдых в 35. Однако отдыхать 
Настя вовсе не собирается.

Козловский 
продвигает  свою 
маму

Популярный российский актер 
Данила Козловский, недавно 

отметивший 30-летие, теперь 
осваивает роль продюсера.

Дюжев 
учит сына 

применять 
силу

Ивану - старшему сыну актера 
Дмитрия Дюжева - всего семь 

лет. Но отец уже задумался 
о его будущей карьере.

Бывшая жена 
Джигарханяна: 

«Не верю, что 
у него любовь!»

Экс-супруга актера, с которой он 
развелся после почти 40 лет брака, 

уверена, что Армен Борисович попал 
в сети хитрой и корыстной женщины, 

которая крутит им как хочет.

Ф
О

ТО
  Г

. У
С

О
ЕВ

А

Ф
О

ТО
 И

З
 Л

И
Ч

Н
О

ГО
 А

Р
ХИ

В
А

Ф
О

ТО
 И

З
 Л

И
Ч

Н
О

ГО
 А

Р
ХИ

В
А

P
H

O
TO

XP
R

ES
S

Актер 
и его новая 
супруга
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Если звезды зажигают... 
значит, их кому-то 
нужно защищать! 
На том он и стоит. 

А за ним сплошь 
народные и заслуженные. 

В клиентах Антонов, 
Резник, Валерия, 

Лолита, Газманов, 
Витас, Фадеев...

 И встреча с каждым - это 
целая история! Ведь от 

адвокатов, как и от врачей 
со священниками, 

не принято что-либо 
скрывать.

- Сергей, итак, с 
чего все началось? 
Кто был вашим 
первым звезд-
ным клиен-
том?

- Анатолий 
К а ш п и р о в -
ский. Когда 
он позвонил и 
представился, я 
был в полной уве-
ренности, что меня 
разыгрывают. Но на деле 
все оказалось серьезно. Один 
психотерапевт, выступая на 
телевидении, заявил, что после 
сеансов Кашпировского люди 
кончали жизнь самоубийством, 
что, конечно, неправда. Вообще, 
если брать мировую статистику, 
люди кончают с собой раз в час. 
Разумеется, в это время какие-то 
передачи идут по телевидению, 
но причинно-следственной связи 
тут нет... Анатолий Михайлович 
попросил заняться этим делом. 
Позже я занимался и его брако-
разводным процессом. Кстати, 
Кашпировский - очень благо-
родный человек. Давно уже не 
жил со своей женой - не подавал 
на развод, чтобы просто ее не 
травмировать. Но потом насту-
пил момент, когда нужно было 
зафиксировать юридически то, 
что существовало фактически 
уже много лет. И мы все это сде-
лали достаточно безболезненно 
для обеих сторон.

- О Кашпировском разное 
говорят. Каким он вам пока-
зался?

- Могу сказать, что за это 
время между нами завязалась 
дружба и я узнал о нем массу 
любопытного. Оказалось, что 
до того, как попасть на теле-
экран, он больше 20 лет работал 
в психиатрической больнице. 
Очень интересно рассказывал 
про советскую психиатрию, про 
карательную психиатрию - мно-
гие вещи меня поразили. Как и 
его спортивная форма: в свои 75 
Кашпировский до сих пор при-
седает с весом 240 килограммов. 
Ну и юмор у него, конечно, по-
трясающий. Когда говоришь с 
ним, кажется, что общаешься со 
сверстником, только более му-
дрым...

Суды подорвали 
здоровье 
Пороховщикова

- Но громко ваше имя про-
звучало, когда произошла эта 
жуткая трагедия с Порохов-
щиковым и его женой.

- Кстати, с Пороховщиковым 
меня Кашпировский позна-
комил. Позвонил как-то: «Се-
реж, есть у меня хороший друг 
- Александр Пороховщиков. У 

его жены проблемы. Можешь 
помочь?» Там был имуществен-
ный спор: родной брат Ирины 
пытался отсудить у нее квартиру. 
Потом уже родственники Алек-
сандра Шалвовича претендова-
ли на его жилплощадь. В обоих 
случаях мы победили, но думаю, 
все эти суды сыграли не послед-
нюю роль в тех трагических со-
бытиях, которые последовали 
затем. Во всяком случае, здоро-
вье Пороховщикова подорвали 
очень сильно...

Кстати, Александр Шалвович 
ко мне почему-то проникся и 
даже говорил Ирине: «Было бы 
здорово, если бы у нас с тобой 
был такой сын». Конечно, с По-
роховщиковыми я очень близко 
общался. Вплоть до того, что, 
когда они ссорились, был между 
ними кем-то вроде посредника. 
Мне могла позвонить Ирина и 

сказать: «Все, Сереж, хватит, 
передай Александру Шалвовичу, 
что я подаю на развод». Спраши-
ваю: «Что, серьезно?» Она мне: 
«Нет. Но ты просто позвони, 
попугай его». Звоню Алексан-
дру Шалвовичу: «Ирина хочет с 
вами развестись». Спрашивает: 
«Это серьезно?» Говорю: «Нет». 
Он: «Ну тогда я согласен». «Се-
рьезно?» - «Да нет, просто попу-
гаю»... Они, конечно, друг друга 
очень любили.

- А чем закончилась исто-
рия с наследством Порохов-
щикова?

- Есть определенные прави-
ла очередности вступления в 
наследство. Родственники, ко-
торые всю жизнь общались с 
Пороховщиковым, являются 
наследниками второй очере-
ди. А первой - грузинские род-
ственники, которые никогда не 
видели Александра Шалвовича. 
Причем там крайне запутанная 
история. По документам отцом 
Пороховщикова является один 
человек, на деле - другой. Что-
бы это доказать юридически, 
родственники хотели провести 
эксгумацию тела, сделать соот-
ветствующие анализы. А я был 
ярым противником этого. Ну 
потому что это уже перебор! 

Те родственники, которые всю 
жизнь с ним общались, поступи-
ли благородно - вообще не стали 
бороться за наследство. Грузин-
ские родственники оспаривали 
друг у друга право вступления 
в наследство. Но мое участие в 
этом деле закончилось на том 
этапе, когда суд отклонил хода-
тайство об эксгумации тела.

Антонов даже пиратов 
запугал

- Вы защищали Юрия Анто-
нова в нашумевшей истории с 
байкером. Как обычно, выигра-
ли. Но дело не такое уж одно-
значное, правда же?

- Да я бы не сказал. Как мы 
выяснили, этот байкер уже про-
ходил по подобным делам и 
раньше: на автостоянке избил 
двух пожилых охранников, один 
из которых скончался; был и 
еще один инцидент, когда он по-
вздорил с пенсионером на ули-
це. Да, когда рассматривалось 
это дело, были люди, которые 
обвиняли Антонова: мол, он 
сам виноват. Но суд установил, 
что действительно у Юрия Ми-
хайловича не было никакого 
пистолета. В руках он держал 
ключи от своего «Рендж Рове-
ра». Ну а когда все узнали, что 
поднимать руку на пенсионеров 
для Ишутина, этого байкера, - 
обычная практика, то стало по-
нятно, кто прав в этой ситуации, 
а кто виноват.

- Но у Антонова и самого 
характер не сахар...

- Не соглашусь. Просто 
Юрий Михайлович не терпит 
непрофессионализма...

- Юрий Михайлович 
вспыльчив, не сдержан, чуть 
что - по матушке пошлет. 
Такое впечатление, что ча-
сто попадает в подобные си-
туации.

- Я могу только сказать, что 
Юрий Михайлович не лицемер. 

И он может себе позволить 
быть таким, какой он есть.

- Но почему он так хотел 
наказать этого байкера? 
Другой на его месте давно бы 
плюнул...

- Не знаю, может быть, Юрий 
Михайлович меня за это осудит, 
отругает. Но я скажу, как вижу 
эту ситуацию. Антонов - это 
знаковая фигура. Естественно, 
у него есть разные связи, воз-
можности, друзья. Грубо гово-
ря, мог разобраться иначе. При 
этом он человек европейского 
склада: закон не совершенен, 
но закон должен работать. Да, 
для Антонова это было важно, 

чтобы Ишутин понес за-
служенное наказание. К со-
жалению, наш закон таков, 
что вред здоровью наказы-
вается значительно мягче, 
чем имущественное престу-
пление. За кражу человек 
может сесть в тюрьму, а за 
побои вообще не предусмо-
трено такое наказание...

И кстати, слухи о скан-
дальности Антонова пре-
увеличены. По всем юри-
дическим вопросам Юрий 
Михайлович обращается 
ко мне. И вот такого слу-
чая, как с байкером, не 
было ни до этого, ни по-
сле.  Была ситуация, когда 

песни Антонова стали прода-
вать люди, которые не имеют 
к этому никакого отношения. 
Понятное дело, он возмутился. 
И надо отдать должное Юрию 
Михайловичу - он всегда до-
бивается поставленной цели. 
Помню, как-то много лет 
назад мне нужен был диск Ан-
тонова, я поехал на Горбушку. И 
не нашел! Там были все диски, 
и только Антонова не было. 
Я спросил у продавцов, в чем 
дело. Мне сказали, что Анто-
нов лично приезжает, ходит по 
киоскам, проверяет. И если у 
кого увидит, тому несдобровать. 
То есть представляете, человек 
даже пиратов заставил считать-
ся со своими интересами.

А вот вам еще один случай. 
Был суд над Ишутиным, Ан-
тонов на него поехал и где-то 
на трассе увидел сбитую соба-
ку. Она лежала на дороге вся 
в крови, но живая. Что делает 
Антонов? Он берет эту собаку, 
кладет ее в салон своей маши-
ны, везет в лечебницу: собаке 
ставят капельницу, ее лечат. 
Мне он звонит и говорит, что не 
может приехать в суд. А собаку 
выхаживает и со временем за-
бирает жить к себе домой. Вот 
у меня вопрос: многие люди 
могли так сделать? Я бы точно 
не смог.

Звездный адвокат Сергей Жорин:
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Анатолий 
Кашпировский

Фадеев выиграл 
полтора миллиона 
евро

«Слухи о скандальности Антонова 

преувеличены»

«Пороховщиковы 
очень друг друга 
любили»
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КУДА СХОДИТЬ

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

Эта фотовыставка 
посвящена редчайшим 
видам животных. Как ут-
верждают ученые, с лица 
Земли уже исчезли ты-
сячи видов животных и 
растений, а еще тысячам 
грозит вымирание. На 
выставке представлены 
уникальные фотографии. 
Одно из главных достиже-
ний фотографов - живот-
ные запечатлены в дви-

жении, в их естественной 
среде обитания. Настоя-
щие профессионалы, они 
ездили в самые отдален-
ные, заброшенные, а ино-
гда даже опасные уголки 
планеты. Примечательно, 
что кадры будут экспони-
роваться впервые. А ор-
ганизаторы уверяют, что 
эта демонстрация будет 
осуществляться в первый 
и последний раз.

В эти дни появится 
уникальная возможность 
оценить лучшие фильмы 
мирового артхауса и ан-
деграунда. В конкурсную 
программу вошли 10 лент, 
и все они являются при-
зерами знаменитых кино-
фестивалей в Карловых 
Варах, Каннах, Лондоне, 

Салониках, Берлине... От-
крывать фестиваль будет 
картина нашего класси-
ка Александра Сокуро-
ва «Франкофония». Ну а 
кроме того, в дни фести-
валя состоятся встречи с 
режиссерами и мастер-
классы от профессиона-
лов киноиндустрии.

Из-за Пригожина 
латвийский министр 
признал себя геем

- Чем удивили другие клиен-
ты, например Иосиф Приго-
жин и Валерия?

- Отношения с семьей Ио-
сифа и Валерии у нас уже дав-
ние. Они теплые, почти семей-
ные. Я оказывал юридическую 
помощь и детям Валерии, и 
родственникам Пригожина. 
Чего-то удивительного, из ряда 
вон, не вспомню. Но могу рас-
сказать достаточно комичную 
историю. Когда Валерию, как и 
Газманова с Кобзоном, не пусти-
ли в Латвию, Пригожин долго 
думал, сопротивляться или нет 
сложившейся ситуации. Попро-
сил меня провести анализ зако-
на, на основании которого был 
запрещен въезд. Оказалось, что 
такое решение может выносить 
только министр внутренних дел, 
но никак не иностранных. И то 
исключительно по соображе-
ниям криминальной безопасно-
сти. Я сделал подробное юри-
дическое заключение, которое 
было переведено на несколько 
языков. Дальше мы составили 
обращение к президенту Лат-
вии, в котором попросили его 
дать оценку действиям властей 
- они ведь явно противоречат 
закону и европейским нормам 
вообще. Насколько я понял, 
президент все это рассмотрел в 
тот же день, вызвал к себе ми-
нистра иностранных дел. Разго-
вор, по всей вероятности, был 
серьезный, я так подозреваю, 
этот министр подумал: дело 
пахнет керосином, может быть 
отставка. И что он делает? 
Ночью у себя в «твиттере» пи-
шет буквально следующее: «Я 
счастлив признать, что я гей». 
Представляете?! Это очень 
грамотный ход. Если бы по-
следовала отставка - тут же бы 
раздули скандал: мол, уволили 
только потому, что он гей, а со-
всем не из-за того, что нарушил 
закон.

- Это весело. Но в свое вре-
мя говорили, что Пригожин 
причастен к громкому делу 
Марины Яблоковой против 
Филиппа Киркорова...

- Да нет, конечно. С Мари-
ной к тому времени мы были 
уже знакомы, она пришла ко 
мне, рассказала о ситуации. Я 
встретился с представителя-
ми Филиппа, предложил им 
просто извиниться. Они меня 
послали куда подальше, и уже 
через три дня вся страна ви-
дела, как Филипп плачет в 
психушке. Это потом многие 
люди стали звонить Пригожи-
ну и обвинять его в том, что 
именно он раздул весь этот 
скандал. И у Филиппа почему-
то сложилось стойкое ощуще-
ние, что все это было какой-
то провокацией Пригожина. 
А Пригожин вообще к этому 
делу не имел отношения. Да 
и в чем провокация? Не было 
никакой провокации.

Посмотрел - а у меня 
вся рубашка в крови!

- Вы ведь в своей работе не 
только за кого-то, но и про-
тив. И наступаете на хвост 
сильным мира сего. Риск ве-
лик?

- Всякое бывает. И в этой 
связи сразу вспоминается дело 
Максима Фадеева, адвокатом 
которого я был не раз, про-
тив певицы Груи. Мы дело вы-
играли, по результатам суда 
она должна была выплатить 
полтора миллиона евро. Кста-
ти, рекордная сумма. Но для 
меня это закончилось не очень 
хорошо. Не люблю распростра-
няться на эту тему, но... В общем, 
певица Груя, ныне покойная, 
всю жизнь мечтала, чтобы ею 
занялся Максим Фадеев. Тот 
долго отказывался, эта Груя 
ему в общем-то была не нужна. 
Потом она вышла замуж за од-
ного человека, который пред-

ставлялся нефтяником. Ему 
удалось договориться с Мак-
сом, они заключили контракт: 
Фадеев пишет 24 песни, каждая 
стоит 100 тысяч евро. Был со-
ставлен график, по которому 
Максим должен писать, а муж 
Груи оплачивать. Оплатил он 
только пять песен, потом начал 
предъявлять претензии к каче-
ству, требовал то одно, то прямо 
противоположное. В конце кон-
цов, Макс устал от всего этого и 
попросил меня расторгнуть до-
говор. Я начал общаться с этим 
нефтяником, но он стал меня 
пугать: сначала силовиками, 
потом бандитами. Я понял, что 
человек неадекватный, догово-
риться с ним нельзя. Тогда мы 
подали в суд, выиграли. После 
этого он позвонил и сказал, что 
переломает руки-ноги и мне, и 
Фадееву, что мы покойники. И 
в результате произошла ситу-
ация, после которой мне при-
шлось какое-то время восста-
навливать здоровье.

- Так что за ситуация, 
Сергей?

- Это было днем в районе 
станции метро «Тульская» - из 
арбитражного суда я шел в 
«Ереван-плаза», там просто 

есть подземная парковка. А 
возле метро «Тульская» всегда 
много народа. И вот я иду, на-
встречу люди. Вполне обыч-
ные. Но один из них специаль-
но и довольно сильно задевает 
меня плечом. Я по инерции раз-
ворачиваюсь в его сторону, в 
этот момент меня толкают 
и с другой стороны. Все про-
исходит в доли секунды... Я, 
конечно, в полном шоке. Что 
это вообще было? Ничего 
не понимаю, направляюсь к 
подземной парковке. И уже у 
лифта замечаю, что люди как-
то странно на меня смотрят. Я 
был в белой рубашке, гляжу, а 
она вся в крови. Поехал в боль-
ницу. Оказалось, что у меня 
четыре ножевых ранения: три 
непроникающих и одно про-
никающее. К счастью, не были 
задеты внутренние органы, 
но восстанавливался я потом 
долго.

Лолита сказала: назови 
любую сумму!

- Ваша служба и опасна, и 
трудна. Зато хорошо опла-
чивается. Правда, в пять 
миллионов от Лолиты, из-
вините, как-то не очень ве-
рится. Во-первых, ТСЖ, с 
которым судилась певица, 
требовало от нее сумму, в 10 
раз меньшую. Ну и потом не 
больно-то любят раскошели-
ваться наши звезды.

- А все очень просто. Есть 
определенное время, которое 
мы должны потратить на эту 

работу. У меня боль-
шой штат сотрудников, 
которым я должен пла-
тить зарплату, у меня 
офис в центре Москвы, 
а это арендная плата. Я 
содержу одного сына, 
второго сына, родите-
лей. Мое время стоит 
денег, и существуют 
расценки. Плюс есть 
еще определенная ка-
тегория клиентов, для 
которых выигрыш - 
дело принципа и цена 
вопроса не совсем важ-
на. Когда Лолита ко 
мне обратилась, я был 
очень загружен, сра-
зу сказал, что не могу 
принять участие в этом 
деле. Она говорит: на-
зови любую цену и бу-
дем работать. Я назвал 

- она оплатила.
- Один ваш коллега, тоже 

знаменитый адвокат, уверя-
ет, что почти всегда звезд за-
щищает бесплатно. И в этом 
есть резон: дела громкие, люди 
авторитетные - все работа-
ет на реноме. Многие были 
уверены, что и вы поступаете 
так же.

- Существует три момента. 
Первый - есть ли у человека 
деньги. Второй - интересно ли 
мне с юридической точки зре-
ния. И третий - мои отношения 
с клиентом. Например, работа 
с Ильей Резником, с которым 
у меня очень хорошие отноше-
ния. Когда занимались делом 
по авторскому праву, мы с него 
деньги взяли, потому что это 
принесло ему определенный 
доход. А в деле против «Кара-
вана историй» ограничились 
только тем, что выиграли по 
суду. С Максом Фадеевым тоже 
работаем за деньги. Одно из 
первых моих дел - с Бари Али-
басовым - я действительно вел 
бесплатно. Но сейчас уже сам 
могу выбирать, с кем мне ра-
ботать, а с кем нет и на каких 
условиях...

Дмитрий Мельман
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отношения 
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«Лолита - 
настоящий 
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FO
TO

D
O

M
.R

U

FO
TO

D
O

M
.R

U

Фестиваль «Завтра»
(Музей Москвы, Зубовский б-р, 2, с 26 по 31 января)

«Праздник 
жизни»

(«Ролл Холл», Холодильный 
пер., 3, 30 января)

Праздник, который при-
урочен к Всемирному дню 
борьбы с раком, проходит 
в Москве не первый год. 
Как обычно, в этот день 
на площадке мероприятия 
будут открыты бесплат-
ные кабинеты врачей-он-
кологов, у которых мож-
но пройти обследование 
и получить квалифици-
рованную консультацию. 
Появится возможность 
посетить лекции и семи-
нары врачей, специали-
зирующихся на этой бо-

лезни. Но праздник есть 
праздник! Выступления 
танцевальных коллекти-
вов, знаменитых исполни-
телей, модное дефиле... И 
кстати, в показе примут 
участие женщины, кото-
рые прошли курс лечения 
от онкологии. Именно они 
станут жизнеутверждаю-
щим примером для всех 
собравшихся.

«Дикая 
перспектива»
(Музей «Флакон», 
Б. Новодмитровская, 
36/4, 30 января)
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МЕРКУРИЙ ОТКИНЕТ
ПОКРЫВАЛО БУДУЩЕГО

Один из ведущих британских астрологов Джонатан Кейнер опубли-
ковал свой многообещающий гороскоп на 2016 год. По его мнению, 
в этом году мрачные предсказания относительно нашего общего бу-
дущего начнут таять. Прежде всего астролог указывает на редкое не-
бесное явление, которое произойдет 9 мая. С помощью специальных 
солнцезащитных очков среди бела дня мы сможем увидеть самую 

малую и быструю планету Солнечной системы Меркурий. Предста-
вится возможность увидеть его проход на фоне нашего светила. В 
течение пяти часов Меркурий будет подобен крохотному паучку, кра-
дущемуся по Солнцу, в центре небосвода. Однако даже если вы упу-
стите этот момент, то, как уверяет Кейнер, его воздействие испытает 
на себе в той или иной степени каждый житель Земли.

Овны (21 марта - 20 апреля) начнут 
год в легком шутливом 
настроении, пересматри-
вая свои обязательства. 
Они спросят себя: а нуж-
но ли за них продолжать 
держаться? Они могут 
почувствовать необхо-

димость большей свободы. Заду-
маются: нужно ли ограничиваться 
вторым местом среди лучших? В 
этом году они могут не бояться 
последствий провала того дела, за 
которое берутся. То, что казалось 
темными тучами, превратится в 
бледный туман. Если всмотреть-
ся сквозь него, то можно увидеть 
лучи настоящей надежды. Это под-
нимет настроение и снимет камень 
с души. То, что казалось преградой, 
отступит в сторону или найдется 
обходная дорога.

Тельцы (21 апреля - 21 мая) долж-
ны знать, что проход 
Меркурия - это их 
знак. Они определят-
ся с тем, что имеет 
для них реальное зна-
чение. И наконец-то 

почувствуют уверенность в себе. 
Это заметят окружающие их люди, 
которые начнут делиться своими 
мыслями и чувствами. А значит, к 
Тельцам будут относиться с боль-
шим уважением, протягивать руку 
дружбы. Многие желания станут 
исполнимы. Это тот год, когда 
можно будет выбрать верный путь.

Близнецы (22 мая - 22 июня) по-
лучат возможность 
сильнее влиять на ход 
событий и ключевые 
процессы для достиже-
ния нужного результата. 
Произойдет личная эво-
люция Близнецов - это 
год открытий собствен-

ных способностей. Окажется, что 
многого можно достичь с гораздо 
меньшими усилиями, чем пред-
ставлялось.

Раки (23 июня - 23 июля) в этом году 
могут сделать многое 
для других людей. Но 
только тогда, когда 
это происходит по 
вдохновению, а не 
по обязанности. Раки 

готовы к самопожертвованию, но 
мотивацией к нему не должно быть 
чувство вины. Меркурий наделит 
Раков возможностью действитель-
но насладиться жизнью и магией 
каждого нового дня.

Львы (24 июля - 23 августа) с про-
ходом Меркурия ока-
жутся перед волную-
щими перспективами. 
Они установят более 
крепкие и глубокие 
отношения с людь-
ми. Поймут, что пло-

хо знали тех, кого, казалось бы, 
хорошо изучили. Если отношения 
продолжать в позитивном ключе, 
то это поможет и их собственному 
развитию.

Девы (24 августа - 23 сентября) при-
слушаются к внутрен-
нему голосу, который 
временами похож на 
старое радио - волна то и 
дело куда-то уходит. Но 
вскоре они поймают хо-
рошо слышимый сигнал. 

Меркурий обещает настройку на 
«радио ангела-хранителя». В этом 
году им придется признать, что все 
люди являются духовными создани-
ями. Словом, Девам надо доверить-
ся своему внутреннему голосу, и он 
направит туда, куда нужно.

Весы (24 сентября - 23 октября) в 
этом году начнут по-
нимать, в чем состоят 
их преимущества и что 
может работать против 
них. До сих пор в этом 
им было трудно разо-

браться. Меркурий указывает на 
необходимость пересмотреть цели 
и найти лучшую альтернативу. Тем 
самым можно будет сделать сме-
лый шаг в большое будущее. Чем 
больше экспериментировать, тем 
значимее будет награда.

Скорпионы (24 октября - 22 ноября)
испытают большое  
удовлетворение по ито-
гам 2016 года. Жизнен-
ные страдания от бед и 
потрясений постепенно 
будут вознаграждены. 

Настроение изменится, тем более 
что год начинается с их знака Мар-
са и продолжится проходом Мерку-
рия. Космос в этот период наделяет 
Скорпионов проницательностью и 
интуицией, которые позволят по-
зитивно воздействовать на жизнь 
других людей.

Стрельцам (23 ноября - 21 декабря) 
придется ощутить 
себя путниками, взби-
рающимися в гору. 
Каждый день - беско-
нечный подъем. Даже 
в конце года окажет-
ся, что им предсто-

ит еще долгий путь. Год задаст тон 
следующим трем десяткам лет. Они 
должны поверить в то, что все в 
этой жизни возможно. Перед ними 
гора, которую они сами для себя 
выбрали. И не зря: они добьются за-
метного прогресса в этом году.

Козероги (22 декабря - 20 января) 
похожи на элитное 
вино - с годами оно со-
зревает и поднимает 
свою ценность. Козе-
роги отличаются уме-
нием посвящать себя 
тяжелому труду. В 

этом году они поймут, зачем все это 
делают, и наконец узнают, каким 
потенциалом располагают. В 2016 
году откроется цель впереди, что 
принесет огромную радость.

Водолеи (21 января - 19 февраля) в 
начале 2016 года мо-
гут испытать довольно 
чувствительное на-
пряжение. Возникнут 
большие ожидания, но 
их придется соотнести 
с реальными процесса-

ми в жизни. Осуществление надежд 
займет дольше времени, чем предпо-
лагалось. Исторический проход Мер-
курия после медленного трудного 
восхождения Водолеев даст знак, что 
можно начинать пожинать плоды 
успеха. Нужно смириться с медлен-
ным ходом событий. Со временем 
Водолеи будут только рады, что вы-
брали именно такой темп.

Рыбы (20 февраля - 20 марта) всту-
пают в самый вооду-
шевляющий год. Им 
нужно помнить, что 
шансы на успех слов-
но бы скрываются под 
неким покрывалом и 

открываются только тогда, когда мы 
начинаем их искать. Самые обычные 
люди способны сотворить чудо, но, 
увы, редко верят в собственные силы. 
Меркурий поможет Рыбам побороть 
страх и нехватку воображения.

Если вы увидите, что кто-то достиг большего, то следует только 
порадоваться за него и не жалеть о своих потерях. Вселенная по-
могает каждому и, уж поверьте, не за ваш счет.

Подготовил Николай Иванов

«ШАНСОН ГОДА»
СТАНЕТ ЕЩЕ ЯРЧЕ!

Одно за другим мероприятия 
пройдут на главных площадках 
столиц - 16 апреля в Государ-
ственном Кремлевском дворце и 
17 апреля в БКЗ «Октябрьский».

«Шансон года» - это самое 
ожидаемое событие для всех по-
клонников жанра! Каждый год 
радиостанция «Шансон» поража-
ет зрителей мощным шоу. В 2016 

году концерты будут наполнены 
сюрпризами - для лауреатов из-
готовлены новые великолепные 
статуэтки, ну и, конечно, зрите-
лей ожидают все звезды люби-
мого жанра и грандиозная про-
грамма!

Артисты исполнят свои луч-
шие хиты и не только, ведь 
«Шансон года» давно стал глав-

ной площадкой премьер. Концер-
ты удивят зрителей новинками 
из еще не вышедших альбомов 
любимых исполнителей, а также 
красивыми кавер-версиями ле-
гендарных песен и неожиданны-
ми дуэтами.

Внимание!
Остерегайтесь подделок!

Приобретайте билеты только
у официального билетного

оператора мероприятия
concert.ru или по телефону

+7(495) 644-22-22.

Реклама

В 2016 году юбилейная премия «Шансон года» приобретет 
новый размах! «Радио Шансон» проведет церемонию на-
граждения в Москве и гала-концерт лауреатов премии  в 
Санкт-Петербурге!

МЕРКУРИЙ - 
покровитель торговли

и общения. Он показывает то, 
что было скрыто. Эти неожиданные 
находки, как утверждает астролог, 

пойдут на пользу каждому.



5(1153) 
26 января 2016 года
www.mirnov.ru 25СВЕТСКАЯ ХРОНИКА

Разгорелся очеред-
ной виток скандала во-
круг семьи Жанны Фри-
ске. Благотворительная 
организация «Русфонд», 
устав требовать финан-
совых отчетов от род-
ственников певицы, об-
ратилась за помощью в 
Следственный комитет.

Юристы фонда подо-
зревают, что средства, 
собранные телезрите-
лями Первого канала, 
пошли вовсе не на ле-
чение Жанны, а осели в 
чьих-то карманах. Осно-
вания предполагать это 
у «Русфонда» имеются. 
Насколько известно, 
организация перевела 
на счет Фриске более 25 
миллионов рублей. Так 
вот в фонде уверяют, 
что при жизни Жанны 
родные предоставили 
отчет о тратах на 4 мил-
лиона, а на оставшуюся 
сумму никаких доку-
ментов не предъявили. 
Не произошло это и по-
сле трех официальных 

напоминаний, которые 
направил им фонд уже 
после кончины певи-
цы. На требование вер-
нуть неиспользованные 
деньги наследники пе-
вицы - ее родители и 
гражданский муж Дми-
трий Шепелев, который 
представляет интересы 
несовершеннолетнего 
сына Платона, - никак 
не отреагировали. И на 
днях «Русфонд» обра-
тился в Следственный 
комитет с заявлением 
о возбуждении уголов-
ного дела по факту хи-
щения.

- Меня бесит то, что 
говорит «Русфонд»! - 
кипятится отец певицы. 
- Слова-то какие - «по-
хищены деньги»! Да у 
меня чеков больше чем 
на 50 миллионов! Но 
дело в том, что мне ни-
кто не звонил, не спра-
шивал меня ничего. Кто 
бы сказал - я бы отчи-
тался. Пусть покажут 
мне квитанции, если они 

отсылали, какие-то до-
кументы...

Владимир Фриске 
грозит подать в суд за 
клевету на сотрудников 
фонда.  Еще один иск он 
готовится организовать 
в адрес своего несосто-
явшегося зятя. Влади-
мир Борисович утверж-
дает, что банковскую 
карту, на которую и 
были переведены день-
ги благотворителей, 
он забрал у Шепелева 
только в мае. И якобы 
до этого тот пользовал-
ся деньгами Жанны как 
хотел. Дмитрий Шепе-
лев в свою очередь за-
являет, что по всем тра-
там перед «Русфондом» 
он отчитался, а куда 
делись остатки средств, 
надо спрашивать с семьи 
Фриске.

Судя по всему, детек-
тивный сериал по поис-
ку денег, которые соби-
рала вся страна, будет 
многосерийным...

Ольга Лесина

Впрочем, и у нас 
подобное - большая 
редкость. Вести о про-
движении очереди в Тре-
тьяковку напоминают 
фронтовые сводки: «при-
близилась», «обогнула», 
«взяли штурмом», «по-
мощь оказывают медики 
и спасатели». А стоило 
появиться в теленовостях 
сюжету о том, что гале-
рею посетил президент 
Путин, толпа вообще 
обезумела: начала выши-
бать двери и топтать друг 
друга.

Похожее массовое 
безумие случилось с мо-
сквичами осенью 2011-го, 
когда страждущие ча-
сами стояли на морозе, 
дабы прикоснуться к По-
ясу Богородицы. Части-
ца его, к слову сказать, 
хранится в храме Илии 
Пророка, что на «Кро-
поткинской». Но там 
всегда немноголюдно. 
Не наблюдается ажио-
тажа и в Третьяковке в 
обычные дни, хотя тот 
же Серов там почти всег-
да на месте - и «Девочка с 
персиками», и «Натурщи-
ца», и портрет Иды Ру-
бинштейн. Лишь шесть 
картин привезли из-за 
рубежа. Но не из-за них 

же случился массовый 
психоз?

Искусствоведы уве-
ряют, что дело в некоем 
идеальном мире, кото-
рый изображен на полот-
нах Серова и которого 
нам всем сегодня так не 
хватает. Мол, «Девочка 
с персиками» - это ико-
на русского имперского 
мира, который мы поте-
ряли. Ну и кто же мешал 
всем этим «любителям 
искусства» прикоснуться 
к идеалу раньше? Разве 
до юбилейной выставки 
он был менее идеален?

Серов вдруг ни с того 
ни с сего стал моден, ак-
туален, попал в некий 
тренд. Такое ощущение, 
что люди, дерущиеся за 
право погреться в Тре-
тьяковке, просто-таки 
боятся вопроса: «Как, вы 
не были на выставке Се-
рова?!» Ну да, действи-
тельно, о чем с такими 
разговаривать...

Феномен толпы, ко-
нечно, творит чудеса. 
Всезнающие психологи 
характеризуют его как 
«одинаковое направле-
ние чувств и идей, опре-
деляемое внушением, и 
стремление превратить 
немедленно в действия 

внушенные идеи». И вот 
это как раз таки «ближе 
к телу». Ажиотажный 
интерес спровоцировали 
СМИ, которые вместе с 
прогнозом погоды и со-
общениями о пробках на 
дорогах постоянно ин-
формировали о продви-
жении очереди. Подстег-
нули и соцсети. Не пойти 
на Серова означает те-
перь не быть продвину-
тым. В итоге выставка в 
Третьяковке стала самой 
посещаемой в истории 
музеев СССР и России!

Можно, конечно, ли-
ковать, говоря о том, что 
у людей проснулась тяга 
к прекрасному. Но ста-
тистика - упрямая вещь. 
Регулярно ходят в музеи 
только 13% москвичей. 
Много это, мало или в 
самый раз - сложно ска-
зать. Да, наверное, клас-
сическому искусству не 
хватает рекламы. Сейчас 
ведь без нее никуда. Что-
бы вот так: из всех щелей, 
из каждого утюга. Чтобы 
как обухом по голове 
било: это модно, это по-
пулярно! Ну что ж, из Се-
рова попсу мы уже сдела-
ли. Кто следующий?..

Феликс Грозданов

Внук Эдиты Пьехи
делает очередную 

попытку найти 
себя вне музыки. 

Несколько лет назад он 
открывал собственный 

парикмахерский салон, 
потом - ресторан. 

А теперь Стас решил 
лечить алкоголиков и 

наркоманов.
В марте при поддерж-

ке Национального анти-
наркотического союза 
Стас Пьеха откроет в 
Москве центр по борьбе с 
пагубными зависимостя-
ми. Причем певец явля-

ется не только основным 
инвестором проекта, но 
и лично контролирует 
ремонт помещений, за-
купку оборудования и 
подбирает медицинский 
персонал. Как говорит 
Стас, пациенты клини-
ки смогут проходить все 
стадии лечения от нар-
комании и алкоголизма. 
А помимо пятиместных 
палат для обычных паци-
ентов в центре предусмо-
трены услуги и палаты 
VIP-уровня.

- Я сам не то что нар-
котики не употребляю, а 
даже не пью и не курю, 
- говорит Стас. - Но сре-
ди моих друзей и коллег 

есть немало тех, кому 
нужна помощь, вот и 
захотелось им помочь. 
Когда занялся этой проб-
лемой, понял, что не 
ошибся, решив открыть 
наркологический центр.

Проблема действи-
тельно серьезная: со-
гласно статистике, 18 
миллионов человек в 
России имели хотя бы 
какой-то опыт употре-
бления наркотиков, а 
каждый месяц от нарко-
мании в стране умирают 
5 тысяч человек.

Ф.Г.

Эта история началась 
больше года назад. Тогда 
популярная актриса ре-
шила разобраться в суде 
со своей тетей Ириной 
Пустынниковой. Пред-
мет спора - две небольшие 
квартирки в Москве и Мо-
сковской области, кото-
рые оставила после себя 
бабушка Ходченковой. 
Жилплощадь досталась 
тете, однако Светлана с 
таким решением не со-
гласилась: по ее словам, 
бабушка не могла забыть 
о еще одной своей дочери - 
матери актрисы. В резуль-
тате состоялось несколько 
судебных процессов, была 
проведена экспертиза за-
вещания. А толку чуть, за-

ветными квадратными ме-
трами продолжает владеть 
тетя Светланы.

Между тем обще-
ственность обрушилась 
на Ходченкову с осужде-
нием. Мол, зарабатывает 
огромные деньги, ни в 
чем не нуждается, а у род-
ственницы хочет оття-
пать несчастные метры в 
Московской области. До 
поры Ходченкова была 
непреклонна, и вдруг ад-
вокат актрисы заявил о 
том, что его клиентка 
решила прекратить все 
разбирательства. Одним 
словом, оставить все как 
есть.

Оказывается, на актри-
су повлияли два обсто-

ятельства. Первое - это 
мнение юристов. Они 
уверены, что судиться за 
это наследство можно 
годами и радужных пер-
спектив нет. Ну и второе 
- в окружении Ходченко-
вой уверены, что актриса 
сейчас абсолютно счаст-
лива. Она любит, любима, 
очень хочет выйти замуж 
и построить свою семью. 
В карьере тоже полный 
порядок: она востребова-
на, съемочный день Ход-
ченковой стоит порядка 
пяти тысяч долларов. 
Мол, поэтому Светлана и 
решила все плохое оста-
вить в прошлом.

Ксения  Позднякова

Деньги Фриске 
будет искать 
Следственный 
комитет?
Отец умершей от рака певицы разразился 
гневной тирадой в адрес сотрудников фонда, 
который собрал на лечение Жанны миллионы 
рублей. И пригрозил подать на них в суд.

Очередь на юбилейную выставку 
Валентина Серова острословы 

называют лучшим перформансом 
года. Впору отправлять заявку на 
Венецианскую биеннале - такого 

там еще не видели.

Ходченкова 
отказалась 

от наследства
Весь прошлый год Светлана Ходченкова 

судилась из-за наследства и вдруг решила 
прекратить тяжбу. Почему кинодива пошла на 

такой шаг, попытался выяснить «МН».
ме ятельства Первое это

Ольга Лесина

есть немало тех, кому

Увидеть Серова... и не умереть

Стас Пьеха займется 
наркоманами
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Душераздирающими 
историями об изъятии 
детей из семей россиян 
не удивишь. То и дело 
такой сюжет возникает 
в том или ином регионе 
страны и сотрясает обще-
ственность со страшной 
силой. Мало того что де-
тей отнимают, так еще и 
вернуть ребенка обратно 
потом очень тяжело. В 
связи с этим главный во-
прос народа к органам 
назрел уже давно: неуже-
ли, чтобы вылечить го-
ловную боль, надо рубить 
голову? Неужели забрать 
ребенка правильнее, чем 
просто помочь семье? 
Словно ответ на вопрос, 
в Нижнем Новгороде от-
крылась благотворитель-
ная организация, которая 
этим и занялась. Корре-
спондент «МН» пооб-
щался с ее сотрудниками 
и выяснил, что для такой 
помощи нужно и почему 
возможности государства 
в помощи неблагополуч-
ной семье ограничены.

Прогнал 
таракана - 
спас семью

На фото реальные 
кадры. Осыпающийся 
потолок, стая тараканов 
и квартира, зава-
ленная барахлом 
так, что негде 
пройти. И эти ка-
дры - реальные 
причины. Причи-
ны, по которым 
государственные 
органы могут 
принять решение 
разлучить детей 
с родными. Одна-
ко не только. Те 
же кадры - иллю-
страция того, что 
пришлось испра-
вить в жизни кон-
кретных семей, 
чтобы детей не 
отняли. А вот это, 
собственно, и есть 
то, чем занима-
ются сотрудники 
нижегородской 
НКО «Детский 
проект», со слов 
которых выходит 
очень простая 
и очень важная 
формула: потра-
тил день, чтобы вычи-
стить квартиру, - помог 
ребенку не стать сиро-
той!

- О том, что нужно 
заниматься не только 
помощью сиротам, но 
и профилактикой соци-
ального сиротства, я за-
думалась впервые еще 
несколько лет назад, ког-
да работала социальным 
педагогом в  одном из 
социально-реабилитаци-
онных центров Нижнего 
Новгорода, - рассказыва-
ет руководитель проекта 
Наталья Елисеева. - По-
нимание необходимости 
этого возникло, когда мы 
увидели, что происходит 

с сиротами, когда они 
выпускаются из детских 
домов. И насколько они, 
сталкиваясь с реальной 
жизнью, оказываются 
беспомощными. И часто 
именно по этой причине 
плодят таких же социаль-
ных сирот. Это и привело 
к совершенно логичному 
выводу о том, что чем 
бороться с сиротством, 
куда правильнее это си-
ротство предотвращать, 
помогая детям не попасть 
в детский дом, а вырасти в 
своей семье.

Так в 2012 году на базе 
«Детского проекта» за-
работала программа по 
реабилитации семей в 
кризисной ситуации. И за 
эти годы показала отлич-
ный результат: на сегод-
няшний день на счету ее 
сотрудников - 70 семей!

Простой выход 
из замкнутого 
круга

- Конечно, разбор за-
валов - это далеко не 
единственное, что при-

ходится делать, ра-
бота комплексная, 
и в ней участвуют 
психологи, соцработ-
ники и юристы. Все 
ситуации индивидуаль-
ны, и в среднем работа с 
одной семьей занимает 
6-8 месяцев. Но главное, 
что это работает: чув-
ствуя поддержку, роди-
тели приходят в себя, 
устраиваются на работу, 
берутся за дело. Чтобы 
была понятна наша тех-
нология, приведу кон-
кретный пример, - про-
должает Наталья. - У нас 
на сопровождении была 
семья. Муж и жена - вы-
пускники коррекционно-

го детского дома. Трое 
детей. Чтобы вы пони-
мали, не алкоголики, не 
наркоманы и детей своих 
любили. Но вот ситуа-
ция в их квартире была 
такая, что заходишь - и 
на тебя с потолка пада-
ют тараканы. Старший 
семилетний мальчик в 
школу не ходил, млад-
шие детсад не посещали. 
Родители не работали. 
Добавьте к этому стены, 
разрисованные детьми 
от и до, ветхую мебель, 
нищету и огромное ко-

личество барахла 
в квартире. Та-
кое, что пройти 
нельзя, только 
бочком! И вот их 
один раз вызва-
ли на комиссию, 
второй. Собрали 
материал на ли-
шение родитель-
ских прав. Мы 
включились в 
жизнь этой семьи 
вовремя. С роди-
телями порабо-
тал психолог, на-
учили их играть 
с детьми в раз-
вивающие игры.  
Мама устроилась 
на работу дворни-
ком, папа занялся 

ремонтом - материалы 
для этого мы им купили. 
Детей устроили в област-
ной центр помощи семье 
и детям, который нахо-
дился рядом с домом. И 
когда перед судом к ним 
пришла комиссия для со-
ставления акта обследо-
вания бытовых условий, 
она ахнула: в квартире 

чисто, у детей хорошее 
постельное белье, в хо-
лодильнике еда. И никто 
никого не изъял. Ну а 
теперь представьте, что 
детей бы забрали. Ско-
рее всего, они бы тоже 
попали в коррекционный 
интернат и повторили 
судьбу своих родителей. 
И так до бесконечности. 
А стоило помочь, пороч-
ный круг разомкнулся.

Однако важно по-
нимать, что проблема 
касается не только вы-
пускников детдомов. 
Зачастую в кризисной 
ситуации оказываются 
и те, кто еще вчера был 
благополучной семьей.

- Такое бывает, ког-
да кто-то из родителей 
умирает или уходит из 
семьи, - продолжает На-
талья Елисеева. - И вот в 
этом случае оставшемуся 
без поддержки родите-
лю очень нужна помощь. 
Потому что человек по-
просту оказывается в 
ситуации, в которой ему 
не хватает ресурса. И 
вот поступает сигнал, в 
квартиру приходят орга-
ны опеки и говорят: вы 
должны навести порядок, 
трудоустроиться, отве-
сти детей в поликлинику, 
оформить им документы, 
пособия и т.д. и т.п., а то 
заберем детей. А одино-

кая мама, которой все 
это говорят, слушает 
и понимает, что она 
бы и рада все это 
сделать, но у нее нет 
ни сил, ни ресурса. 
Потому что как все 
это сделать одино-
кой маме, у которой 

трое детей и один из 
них младенец? Как 

ей бегать по собесам? 
Как справки собирать? 
А если она иногородняя? 
А если речь о ремонте 
или лечении детей и нет 
денег? В подобной ситуа-
ции без помощи никак. А 
с другой стороны, всего-
то нужно поддержать 
человека морально, чуть-
чуть материально, и мама 
эта возьмет себя в руки, 
устроится на работу, и се-
мья уцелеет. Главное - во-
время подставить плечо.

О пользе 
партизан

Очевидные действия, 
лаконичная структура 
проекта. Изначально с 
семьей работает психо-
лог, потом в ситуацию 
включается соцработ-
ник, ну а к моменту суда 
подключается юрист. 
Ну и, поскольку ситуа-
ция с семьей к моменту 
суда уже, как правило, 
скорректирована, суд 
семья выигрывает, ре-
бенок остается дома. 
Вопрос один: почему 
тогда данную схему не 
взять как основную на-
шей госсистеме? И не 
начать наконец зани-
маться тем, что предпо-
лагает название орга-
нов опеки? Опекой, то 
есть защитой ребенка и 
семьи, а не изъятием де-
тей у родителей?

- Вот тут мне бы сразу 
хотелось вас поправить, 
- уточняет Наталья Ели-
сеева. - Потому что было 
бы неправильно обесце-
нивать работу сотрудни-
ков органов опеки. Во-
первых, надо понимать, 
что обо всех семьях, с 
которыми мы работаем, 
мы узнаем именно от со-
трудников соцзащиты. 
Мы обмениваемся офи-
циальными письмами, у 
нас заключено соглаше-
ние о сотрудничестве и с 
администрацией района, 
и с опекой, и с КДН, и с 
центрами помощи семье 
и детям, и с министер-
ством образования. То 
есть мы работаем вме-
сте с госсистемой, а не 
против нее. Нагрузка 
на сотрудников органов 

опеки и степень их от-
ветственности велики, а 
ресурсы зачастую огра-
ничены. А во-вторых, 
было бы неправильно 
думать, что наша тех-
нология - это панацея и 
спасет любую семью и 
ребенка. Нет, мы не пы-
таемся объять необъят-
ное и изначально берем 
в работу те семьи, по 
которым видно, что им 
можно помочь. То есть 
уже неблагополучные, 
но еще не перешедшие 
в категорию СОП (со-
циально опасное поло-
жение). Так называют 
те семьи, где есть фи-
зическая агрессия по 
отношению к ребенку, 
пренебрежение его нуж-
дами и психологическое 
насилие. Недавно был 
случай: девочка-второ-
классница упала на уро-
ке в голодный обморок. 
Или потрясший страну 
ноябрьский инцидент, 
произошедший тоже в 
Нижнем, когда папаша 
убил шестерых детей 

и жену. Вот 
в подобных 
случаях мы, 
к сожалению, 
бессильны. И 
забирать де-
тей из таких 
семей надо 
обязательно, 
п о с к о л ь к у 
нахождение 
в них - это 
прямая угро-
за жизни и 
здоровью ре-
бенка. А это 

уже делают органы опе-
ки, при которых мы, по 
сути, как партизаны при 
регулярной армии.

И с этим, безуслов-
но, невозможно не со-
гласиться. Однако для 
меня непонятным оста-
лось лишь одно. По-
чему «партизаны» в 
российской войне с со-
циальным сиротством 
все-таки оказываются, 
по существу, гораздо 
более полезными, чем 
«регулярная армия»? 
Почему, если в России 
появилась организация 
с таким уникальным 
положительным опы-
том спасения семей, 
госструктурам не взять 
их технологию на за-
метку? И не сделать 
бы всем российским 
родителям огромный 
подарок - возможность 
видеть в органах опеки 
опору и защиту, а не ка-
рательную машину, от-
бирающую детей?

- Для того чтобы это 
стало возможным, необ-
ходимо кардинально ме-
нять систему. А для того 
чтобы первые ласточки 
полетели и начались из-
менения, кто-то должен 
показать как, - уверена 
Наталья Елисеева. - Мы 
делаем, а вы об этом пи-
шете. И информация 
вбрасывается в простран-
ство. Когда-нибудь она 
сработает, обязательно.

Редакции «Мира ново-
стей» тоже очень хоте-
лось бы в это верить.

Марина Алексеева

P.S. Подробнее прочи-
тать о проекте можно на 
сайте http://sirota52.ru/

УЧИМ БЫТЬ МАМАМИ!УЧИМ БЫТЬ МАМАМИ!
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«Ситуация в 
их квартире была 

такая, что заходишь - и 
на тебя с потолка падают 

тараканы. Дети в школу не 
ходили, родители не работа-
ли. Плюс нищета и огромное 

количество барахла в кварти-
ре. Такое, что пройти нельзя, 

только бочком! Мы вклю-
чились в жизнь этой 

семьи вовремя».

«Было бы неправильно думать, 
что наша технология спасет лю-
бую семью и ребенка. Мы изна-
чально берем в работу те семьи, 
по которым видно, что им можно 
помочь. То есть уже неблагопо-
лучные, но еще не перешедшие 
в категорию социально опасных. 
Из последних детей нужно заби-
рать обязательно, поскольку на-
хождение в них – прямая угроза 
жизни и здоровью малыша».

В РОССИИ ПОЯВИЛСЯ ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ОПЫТ ПО ВОЗВРАТУ ДЕТЕЙ В СЕМЬЮ
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70 семей сумели сохранить сотрудники 
«Детского проекта»
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Вирус А(H1N1) уже 
привел к смерти около 

30 человек. Цифры 
постоянно меняются 
и перепроверяются. 

Понятно, что это 
опасный вирус. Что 

же нам нужно делать, 
чтобы избежать этой 

инфекции?

Прививаясь, 
вы спасаете других

- Впервые вирус 
А(H1N1), вызывающий 
свиной грипп, был вы-
делен в 2009 году, и он 
входит в состав вакцины 
против гриппа, которой 
прививались в этом се-
зоне, - говорит Влади-
мир Таточенко, профес-
сор, доктор медицинских 
наук, главный научный 
сотрудник Научного 
центра здоровья детей. 
- Так что с составом вак-
цины в этом сезоне уга-
дали. Почему же тогда 
от гриппа умирают? 
Грипп - смертельная бо-
лезнь с тяжелой инток-

сикацией и серьезными 
осложнениями. Люди 
этого почему-то не по-
нимают и по глупости 
сами не прививаются и 
детей не прививают. По-
сле прививки от гриппа 
не умирают. Болезнь 
может быть, но в более 
легкой форме. Почему 
нынешний грипп про-
текает тяжелее, чем в 
прежние годы? Потому 
что вирус относитель-
но новый, иммунитет к 
нему практически от-
сутствует. Когда вирус 
циркулирует долго, к 
нему вырабатывается 
иммунитет в обществе 
- появляется много лю-
дей, болевших раньше 
и выработавших инди-
видуальный иммунитет. 
Он со временем ослабе-
вает, но, встретившись с 
вирусом снова, эти люди 
болеют легко или не за-
болевают вообще. И в 
последнем случае они 
помогают существенно 
снижать масштабы эпи-
демии. Ведь не заболев, 
они никого не заражают, 
и число инфицирован-
ных становится гораздо 
меньше. Точно такой же 
общественный эффект 
оказывает и вакцина. 
А если вирус новый и в 
обществе мало приви-
тых людей, грипп лег-
ко распространяется от 
человека к человеку, и 
заболеваемость оказы-
вается очень высокой. 
Так что, прививаясь, вы 
защищаете не только 
себя, но и многих других 

людей, которых могли 
бы заразить, если бы за-
болели сами.

Просвещен - 
значит, вооружен

Практически все смер-
тельные случаи связаны 
не только с отсутствием 
вакцинации, но и с про-
медлением - больные 
долго лечились сами, сби-
вая температуру и прини-
мая всякие популярные 
таблетки, ослабляющие 
симптомы болезни. На 
самом деле при гриппе 
это дело десятое. Главное 
- принимать противови-
русные препараты. Они 
препятствуют размноже-
нию вирусов и тем самым  
ослабляют масштабы ви-
русной агрессии.

Начинать лечение 
противовирусными пре-
паратами надо как мож-
но быстрее - лучше при 
первых признаках грип-
па, так как в это время 
вирус наиболее активно 
размножается. На 3-4-й 
день лечиться ими прак-
тически бессмысленно. 
Поэтому такие лекарства 
лучше купить заранее 
и держать дома, чтобы 
не терять драгоценного 
времени на поиски по 
аптекам, где в эпидемию 
их часто уже не бывает, 
раскупаются они как пи-
рожки, и поставщики не 
успевают их подвозить.

Применительно к ны-
нешнему свиному гриппу 
раннее начало лечения 
особенно важно. Ведь 

его типичным осложне-
нием является тяжелая 
вирусная пневмония (вос-
паление легких), разви-
вающаяся очень стреми-
тельно, уже на 2-3-й день 
болезни. Чтобы успеть 
так быстро среагировать 
на вторжение вирусов 
гриппа, нужно уметь от-
личать эту болезнь от 
прочих респираторных 
вирусных инфекций. Чем 
разнятся эти заболева-
ния, вы легко поймете из 
таблицы.

Носить маску 
или нет?

Этот вопрос волнует 
многих. Вот что думает 
об этом Владимир Тато-
ченко:

- Заражение воздуш-
но-капельным путем - по-
средством кашля или чи-
хания - бывает реже, чем 

мы думаем. Концентра-
ция вирусов и бактерий в 
воздухе не всегда бывает 
достаточной, чтобы вы-
звать инфекцию. И по-
этому не всегда человек, 
который чихал накануне 
рядом с вами, виноват в 

вашей болезни. Конечно, 
при близком общении 
или при поцелуях зараз-
иться легко. Но гораздо 
чаще вирусы и бактерии 
передаются контактным 
путем. Были такие ис-
следования: человек в 
течение дня в среднем 
300 раз касается глаз, 
носа, губ, при этом воз-
будители инфекции по-
падают на руки, а с рук 
на окружающие пред-
меты. Другие люди, тро-
гая их руками, получают 
свою дозу вирусов или 
бактерий, а с рук они по-
падают им в нос, рот или 
глаза. Это очень эффек-
тивный способ передачи 
инфекции: было дока-
зано, что через два часа 

после того, как, входя в 
офис, больной человек 
касается ручки двери, все 
остальные ручки дверей 
в помещении оказыва-
ются обсемененными 
вирусами. Поэтому нуж-
но чаще мыть руки. Мой 
учитель, великий педиатр 
Г.Н. Сперанский, никог-
да не подавал руку при 
приветствии, прятал за 
спину. Я, будучи молодым 
врачом, как-то набрался 
наглости и спросил, поче-
му он так делает. «Грипп 
передается через рукопо-
жатие», - ответил Георгий 
Несторович. Это было 
60 лет назад! И с точки 
зрения современных ис-
следований он абсолют-
но прав.

ОЧЕНЬ ВАЖНО! 
Все противовирусные лекарства нужно отличать от так 

называемых симптоматических средств - они ослабляют 

симптомы болезни, но никак не влияют на вирусы. И по-

этому при гриппе их недостаточно. Как отличить симпто-

матические препараты от лекарств с противовирусным 

действием? Первые обычно продаются без рецепта, в их 

рекламе обещают чуть ли не моментальное излечение, 

часто советуют, приняв лекарства, идти на работу или за-

ниматься активным отдыхом. Многие из таких лекарств 

могут справиться сразу со всеми симптомами гриппа и 

простуды, и обычно в их составе содержится фенилэф-

рин. По сути, это допинг. Из таких лекарств лучше выби-

рать только простые средства, содержащие один актив-

ный компонент: от температуры, от насморка, от кашля 

и т.п. Принимать их нужно, только когда такие симптомы 

беспокоят. Основной акцент в лечении надо делать на 

препараты с противовирусным действием.

Как предупредить болезнь?
Старайтесь  не посещать места скопления 
народа.
Чаще мойте руки  с мылом, промывайте нос.
Перед выходом на улицу смажьте слизистую носа 
оксолиновой мазью.
Проветривайте дом  и кабинеты хотя бы 2-3 раза 
в день, свиная зараза любит тепло, сухость, 
боится сквозняков.
Старайтесь пить как можно больше жидкости - 
воды, соков, чая с лимоном  и медом.
Добавляйте в пищу чеснок, различные специи 
и приправы - корицу, кориандр, имбирь, хрен, 
васаби.

Начало 
болезни

Первые 
симптомы

Поражение 
органов 
дыхания

Осложнения

Типичная ОРВИ
Начало болезни обычно постепенное. 
Симптомы развиваются по нарастающей.

Чаще болезнь начинается с насмор-
ка, кашля, першения в горле, обще-
го недомогания. Температура может 
быть нормальной, но может и умеренно 
подниматься, обычно до 38 градусов.

Симптомы поражения дыхательной си-
стемы (насморк, кашель, боль в горле) 
могут быть выраженными, и часто именно 
они приносят основные страдания паци-
енту. Повышенная температура обычно 
держится недолго и переносится доста-
точно легко.
Общие осложнения бывают гораздо реже.

Грипп
Очень быстрое, внезапное. Часто бывает уже 
через 2 часа после инфицирования вирусом. 
Пациент нередко помнит даже час начала бо-
лезни.
Резкий подъем температуры, нередко до 39 
градусов и выше. Сильная головная боль, боль 
в глазах, в мышцах, саднение в груди. Чувство 
разбитости всего тела, озноб. Может быть тош-
нота и рвота. Резкая слабость, хочется лежать, 
трудно оторвать голову от подушки, раздража-
ет свет. Может быть помутнение сознания.
Кашель, насморк и боль в горле обыч-
но развиваются на 2-3-й день болез-
ни и бывают не очень сильными. Гораз-
до больше больного беспокоят высокая 
температура, слабость и чувство разбитости.

При свином гриппе на 2-3-й день может раз-
виться тяжелая пневмония. Кроме того, неред-
ки тромбозы - увеличивается свертываемость 
крови. Часто бывают осложнения в виде по-
ражения сердечно-сосудистой и нервной си-
стем. Обычно они бывают позже.

Что нужно знать о лекарствах против гриппа
Все препараты с противовирусным действием делятся на следующие группы:

Специфические противовирусные средства - Тамифлю, Реленза, Триаза-

вирин, Ремантадин. Они действуют непосредственно на вирусы гриппа, пре-

пятствуя их размножению. Ни на какие другие вирусы, вызывающие ОРВИ, они не 

влияют. Это специфическая противогриппозная защита.

Препараты интерферона - интерфероны альфа, альфа-2b (Гриппферон и 

Альфарон), гамма (Ингарон). Интерферон - противовирусный белок, который 

вырабатывает наш организм для борьбы с вирусами. Можно использовать не 

только при гриппе, но и при ОРВИ. Все эти препараты вводятся в нос и усиливают 

местный противовирусный иммунитет.

Стимуляторы интерферона - препараты тилорона (Амиксин, Лавомакс и 

Тилорон), Ингарон, Кагоцел, Арбидол и Арпефлю (два последних препарата 

содержат одинаковое активное вещество). Препараты стимулируют выработку 

интерферона не только в полости носа, а во всем организме. Как и интерфероны, 

их можно использовать не только при гриппе, но и при ОРВИ. У некоторых из этих 

лекарств есть и прямое противовирусное действие.

Подготовил Олег Днепров
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Есть в Москве организация, 
которая знает о молоке все. Это 
Всероссийский научно-исследо-
вательский институт молочной 
промышленности с почти гово-
рящим сокращением ВНИМИ. 
Заведующая лабораторией 
Елена ЮРОВА сегодня расска-
жет, что ей приходилось нахо-
дить в молоке кроме молока.

Откуда молочное 
изобилие в магазинах?

- Никакое животное не 
пьет молоко во взрослом воз-
расте. Выиграл ли человек, 
когда оставил первое питание 
младенцев в своем рационе на-
всегда?

- Разумеется. Только в моло-
ке белок так связан с кальцием, 
что отлично усваивается. Все 
остальные его компоненты, а 
их около 200, отлично сбалан-
сированы и тоже хорошо при-
нимаются организмом. Только 
выпивая стакан молока, мы 
можем получать столько пи-
тательных веществ, которых в 
другой пище просто нет.

- Известна статистика 
производства молока. Мос-
ковская область в среднем 
дает 616 тонн молока. Если 
разделить это количество 
на официальных жителей 
столицы (это 12 миллио-
нов) и население Подмосковья 
(7 миллионов), то получает-
ся ничтожная цифра - всего 
88 граммов. Из этого коли-
чества делаются и творог, и 
сыр, и другая молочка. Отку-
да же берется молочное изо-
билие в магазинах?

- Действительно, сырого мо-
лока недостаточный объем. 
Поэтому перерабатывающим 
заводам приходится закупать 
сухой порошок.

- В чем его опасность? Чем 
оно отличается от нату-
рального из-под коровки?

- Надо понимать, что зимой 
коровы дают молока меньше. 
Но мы, покупатели, вряд ли от-
кажемся от творога, сметаны. 
Поэтому предприятия исполь-
зуют порошок. Но в таком мо-
локе сохраняется только назва-
ние. По количеству витаминов, 
качеству белка и жира оно со-
ответствовать натуральному не 
будет. Представьте себе техно-
логию его производства. Мо-
локо высушивают при темпе-
ратуре около 170 градусов. Что 
там может остаться? Белок с 
измененной структурой, углево-
ды и некоторые термостойкие 
минералы, в числе которых, к 
счастью, и кальций.

- Как покупателям распоз-
нать порошковое молоко?

- А никак. Здесь стоит рас-
считывать только на честность 
производителя. По закону он 
обязан на молоке, изготовлен-
ном из порошка, писать, что оно 
«восстановленное». Но такие 
пакеты мы видим редко. Это 
конечно же нарушение закона, 
фальсификат.

- Но мы видим другие над-
писи. Например, «витамини-
зированное». Зачем в молоко 
добавлять искусственную 
пользу?

- Это маркетинговый ход. 
Если молоко делают из порош-
ка, то натуральных витаминов в 
нем нет. Производитель добав-
ляет туда синтезированные и 
сообщает об этом, рассчитывая 
привлечь клиента.

- Что еще могут добавить 
в молоко? И все ли оно стер-
пит?

- Ничего молоко не терпит, 
поэтому все добавки нужно ма-
скировать. Например, есть такие 

производители, которые хотят 
увеличить объем молока. Они 
разводят порошок и добавляют 
растительный жир - всем уже 
известное пальмовое масло. Что 
в итоге? Появляются посторон-
ние привкусы, очень сильно ме-
няется консистенция продукта. 
Как правило, так поступают не-
большие производители, кото-
рым все равно каким путем, но 
лишь бы не потерять тот кусок 
торговой полки, которую им 
удалось занять в супермаркете.

Почему молоко 
не прокисает?

- В странах так называе-
мого молочного пояса - Дании, 
Норвегии, Нидерландах - в 
магазинах не найти пакетов 
со сроком хранения больше 
7 дней. Почему же наше мо-

жет храниться по нескольку 
месяцев?

- Сети диктуют: увеличи-
вайте сроки! Конечно, им не 
хочется возиться с молоком, у 
которого срок годности только 
7 дней, потому что у них очень 
плохо выстроена логистика. В 
любую сеть мы с вами придем 
- молоко стоит в теплом поме-
щении, а не на охлаждаемых 
прилавках. Или прилавок не 
держит температуру нужную 
- 12 градусов для молока. Оно 
несколько часов простоит и 
начинает прокисать. Вот что-
бы этого не было, молочники 
пытаются активно заигрывать 
с этой торговой полкой. Им 
нужно ее занять. А как? До-
бавляют соль и стабилизато-
ры, различные раскислители. 
Очень часто бывает так, что 
пишут нам с вами «Пастери-
зованное молоко», а на самом 

деле оно «Ультрапастеризо-
ванное». А это другая обработ-
ка, другой витаминный состав. 
Могут придумать различные 
варианты при расфасовке про-
дукта. Например, использовать 
инертный газ.

- Может ли обычный по-
купатель определить на вкус, 
что в этом молочном пакете 
не одно только молоко?

- На вкус это сделать сложно. 
Молоко все-таки биологиче-
ский объект, и вкус натураль-
ного молока может меняться в 
зависимости от сезона, корма, 
даже настроения коровы. Что 
я могу посоветовать покупате-
лям? Если мы видим молоко, 
например, питьевое, пастеризо-
ванное и у него 21 день хране-
ния, то мы должны понимать, 
что у молока, просто подвергну-
того нагреву, не может быть та-
ких длительных сроков. Значит, 

не обошлось без дополнитель-
ной обработки. 

- Сейчас зима, сезон молока, 
казалось бы, прошел. Мы уже 
поняли, что большой его про-
цент делается на заводах из 
сухого порошка. Получается, 
молочные хозяйства сидят 
без прибыли?

- Есть система сбалансиро-
ванного корма, которая по-
зволяет фермерам получать 
молоко круглый год. Но недо-
бросовестные производители 
используют другие приемы для 
увеличения объемов, например 
гормональные препараты. Тог-
да молоко давать может даже 
неотелившаяся корова.

Большая проблема зим-
него молока еще в том, что в 
нем мало белка. Но от этого 
больше страдаем даже не мы, 
потребители, а фермеры, по-
ставщики сырого молока. Ведь 
всем движет рынок. А закупоч-
ная цена как раз и определяется 
количеством белка. Некоторые 
дельцы придумали, как сфаль-
сифицировать этот белок, - до-
бавляют карбамид в виде моче-
вины или просто аммиак. Такая 
вот житейская химия.

- Но на каждом заводе есть 
лаборатория.

- К сожалению, производи-
тели либо не могут себе позво-
лить, либо не хотят вкладывать 
деньги в тотальный контроль: 
раз в 10 дней - определение ан-
тибиотиков, а раз в две недели 
- определение каких-то показа-
телей безопасности. Но это, по-
нимаете, слишком частое сито.

Антибиотики 
в пакете

- Какое самое неприятное 
вещество вам приходилось на-
ходить в молоке?

- На мой взгляд, это анти-
биотики. Коровы болеют, их 
лечат, такое молоко положено 
сливать. Но тем не менее ле-
карства каким-то образом все 
равно попадаются в молоке. Не 
скажу, что регулярно, но бывает. 
Например, левомицетин. Этот 
препарат запрещен для лечения 
животных. Но его нелегально 
все-таки используют. К сожа-
лению, это соединение прак-
тически полностью поступает 
в молоко, если животное было 
им пролечено или была такая 
добавка в корм.

В зимнем молоке антибиоти-
ки могут появиться, потому что 
коровы едят консервирован-
ный корм. В течение какого-то 
времени он должен храниться, 
поэтому в него вносят стабили-
зационные системы, содержа-
щие антибиотики. В результате 
все это поступает в молоко. По-
этому и должен быть барьер в 
виде порядочных переработчи-
ков, которые на входном кон-
троле ставят фильтр.

Ольга Терешкова

Что плещется за стенками молочного пакета
Тем, кто помнит советские магазины, несложно перечислить весь 
ассортимент молока. Сейчас в супермаркетах целый калейдоскоп молочной 
продукции. Почему молока внезапно стало так много, хотя хозяйств - 
бывших колхозов, совхозов - в Подмосковье почти не осталось? Как могут 
быть у свежего биологического продукта такие гигантские сроки хранения? 
И что кроме молока скрывается за непрозрачными стенками пакетов?

Около полок с молоком 
будьте внимательнее. Не 
берите первое попавшееся, 
а обращайте внимание на 
этикетку.
Если указано, что молоко па-
стеризованное, это значит, что 
на заводе его нагрели до 70 гра-
дусов и моментально охладили.
Ультрапастеризованное мо-
локо означает, что оно нагре-
валось до 120 градусов. По-
лезных веществ там осталось 
меньше, но зато оно стало еще 
безопаснее.
Стерилизованное молоко на-
гревали до 130 градусов, оно 
полностью стерильно.

При любых степенях прогрева в 
молоке все равно остается то, 
за что мы его и ценим, - белок 
и кальций.
Если производитель указал на 
пакете, что молоко восстанов-
ленное, то продукт произведен 
из сухого порошка.
Надпись «молочный про-
дукт» указывает, что в этом 
пакете не животный, а расти-
тельный жир.
Если молоко нормализован-
ное, то на заводе его сделали 
одной жирности. Слово «цель-
ное» имеет другое значение - 
молоко может иметь жирность 
в диапазоне от одной величины 

до другой, например от 2 до 5 
процентов.
Чем меньше срок годности ука-
зан на пакете, тем молоко нату-
ральнее.
Надпись «сырое молоко» в ма-
газинах вы не увидите. Такой про-
дукт запрещен к продаже в су-
пермаркетах. Но если вам вдруг 
захотелось попить необрабо-
танного молочка, то поезжайте к 
проверенному фермеру точно ко 
времени дойки. Первые два часа 
молоко проходит самую полез-
ную фазу - бактерицидную. В нем 
пока что не размножаются бакте-
рии. Дальше молоко становится 
небезопасным. Чтобы сдержать 
рост бактерий, сырое молоко по-
сле дойки советуют держать при 
температуре не выше +2-4°С.

Как правильно выбрать молоко?
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За молоком - За молоком - 
с пипеткой!с пипеткой!

Проверить качество мо-
лока можно дома. Если 
налить его в блюдце и до-
бавить туда спирт, то в ка-
чественном молоке долж-
ны образоваться хлопья 
- это кислая среда створо-
жила белок. Если хлопьев 
нет, то молоко восстанов-
лено из порошка.
Отправляясь за фермер-
ским молоком, можно при-
хватить с собой пипетку. 
Попросите у продавца на 
пробу немного молока и 
капните на палец. Если ка-
пля хорошо держит фор-
му, то это «честное» моло-
ко. Если капля растеклась, 
то продукт разбавлен.
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Телеканал «Аль-
Джазира» снял фильм 
об употреблении 
допинга американскими 
спортсменами.

Расследование в фильме 
ведет известный британский 
легкоатлет Лайем Коллинз. 
Для него была придумана 
история о том, что он соби-
рается любой ценой успешно 
выступить на главном и по-
следнем соревновании в его 
жизни - Олимпиаде в Рио-де-
Жанейро. Поэтому его со-
беседники-фармацевты 
расслабляются 
и пускаются в 
откровения.

О т п р а в -
ной точкой 
м а р ш р у т а Ко л л и н з а 
стали Багамы, сюда его на-
правил дисквалифицирован-
ный за употребление стеро-
идов экс-рекордсмен мира 
бегун Тим Монтгомери. На 
Багамских островах Коллинз 
встретился с доктором Нико-
ласом Фоксом, снабжавшим 
Монтгомери запрещенными 
препаратами. Британскому 
спортсмену легко  обещали 
гормон роста и искусствен-
ный сгуститель крови ЭПО.

Следующим собеседником 
Лайема, скрытно делавшего 
видео- и аудиозапись своих ин-
тервью, стал фармацевт Чад 
Робертсон, многие годы обе-
спечивавший своих звездных 
клиентов запрещенными веще-

ствами. «Да, я кормил 
атлетов допингом, и 
никто из них не был 
пойман, потому что систему 
легко обыграть, - хвастал Чад. - 
Я могу обычного парня сделать 
чемпионом мира».

В центре скандала ока-
зался и Брендон Сплетцер 
из медицинской компании 
«Промед», обслуживающей 
атлетов, которые не хотят 
иметь дело с врачами из сво-
ей команды. Услужливый 
фармацевт предложил Кол-
линзу целый ряд запрещен-
ных стимуляторов, таких как 
модафинил, кломифен. Он 
заверил, что их применяют и 
другие атлеты, игроки в фут-
бол и бейсбол.

О том, что торговля запре-
щенными препаратами по-
ставлена на поток, говорит и 
тот факт, что оба специалиста 
советовали британцу погово-
рить с их коллегой, которого 
они назвали настоящим гени-
ем, способным перехитрить все 
антидопинговые службы. Его 
представили как человека, ко-
торый «сделал» лучших игро-
ков футбольной лиги и поднял 
применение стимуляторов на 
новый уровень. Имя его Чарли 
Слай. Доктор фармакологии из 
города Остин, штат Техас. Слай 
предложил Коллинзу препара-
ты в первую же встречу, пообе-
щав чудесные результаты.

В приемной фармацевта 
Коллинз наткнулся на извест-
ного бейсболиста, который 
сообщил, что принимал препа-
раты Слая и анализы контроля 

ничего не вскрыли. Стероид-
ная эра изменила бейсбол, 

сделав его более зрелищным, 
хозяева команд этому только 
радуются. В прошлом сезоне 
были сделаны восемь тысяч те-
стов игрокам, и только в десяти 
случаях сообщалось о положи-
тельном результате. Можно ли 
доверять американскому до-
пинг-контролю?

Бывший бейсболист тренер 
Эдди Домингез считает: как 
минимум 20 процентов бейсбо-
листов сидят на стимуляторах. 
Он говорит, что врачи знают о 
процедурах тестирования и на-
ходят способ обмануть их. Как 
всякий коммерческий проект 
этот вид спорта направлен на 

зарабатывание 
денег, и допинг-кон-
троль для него лишь 
досадная помеха.

В апартаментах Слая Кол-
линз обнаружил холодильник, 
забитый лекарствами и уже 
наполненными опечатанными 
шприцами. Слай обещал, что, 
к примеру, препарат «Дельта 2» 
уже через неделю увеличит его 
силу на 15 процентов. Атлет 
взял с собой один из шприцев 
и вернулся к Робертсону, ко-
торый предупредил, что ино-
гда в день придется делать до 
десяти инъекций. Чад выписал 
британскому спортсмену пре-
параты из группы пептидов, 
которые снимают усталость и 
позволяют увеличить трени-
ровочные нагрузки, ему были 
обещаны «массивные измене-
ния в результатах».

Эти препараты телевизион-
щики взяли с собой для дока-
зательства противозаконной 

деятельности 
врачей. Соз-

датели фильма 
рассчитывали, 

что их расследо-
вание о подсевшем 
на допинг амери-
канском спорте 

станет большой 
сенсацией. Но увы... 
Участники скры-
тых съемок отказа-
лись от своих слов, 
назвав  вымыслом 
все, что они наго-
ворили на камеру. 
Всемирное антидо-
пинговое агентство 
(ВАДА) и МОК 
сделали вид, что не 
заметили фильм, в 
котором фармацев-
ты раздают допинг 
как конфеты. Ав-
торы фильма оста-

лись с горой коро-
бок, заполненных купленными 
у американских докторов за-
прещенными лекарствами.

В то же время куда менее до-
казательный фильм германско-
го телевидения о допинговых 
нарушениях в России обрушил 
на нашу легкую атлетику волну 
гнева со стороны международ-
ных спортивных функционеров 
и в результате привел к отстра-
нению всех наших атлетов от 
международных соревнований.

К сожалению, сегодня Рос-
сия не может оказать никако-
го влияния на ВАДА и МОК, 
чтобы потребовать серьезно-
го расследования ситуации с 
допингом в США. Олимпий-
ские функционеры дружат 
с Москвой, только когда им 
нужно что-то от России.

Николай Иванов

Спорт США держится на допинге?

Кадр из фильма. Собеседники 
спортсмена активно предлагали

ему запрещенные препараты

FOTODOM.RU

Каждый пятый 
бейсболист США 
сидит на допинге
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Авиценна. 5. Бабариха. 8. Ладоши. 9. Ие-
рархия. 11. Садовник. 13. Стюарт. 14. Леший. 15. Декор. 16. Ко-
мандировка. 21. Бардак. 23. Сжатие. 26. Диас. 27. Горацио. 28. 
Планета. 30. Очи. 31. Балл. 32. Вар. 33. Пикассо. 36. Армянка. 
39. Братва. 41. Озорство. 42. Пачкотня. 43. Ролики. 45. «Узи». 46. 
Рио. 48. Замена. 50. Аджани. 52. Карл. 54. Иерихон. 57. «Лаком-
ка». 60. Чиаурели. 62. Веранда. 63. Рем. 64. Марадона. 66. Раби-
ца. 69. Эфа. 70. Юннат. 72. Стан. 73. Алек. 75. Боров. 76. Валенки. 
78. Ева. 80. Меломан. 82. Иоанн. 83. «Чародейка». 84. Языковед.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ахилл. 2. Еврейка. 3. Аляска. 4. Вода. 5. Би-
стро. 6. Абордаж. 7. Анкер. 10. Ришар. 12. Накат. 17. Оксана. 18. Не-
добор. 19. Расплав. 20. Ксения. 21. Барокко. 22. Джо. 24. Акт. 25. 
Епархия. 27. Гипнотизер. 29. Авантюризм. 34. Костюм. 35. Сборка. 
37. Рапира. 38. Никита. 40. Три. 44. Лава. 45. Угги. 47. Опра. 49. 
Нунчаки. 51. Далила. 52. Квадрат. 53. Лье. 55. Ереван. 56. Изаура. 
58. Обед. 59. Канн. 61. «Ромэн». 64. Мавритания. 65. Андеграунд. 
67. Атавизм. 68. ЦСКА. 71. Нарвал. 74. Евгений. 75. Басмач. 77. На-
вага. 79. «Аида». 81. «Оно». 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №4 (1152)ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №4 (1152)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Рассказ-шутка. 5. Каолин в 
декоративных целях. 8. Сито с чудесами. 9. «Остепенившийся» аспирант. 
11. «… тысяч лье под водой» Верна. 13. Родовое поместье дворянина. 
14. Зодчий Русского музея в Питере. 15. Нечесаные волосы. 16. Выра-
щивание флоксов и пионов. 21. Спортфирма с трилистником. 23. Горя-
чая смычка без припоя. 26. Зимняя роса. 27. Детский писатель Радий. 
28. Парус языком Лермонтова. 30. Вал среди шестеренок. 31. Бумага с 
настенным орнаментом. 32. Масса, сгоняемая толстяком. 33. Пенный 
«огрызок» при мочалке. 36. Так звали скрипача Паганини. 39. Республика 
Тринидад и …. 41. Озвучил Львенка и Черепаху. 42. Научный домысел. 
43. Река с Братской ГЭС. 45. Число лет в обед. 46. Утолительница голо-
да. 48. Начинается с улыбки. 50. «Борозда» от скальпеля. 52. Дружный 
грохот пушек. 54. Душица по-научному. 57. Зеленая «груша» в салате. 60. 
Медицинское обслуживание на дому. 62. Бандерас по имени. 63. След 
от сварки. 64. Показ фильма в первый раз. 66. Брат мужа для жены. 69. 
Великан среди попугаев. 70. Прибрежная океаническая отмель. 72. По-
лосатая палка регулировщика. 73. Пастырь из синагоги. 75. Ткань с мел-
кими завитками. 76. «Икарус» или ПАЗ. 78. Экипаж для Шерлока Холмса. 
80. Фильм Чухрая «Летят …». 82. Кислый чайный цитрус. 83. Путеше-
ственник на другие планеты. 84. Большой пирог с капустой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Суворовец при царе. 2. Наи-
меньшая оценка. 3. Живет на сцене и в кино. 4. Самая известная река 
в Германии. 5. Трудовой или Жилищный сборник. 6. Медведь в фильме 
«Обыкновенное чудо». 7. Горы, манящие лыжников Европы. 10. Мифиче-
ское шотландское чудище. 12. Баран-«альпинист». 17. Младая поросль. 
18. Голубая артерия Венесуэлы и Колумбии. 19. Водолазное дело. 20. 
«Ай!» испугавшегося. 21. Шурочка в «Гусарской балладе». 22. Низ кадуш-
ки. 24. Казахская деревня. 25. Сетчатый мешок для хранения лука. 27. 
Богатое качество чернозема. 29. Измельчитель ингредиентов салата. 34. 
Птица песенной Сары Барабу. 35. Безумство храбрых. 37. И Бах, и Гутен-
берг. 38. Поклеп иначе. 40. Цыганка Г. Кохана. 44. Утка с лучшим пухом. 
45. Крупа из крахмала пальмы. 47. Корабль на пути в Колхиду. 49. Аура 
каждого из нас. 51. Колпак для светильника. 52. Безмолвие перед бурей. 
53. Господин со злотыми в кармане. 55. Живет на доход с капитала. 56. 
«Жертва» молотка. 58. Брус вдоль днища судна. 59. Работник при коро-
ве. 61. Обрушившиеся со скалы камни. 64. Заборчик и георгины перед 
домом. 65. Гимнастика в цирке. 67. Автор романа «Час быка». 68. Город 
на Волге. 71. Преподаватель теоретического курса. 74. Надежда, певица-
казачка. 75. Капиталист по-французски. 77. Профи с «Кровавой Мэри». 
79. Связи «где нужно». 81. Мера площади для сэра. 

Реклама

Не пропустите! Уже в продаже! 
Только

в февральском 
номере журнала

«Сад. Огород. 
Цветник»

(Библиотечка газеты 
«Мир садовода»):

 ТУЯ: эффектная
 и  неприхотливая
 долгожительница

СВЕКЛА: практикум 
 по выращиванию
 популярного русского
 овоща

ЛЕВКОИ: ароматные
 цветы с секретом

КАЛЕНДАРЬ работ 
 в саду и огороде
 с рекомендациями
 астролога, ответы
 на письма, простые 
 решения дачных
 проблем, сезонные
 советы и много
 другой интересной
 и полезной
 информации

ВНИМАНИЕ! РОЗЫГРЫШ ФИРМЕННЫХ СЕМЯН СВЕКЛЫ!

Реклама
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Удачный период для прове-
дения важных переговоров и 
решения коммерческих сде-
лок. Однако не забывайте 
учитывать не только свои ин-
тересы. Будьте предусмотри-
тельны к своему здоровью в 
среду, возможно обостре-
ние хронических заболева-
ний. Суббота идеальна для 
общения с родственниками.
Благоприятные дни - 29 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 1.

Обстоятельства этой не-
дели могут подбросить вам 
ряд заковыристых задач. Не 
трусьте, ваш врожденный 
оптимизм не сможет выбить 
вас из колеи, в любом слу-
чае данный опыт сделает 
вас сильнее. В среду будь-
те внимательны с деловой 
перепиской. В воскресенье 
займитесь спортом.
Благоприятные дни - 29 и 2.
Неблагоприятные дни - 27 и 31.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овны должны с головой по-
грузиться в работу. Сосре-
доточьтесь на завершении 
неоконченных дел и система-
тизируйте то, что уже сдела-
но. Не сомневайтесь, ваши 
реальные успехи будут оце-
нены. В четверг подписывайте 
важные документы. В субботу 
отправляйтесь за покупками.
Благоприятные дни - 29 и 2.
Неблагоприятные дни - 28 
и 1.

Настроение Тельцов будет 
довольно нестабильным. При-
готовьтесь к возможным не-
запланированным событиям. 
Звезды советуют плыть по те-
чению, поскольку обстоятель-
ства будут вносить изменения 
в ваши планы. В выходные раз-
вейтесь с друзьями. Во втор-
ник избегайте споров.
Благоприятные дни - 28 и 1.
Неблагоприятные дни - 27 и 
30.

Сейчас Раки могут уверенно 
и без спешки решать свои 
финансовые вопросы: смело 
оплачивайте счета, делайте 
необходимые покупки, по-
звольте себе немного шика, 
звезды советуют вам больше 
тратить. В четверг обойди-
тесь без советов окружаю-
щих. В воскресенье отдохни-
те на природе.
Благоприятные дни - 28 и 31.
Неблагоприятные дни - 30 и 2.

Львы должны четко опреде-
литься, кого стоит посвящать 
в свои тайны, а с кем следует 
ограничить общение. Помни-
те, чтобы завоевать симпатии 
нужных людей, сделайте их 
своими друзьями. В пятницу 
займитесь спортом. В поне-
дельник доверьтесь интуиции 
и действуйте по ситуации.
Благоприятные дни - 31 и 2.
Неблагоприятные дни - 29 
и 30.

Займитесь наведением по-
рядка в вашей повседневной 
жизни. Сосредоточьтесь на 
регулярных привычных обязан-
ностях, попробуйте усовер-
шенствовать процесс даже 
в обычных мелочах. В среду 
воздержитесь от семейных 
конфликтов. Не перегружайте 
себя работой в пятницу.
Благоприятные дни - 29 и 2.
Неблагоприятные дни - 27 
и 28.

Звезды советуют Весам не-
много отдохнуть от суеты. 
Активная работа не принесет 
особых результатов. Выби-
райте маршруты для коротких 
поездок и прогулок и заряжай-
тесь энергией зимнего солн-
ца. Нестандартные решения 
хорошо сработают в среду. В 
пятницу будьте настойчивы.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 
и 1.

Благоприятное время улуч-
шить отношения в семье. 
Если у вас есть нерешенные 
проблемы, сядьте за круглый 
стол переговоров и обсуди-
те все сообща. Кроме того, 
проводите больше времени 
с детьми. Будьте вниматель-
ны в четверг, возможны фак-
тические ошибки. В субботу 
посетите с семьей выставку.
Благоприятные дни - 30 и 2.
Неблагоприятные дни - 29 и 1.

Не поддавайтесь хандре и 
по возможности ограничьте 
общение с неприятными вам 
людьми. Если вы страдаете от 
вредных привычек - самое вре-
мя от них избавляться, на этой 
неделе это сделать легче все-
го. В четверг будьте пунктуаль-
ны. В понедельник избегайте 
необдуманных решений.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 27 
и 31.

Водолеям придется неизбеж-
но участвовать в делах парт-
неров. Даже если вы считае-
те, что вас это не касается, 
будьте готовы к работе в 
тандеме. В пятницу правиль-
но распределяйте время и 
не опаздывайте. Сосредо-
точьтесь на духовном взаи-
мопонимании во вторник.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 31 
и 1.

Постарайтесь не принимать 
поспешных решений. Не-
большой упадок сил у Рыб в 
этот период может повлиять 
на рассеянность и забывчи-
вость. В это время очень бла-
гоприятен массаж и полезны 
занятия спортом. В воскре-
сенье доделайте домашние 
дела. Во вторник не вступай-
те в споры.
Благоприятные дни - 29 и 31.
Неблагоприятные дни - 1 и 2.

30 января секстиль между Венерой и 
Нептуном усилит художественное вооб-
ражение. День удачен для любого рода 
общения, новых знакомств, урегулиро-
вания споров. Однако ваша чувстви-
тельность в эти сутки может граничить 
с раздражительностью и плаксивостью.

27 ЯНВАРЯ -27 ЯНВАРЯ -
2 ФЕВРАЛЯ2 ФЕВРАЛЯ

Чемпиона по сборке куби-
ка Рубика случайно оставили 
одного за столом, и он за де-
сять минут собрал из оливье 
полбатона докторской кол-
басы, пять картофелин, три 
морковки, пять яиц, четыре 
соленых огурца и банку зе-
леного горошка.

Одесское такси. Водитель 
отчаянно лихачит. Сара дела-
ет ему замечание:

- Водитель, ви бы не мог-
ли ехать осторожней? Меня 
дома ждут 8 детей!

- Ха! И ви говорите мне за 
осторожность?

- Друг работает на заводе. 
Так вот он недавно отрезал 
там палец. Знаете, что он при 
этом сказал?

- ?
- Слава богу, не себе.

Не устраивает качество 
жизни? Маленькая зарпла-
та? Вас никто не любит? 
Обращайся к нам! У нас та 
же фигня… Посидим, попьем, 
поноем.

- Что с Егором случилось? 
Весь помятый, круги под гла-
зами!

- Это все от недосыпания. 
Он сначала гречку недосы-
пал, потом сахар недосыпал... 
Покупатели и отметелили.

У одесского портного:
- Семен Абрамович, Бог за 

семь дней создал мир, а вы 
целый месяц шили брюки!

- Молодой человек, да вы 
посмотрите на этот мир... и 
на эти брюки!

На фестивале пива был 
только один биотуалет, ко-
торый по кассовым сборам 
превзошел «Аватар».

Если вы искренне считаете 
женщин слабым полом, по-
пробуйте ночью перетянуть 
одеяло на себя.

- Иногда, если промолчать, 
будешь казаться умнее.

- Это не тот случай, от-
вечайте на билет.

Девушки, которые зимой 
носят кожаные куртки, мини-
юбки и капроновые колгот-
ки, вы незамерзайку пьете, 
что ли?!

- Бабушка, а чего ты уда-
лилась из «Одноклассников»?

- Одноклассники кончи-
лись.

- А мне после работы пред-
стоит еще ремонтом кварти-
ры заняться. Дверь в субботу 
я уже поставил...

- Да ты просто волшебник! 
Я тоже хочу дверь в субботу, 
а еще лучше - дверь в вечер 
пятницы!

- Поехала с мужем в от-
пуск. Он, паразит, под каж-
дую юбку заглядывал!

- Но это же нормально!
- Где? В Шотландии?!
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1 февраля квадратура Мерку-
рия и Урана - будем летать в 
этот день в облаках и тешить 

себя нереализуемыми 
мечтами. Постарайтесь 

мыслить трезво и  рас-
четливо, и у вас все 

получится. 
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